
ОСАГО  
в два счетчика
Базовые ставки 
по обязательному 
автострахованию такси 
могут существенно вырасти 

Как стало известно „Ъ“, страхов‑
щики совместно с ЦБ и Минфи‑
ном обсуждают очередной пере‑
смотр тарифов ОСАГО — на этот 
раз только для такси. Уровень вы‑
плат по авариям такси превышает 
сборы по ОСАГО на 62%, для вы‑
равнивания убыточности по сег‑
менту страховщики просят под‑
нять тарифы минимум на 60%. 
Компании не хотят терять при‑
быль, накопленную в ОСАГО 
за год пандемии, расплачиваясь 
за дорожающий авторемонт из‑за 
ослабления курса рубля. Пер‑
спектива роста тарифов расстро‑
ила участников рынка извоза, 
в ответ они прогнозируют сниже‑
ние числа официальных перево‑
зок и рост стоимости поездок.

С последнего пересмотра та-
рифов прошло полгода — но тема 
вновь обсуждается чиновниками 
и рынком. ЦБ расширил тарифный 
коридор и базовые ставки ОСАГО 
с сентября 2020 года. Тогда для боль-
шинства частных владельцев лег-
ковых автомобилей расширение 
коридора составило 10%, для юр-
лиц — 20%, для такси — 30%. Однако 
рынку этого мало — о новой дискус-
сии о тарифах ОСАГО между Минфи-
ном, ЦБ и страховщиками „Ъ“ рас-
сказали два собеседника на рынке. 

Как говорит один из них, доста-
точность тарифов особенно про-
села в сегменте такси. Средняя ча-
стота ДТП в нем — 31% в год. «Треть 
из тех такси, что сейчас ездит по до-
рогам, по статистике, станет участни-
ком аварии»,— поясняет собеседник 
„Ъ“. Для сравнения: средняя часто-
та ДТП легковых автомобилей физ-
лиц — 4,3%. Выплаты по ОСАГО так-
си у страховщиков уже превышают 
сборы в этом сегменте на 62% с уче-
том расходов на ведение дел компа-
ний (для сравнения: выплаты физ-
лицам с легковыми авто составляют 
75% сборов). Чтобы обеспечить стра-
хованию такси хотя бы нулевую рен-
табельность, «необходимо поднять 
тарифы для такси на 60%», говорит 
источник „Ъ“ на рынке. Эти цифры, 
по словам собеседников „Ъ“, уже об-
суждаются рынком с ЦБ и Минфи-
ном и якобы находят понимание. 

«Мы выступаем за то, чтобы 
по всем видам тарифный коридор 
был сбалансирован. Тарифный ко-
ридор устанавливается на основе 
актуарных расчетов, в соответствии 
с законодательством мы можем пе-
ресматривать его не чаще раза в год. 
Пока мы не приступили к анализу 
оценки убыточности в целях опреде-
ления целесообразности изменения 
тарифного коридора»,— заявили, от-
вечая на запрос „Ъ“, в Банке России. 
Де-факто дискуссию об очередном 
пересмотре тарифов в ЦБ не коммен-
тируют, но и не опровергают, что она 
идет,— и дают понять, что в любом 
случае предлагаемые страховщика-
ми изменения раньше сентября реа-
лизованы не будут. 

экономическая 
политика — с2

Жить стало лучше,  
жить стало невселее
У банков закончились лимиты на сельскую ипотеку

Как стало известно „Ъ“, круп‑
нейшие банки, в том числе 
Сбербанк и Россельхозбанк 
(РСХБ), перестали выдавать 
кредиты по программе сель‑
ской ипотеки под 3% годовых. 
Проблема в исчерпании выде‑
ленных на программу лимитов, 
что подтверждают в профиль‑
ных министерствах.  Банкиры 
и чиновники обещают прило‑
жить усилия для  скорейшего 
возобновления программы, 
но ориентиров по срокам дать 
не могут. Эксперты наблюда‑
ют несоразмерность лимитов 
и спроса во всех льготных го‑
спрограммах, отмечая несба‑
лансированность исходных 
расчетов. В Минфине уже заду‑
мались об изменении условий 
выдачи сельской ипотеки.

Клиентка РСХБ, получив в мар-
те одобрение на сельскую ипотеку, 
в апреле узнала от банка о прекра-
щении финансирования програм-
мы и написала об этом в профиль-
ном чате. По словам клиентки, 29 
марта одобрили объект, отправив 
его на рассмотрение в Минсель-
хоз, а через несколько дней сотруд-
ник банка сообщила, что финанси-
рование приостановлено. В РСХБ 
объяснили ситуацию тем, что вы-
деленный из федерального бюдже-
та объем субсидий исчерпан.

Приостановили выдачу таких 
кредитов и другие банки. На сайте 
«Домклик» (сервис Сбербанка) посе-
тителей предупреждают, что прием 
заявок завершен также со ссылкой 
на исчерпание лимита. В самом Сбер-
банке не ответили на запрос „Ъ“. 

В РНКБ, работающем в Крыму, 
„Ъ“ сообщили, что на текущий мо-
мент одобрены заявки на сумму, 
«полностью покрывающую вы-
деленный банку лимит». Поэто-
му «прием заявок по данной про-
грамме приостановлен». На сайте 
банка «Центр-Инвест» клиентов 
предупреждают, что оформление 
кредита «может задерживаться 
ввиду ожидания банком дополни-
тельного лимита субсидирования 
на 2021 год» от Минсельхоза. 

В РСХБ рассчитывают, что в бли-
жайшее время программа получит 
дополнительное финансирование 
и продолжится. Банк, говорят там, 
вынес на уровень правительст-
ва «свои предложения и аргумен-
ты в пользу расширения объемов 
 программы».

• Программа сельской  ипотеки 
предусматривает предоставление 
кредита на покупку жилья (пер-
вичного и вторичного) на селе под 
ставку от 0,1% до 3% годовых. Про-
грамма запущена с начала 2020 го-
ду и действует до 2025 года. Кре-
диты выдаются только на жилье, 
расположенное в пределах сельских 
территорий с населением не бо-
лее 30 тыс. человек (кроме Москвы, 
Московской области и Санкт-Пе-
тербурга). Максимальная  сумма 
кредита — до 3 млн руб., на ряде 
территорий — до 5 млн руб. Все-
го в России предоставлять такие 
кредиты уполномочены 11 бан-
ков. По программе за счет гос-
средств банкам возмещают недо-
полученные доходы по выданным 
кредитам в размере 100% ключевой 
ставки ЦБ. В 2020 году на это бы-
ло выделено 1,5 млрд руб.
С момента реализации сельской 

ипотеки спрос на нее постоянно 
рос. По данным Минсельхоза, к на-

стоящему времени в банки подано 
307,4 тыс. заявок на 652 млрд руб., 
из которых было выданы кредиты 
68,7 тыс. семей на 130,5 млрд руб. 
За время реализации программы 
«Сельская ипотека» из федерально-
го бюджета по ней выплачено субси-
дий на общую сумму 1,2 млрд руб., 
уточнили „Ъ“ в Минфине. На следу-
ющие годы объемы финансового 
обеспечения чуть шире, отмечают 
в министерстве: 2021 год — 4,1 млрд 
руб., 2022 год — 8,1 млрд руб., 2023 
год — 11,8 млрд руб. На другие во-
просы в Минфине „Ъ“ не ответили.

В Минсельхозе подтвердили 
„Ъ“, что «с учетом крайне высокого 
спроса на сельскую ипотеку лимит 
в ряде банков был исчерпан». В ми-
нистерстве указали, что на 2021 год 
на программу выделено 5,3 млрд 
руб. с учетом дополнительных 
1,2 млрд руб. из резервного фонда 
правительства. «Предусмотренный 
объем финансирования также обес-
печивает обслуживание кредитов, 

выданных в 2020 году»,— уточнили 
в министерстве. Там отметили, что 
постоянно ведут работу по увеличе-
нию финансирования программы, 
но не смогли уточнить, когда сред-
ства поступят в банки.

Поскольку вопрос выделе-
ния денег относится к компетен-
ции правительства, срок ожида-
ния выделения дополнительного 
финансирования может затянуть-
ся и занять больше месяца, пола-
гает главный эксперт компании 
«Русипотека» Сергей Гордейко. 
Проблема, по его мнению, в меха-
низме расчета лимитов и недостат-
ках управления программой. 

Низкая ставка предполагает 
большую компенсацию, поясня-
ет господин Гордейко. Кроме того, 
отмечает он, использование про-
граммы возможно для приобрете-
ния городскими жителями недви-
жимости в сельской местности, 
которая зачастую находится на гра-
нице пригородного жилья, спрос 

на которое вырос. В конце марта за-
мдиректора департамента финан-
совой политики Минфина Алексей 
Яковлев говорил, что там хотят из-
менить механизм сельской ипоте-
ки, чтобы предотвратить быстрое 
исчерпание лимитов.

Проблема несоразмерности ли-
митов клиентскому спросу при-
сутствует во всех государственных 
льготных программах, говорит „Ъ“ 
руководитель проекта «Народного 
фронта» «За права заемщиков» Ев-
гения Лазарева. Она добавляет, что 
при определении лимитов могут 
проводиться «не самые верные эко-
номические расчеты». Между тем 
задержки оборачиваются пробле-
мами для клиентов. Им приходит-
ся либо идти в другой банк, где еще 
не исчерпался лимит, либо ждать 
с риском потери возможности ку-
пить выбранный объект, а также 
средств, потраченных на оформле-
ние документов на него.

Ольга Шерункова

Полибезмеры
Для остановки роста цена на пластики  
в мире и в России не видно предпосылок

Природные катаклизмы в США и  резкое 
подорожание логистики загнало цены 
на полимеры на глобальном рынке 
на исторические максимумы. В России 
стоимость пластиков также растет и, не‑
смотря на более низкие темпы подорожа‑
ния, это уже стало проблемой для перера‑
ботчиков пластмасс. Эксперты считают, 
что, несмотря на сокращение  дефицита 
пластиков к середине года, остаются 
предпосылки для нового роста цен.

Цены на нефтехимическую продукцию 
на мировых рынках с начала года выросли 
на 40–70%, следует из статистических дан-
ных ресурса Polymerupdate и Центра эконо-
мического прогнозирования Газпромбанка. 
Стоимость отдельных полимеров находится 
на исторических максимумах: так, напри-
мер, цена полиэтилена в Европе в марте пре-
высила $2 тыс. за тонну.

Основной причиной является череда 
форс-мажоров в США, которые являются 
крупнейшим в мире производителем неф-
техимической продукции: доля страны 
в глобальном производстве полиэтилена до-
стигает 16%, полипропилена — 9%, поливи-
нилхлорида — 15%, аммиака — 8%. При этом 
около 70% нефтегазохимического производ-
ства США сконцентрированы в Луизиане 
и Техасе, где из-за проблем с электроснабже-
нием на фоне аномальных заморозков в фев-
рале и марте многие промышленные произ-

водители были вынуждены приостановить 
работу своих установок. В общей сложности 
Ineos, LyondellBasell, Formosa Plastics и Dow 
Chemical заявили о 70 инцидентах на их за-
водах. Общие выбывшие мощности по поли-
этилену превысили 11 млн тонн в год, то есть 
почти 10% всего мирового потребления.

Такое число форс-мажоров, отмечает Нина 
Адамова из ЦЭП Газпромбанка, нарушило це-
почки поставок полимеров потребителям. 
О нехватке сырья уже заявляли автоконцер-
ны и производители труб. Эксперт отмеча-
ет, что в марте большинство остановленных 
заводов уже начали налаживать перезапуск 
производства, и по мере постепенного устра-
нения дефицита к концу второго квартала 
цены на полиолефины вернутся к более низ-
кому уровню. Тем не менее, говорит госпожа 
Адамова, среднегодовые цены на основные 
крупнотоннажные пластики на глобальном 
рынке вырастут на 20–22% в 2021 году.

Александр Собко из Rupec добавляет, что 
на фоне дефицита полимеров некоторые 
страны АТР неожиданно стали экспортиро-
вать эту продукцию в Европу и другие реги-
оны, хотя традиционно являются ее импор-
терами. Но этот эффект сдерживался резким 
подорожанием стоимости морской тран-
спортировки из-за дефицита контейнеров 
на фоне пандемии.
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Углекислый вид 
на дивиденды
Возможное введение квот на СО2 
уронит показатели энергосектора

Гипотетическое введение платы за вы‑
бросы углекислого газа в РФ по аналогии 
с другими крупнейшими экономиками 
существенно повлияет на электроэнер‑
гетические компании. По оценке ана‑
литиков «ВТБ Капитала», при цене СО2 
в $11 за тонну расходы сектора могут со‑
ставить 187 млрд руб. в год, показатель 
EBITDA — упасть на 16%, а средняя диви‑
дендная доходность снизится до 5,5%. 
Однако другие эксперты считают введе‑
ние платы за выбросы в РФ отдаленной 
перспективой с учетом того, что это при‑
ведет к росту цен на электроэнергию.

Аналитики «ВТБ Капитала» сделали пер-
вую попытку оценить влияние на электро-
энергетические компании возможного вве-
дения квот на выбросы СО2 в России. На фоне 
введения углеродного налога в ЕС (CBAM) по-
давляющее большинство экспертов считает, 
что все крупные экономики вынуждены бу-
дут со временем внедрить ограничение вы-
бросов и торговлю квотами. В России такая 
система может появиться в 2022 году на Са-
халине в пилотном режиме. Стоимость вы-
бросов предполагается на уровне 0,15–2 тыс. 
руб. ($2–25) за тонну. Кроме того, в «ВТБ Капи-
тале» считают, что в будущем компании мо-
гут обязать учитывать потенциальные расхо-
ды по выбросам в отчетности МСФО.

Аналитики инвестбанка рассмотрели 
несколько сценариев в зависимости от сто-
имости выбросов. В частности, текущая 
ставка за тонну CO2 на бирже ЕС (EU ETS) со-
ставляет $51,1, в Китае — $6,3, а в среднем 
по миру — $11,1. При этом Всемирный банк 
полагает, что для достижения климатиче-
ских целей, зафиксированных в Париж-
ском соглашении по климату, ставка долж-
на составлять $75.

• Всего в мире работают 29 систем по тор-
говле квотами на выбросы СО2, самая круп-
ная — в ЕС. Регулятор устанавливает верх-
ний потолок допустимого объема  выбросов 
для конкретных отраслей  производства. 
Если предприятие выбрасывает  меньше 
 лимита, то может продавать  свободные 
объемы (квоты). Их покупают те, кто 
не укладывается в лимит.
Любой из сценариев окажет негатив-

ное влияние на крупные энергокомпании 
страны. Эксперты проанализировали вли-
яние расходов на покупку квот на отчет-
ность «Интер РАО», «РусГидро», ОГК-2, ТГК-1 
и «Мосэнерго» («Газпром энергохолдинг», 
ГЭХ), «Энел Россия» (подконтрольна ита-
льянской Enel) и «Юнипро» (подконтроль-
на немецкой Uniper).
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,4

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на 
покупку иностранной валюты в рамках бюджетного правила с 7 апреля по 7 мая, сообщило вчера мини-
стерство. В период с 5 марта по 6 апреля этот показатель был равен 6,7 млрд руб. С февраля 2017 года Минфин 
стал конвертировать излишки нефтегазовых допдоходов бюджета для сокращения зависимости курса рубля 
от колебаний нефтяных цен и для пополнения резервов. С падением цен на нефть ниже базового уровня (в 
прошлом году — $42,4 за баррель) бюджетное правило стало работать в другую сторону, и с апреля по декабрь 
2020 года Минфин не покупал, а продавал валюту. К ее покупке ведомство вернулось в январе 2021-го.

РЫНОК ТРУДА

Граждане  
меньше боятся  
быть уволенными

Рынок труда в России после сжатия 
в 2020 году быстро восстанавлива-
ется. Глава Минтруда Антон Котяков 
4 апреля заявил о «положительной 
динамике» в снижении уровня безра-
ботицы, который президент Влади-
мир Путин поручил к концу 2021 года 
вернуть на докризисный уровень. 
Напомним, показатель достиг пика 
6,4% в августе после минимума 4,7% 
в марте 2020 года, но уже в феврале 
2021 года снизился до 5,7%.

В посвященном рынку труда раз-
деле свежего доклада «Тринадцать 
тезисов об экономике: 2020 год. 
Итоги» аналитики ЦМАКП отмечают, 
что приток зарегистрированных без-
работных формировался не только 
за счет потерявших работу в панде-
мию, но и за счет занятых в нефор-
мальном секторе и экономически 
неактивного населения, а также по-
терявших работу ранее, но не обра-
щавшихся на биржу труда. Заметную 

роль в этом сыграли повышение по-
собий и введение надбавки к посо-
бию в размере 3 тыс. руб. в месяц 
на ребенка в семьях, где один или 
оба родителя стали безработными. 
Эти меры «позволили точечно под-
держать занятых в неформальном 
секторе, наиболее уязвимую во вре-
мя кризиса категорию  работающих», 
отмечают в ЦМАКП. Среди новых 
мер поддержки аналитики выделя-
ют введенное в марте субсидиро-
вание компаний и индивидуальных 
предпринимателей при трудоустрой-
стве на работу безработных, состоя-
щих на учете на 1 января 2021 года. 
В центре ожидают, что при посте-
пенном снятии ограничений и вос-
становлении спроса на рынке тру-
да на фоне оживления экономиче-
ской активности «меры господдерж-
ки должны дать значимый экономи-
ческий эффект».

Компании и соискатели тоже 
 настроены достаточно оптимистич-
но. Баланс фактических измене-
ний численности работников в про-
мышленности в марте остается по-
ложительным семь месяцев подряд, 
свидетельствуют опросы Институ-
та Гайдара, а планы найма в февра-
ле—марте достигли оптимизма, ко-
торый не регистрировался с начала 
кризиса 2008–2009 годов. По дан-
ным же опросов агентства Headhunt-
er, страх потери работы у респон-
дентов в первом квартале фактиче-
ски вернулся к докризисному уровню 
(см. график).

Основными препятствиями 
для полного восстановления рын-
ка труда до докризисного уровня, 
по оценкам ЦМАКП, остаются риски 
третьей и последующих волн коро-
навируса и торможение оживления 
экономической активности, в част-
ности, вследствие ухудшения внеш-
них условий на фоне пандемии.

Алексей Шаповалов

ОЦЕНКА УГРОЗЫ УВОЛЬНЕНИЯ РАБОТО-
ДАТЕЛЕМ НА ТЕКУЩЕМ РАБОЧЕМ МЕСТЕ  
(КРИТЕРИЙ — ОЩУЩЕНИЕ СТАБИЛЬНОСТИ 
НА ТЕКУЩЕМ РАБОЧЕМ МЕСТЕ, %) 
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Как говорят на рынке, владельцы 
такси составляют малый процент от 
всех автовладельцев страны, но силь-
но осложняют жизнь страховым ком-
паниям. «Несбалансированность та-
рифа… приводит к большому коли-
честву проблем, которые затрагива-
ют в первую очередь автомобили-
стов, страдающих от аварий с участи-
ем такси»,— рассказывают „Ъ“ в Рос-
сийском союзе автостраховщиков 
(РСА). «Есть автопарки, у которых ве-
роятность аварии составляет 100%. 
Было бы справедливо, если бы ОСА-
ГО, как финансовый рычаг, заставля-

ло бы их внимательнее относиться 
к отбору, обучению и контролю сво-
их водителей и транспорта»,— рас-
суждает собеседник „Ъ“ в РСА. 

«Обсуждение достаточности та-
рифов ОСАГО для такси никогда и не 
прекращалось»,— говорит замгла-
вы «Ингосстраха» Илья Соломатин. 
По его словам, год пандемии сни-
зил число перевозок, но уже в чет-
вертом квартале 2020 года страхов-
щики столкнулись с острой нехват-
кой тарифов по такси. Напомним, 
по данным ЦБ, совокупные выплаты 
по ОСАГО в 2020 году снизились на 
3,5% по сравнению с 2019 годом — до 
137,4 млрд руб., а сборы выросли (на 

2,4%, до 220 млрд руб.). Компании не 
хотят терять заработанное на фоне 
дорожающего восстановительного 
ремонта и запчастей (см. „Ъ“ от 23 
марта). «Если мы хотим включить чи-
сто рыночный принцип (но нам ни-
кто не даст это сделать) — в моменте 
тарифы должны взлететь кратно»,— 
рассуждает господин Соломатин.

Представители рынка извоза 
крайне негативно отнеслись к пла-
нам страховщиков. «Ставку ОСАГО 
для такси и так уже подняли»,— го-
ворит „Ъ“ глава комитета Москов-
ской торгово-промышленной пала-
ты по вопросам развития таксомо-
торных перевозок Богдан Коношен-

ко. По его словам, стоимость ОСА-
ГО для автомобиля таксиста уже в де-
сять раз выше полиса на такой же ав-
томобиль физлица. Там, где частный 
водитель заплатит за страховку до 
4 тыс. руб., таксист заплатит 40 тыс. 
«Учитывая тяжелую экономическую 
ситуацию в сегменте такси, повыше-
ние тарифов ОСАГО либо выдавит 
с рынка официальных перевозчиков 
и вернет бомбил, либо приведет к су-
щественному росту стоимости поез-
док на такси»,— говорит он.

«Стоимость поездок в „Ситимо-
бил“ формируется с помощью алго-
ритмов динамического ценообразо-
вания, которые учитывают множе-

ство факторов: например, загружен-
ность дорог, прогноз продолжитель-
ности поездки, количество машин 
на линии. Повышение тарифов ОСА-
ГО — не ключевой фактор. Но ини-
циатива отрицательно скажется на 
наших партнерах — таксопарках, ко-
торые до сих пор восстанавливают-
ся после пандемии,— и может стать 
одной из причин возвращения так-
сомоторного бизнеса в серую зону. 
К тому же уже сейчас стоимость но-
сит почти заградительный характер 
(около 70 тыс. руб.) и сам полис прак-
тически невозможно купить»,— зая-
вили „Ъ“ пресс-службе компании.

Татьяна Гришина

ОСАГО в два счетчика

Белый дом приступил к унифика-
ции правил ведения инвестици-
онной деятельности в регионах: 
Минэкономики разработало ме-
тодику написания инвестдекла-
раций — документа о приорите-
тах развития региона, его конку-
рентных преимуществах и мерах 
поддержки инвесторов. К июню 
такие декларации должны пред-
ставить семь пилотных регио-
нов. В течение 2021 года они так-
же внедрят правила реализации 
проектов и цифровую инвест-
карту региона — также по стан-
дартам Минэкономики. В пер-
спективе предполагается созда-
ние единой инвестиционной кар-
ты России — портала поддержки 
всех инвесторов в режиме «од-
ного окна».

Минэкономики определило ме-
тодику, по которой регионам пред-
стоит писать инвестиционные де-
кларации. Такие документы долж-
ны консолидировать всю необхо-

димую инвесторам информацию 
для принятия решений о вложени-
ях в региональные проекты. Пись-
мо с методикой отослано главам 
семи пилотных регионов (Москва, 
Московская, Тульская, Ярославская 
и Сахалинская области, Мордовия 
и Татарстан). Им надлежит предста-
вить ведомству свои инвестдеклара-
ции уже к 31 мая.

Напомним, на протяжении 2020 
года власти занимались разработ-
кой мер стимулирования инвестак-
тивности (региональные СЗПК, фа-
брики проектного финансирования, 
механизм инфраструктурных обли-
гаций). При этом власти отмечали, 
что раздачи денег регионам ждать 
не стоит и правила поддержки ин-
вестпроектов будут унифицирова-
ны. Разработка деклараций — пер-
вый этап этой работы.

Согласно методике, регионы бу-
дут составлять инвестдекларацию 
с акцентом на один-два года и про-
гнозом до пяти лет. Документ будет 

обновляться ежегодно по решению 
губернатора. Декларация будет со-
стоять из восьми блоков с информа-
цией об инвестприоритетах и воз-
можностях региона. Первая часть — 
описание региона, его инвестицион-
ной стратегии (отраслевые и техно-
логические приоритеты) и преиму-
ществ. Вторая описывает опыт реги-
она в реализации инвестпроектов: 
инвесткоманда (опыт, количество 
сделок, объем привлеченных инве-
стиций), примеры успешных проек-
тов (вклад в ВРП, эффект для регио-
на). При описании мер поддержки 
регионам надлежит разработать ма-
трицу преференций, удобных для 
сравнения по минимальному разме-
ру вложений, требованиям к участ-
никам и обязательствам, а также ви-
дам поддержки и условиям приме-
нения (например, налоговые льготы 
и срок их действия). В документе ука-
заны источники данных для декла-
рации (Росстат, Минстрой и пр.) и ме-
тодики расчета показателей.

В Минэкономики ожидают, что 
принятие инвестдеклараций «будет 
способствовать обеспечению бес-
шовного взаимодействия» иници-
аторов проектов, инвесторов и ре-
гиональных госорганов. На втором 
этапе регионы займутся обеспече-
нием практической составляющей 
инвестпроектов — написанием по-
шаговых алгоритмов действий для 
ключевых потребностей инвесто-
ра (присоединения к сетям, получе-
ния разрешений). Эти инструкции 
составят свод инвестиционных пра-
вил — их стандарт также будет раз-
работан Минэкономики. Предпола-
гается, что инвестдекларация и свод 
инвестправил станут основой циф-
ровой инвестиционной карты реги-
она — весь блок работ пилотным ре-
гионам необходимо завершить в те-
чение 2021 года.

По словам губернатора Сахалин-
ской области Валерия Лимаренко, 
чтобы инвесторы захотели вкла-
дывать деньги в те или иные реги-

оны, необходимо создать комфорт-
ные условия для бизнеса и обеспе-
чить ему удобный доступ к инфор-
мации о возможностях реализации 
инвестпроектов. «Открывая инве-
стиционную карту, инвестор смо-
жет узнать, снабжены ли, напри-
мер, площадки электрическими се-
тями, газом, обустроены ли дороги, 
на какие преференции инвестор 
может претендовать»,— добавляет 
губернатор.

Комплексная система поддержки 
региональных инвестпроектов об-
суждалась 31 марта на заседании Гос-
совета с участием первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова. В перспек-
тиве созданные по единым прави-
лам инвесткарты регионов составят 
единую инвесткарту России — она 
де-факто станет витриной данных 
обо всех инвестпроектах, а также 
сконцентрирует широкий перечень 
сервисов для инвесторов для реали-
зации принципа «одного окна». 

Диана Галиева

Инвестиционный стандарт
Правительство приступило к унификации инвестдеятельности в регионах

 Федеральный центр продолжа-
ет разбираться с последствия-
ми оказания масштабной помо-
щи регионам в «ковидном» году. 
Белый дом решил, что бюджет-
ные кредиты, выданные в кон-
це 2020 года сроком на семь ме-
сяцев для закрытия дефицитов 
бюджетов территорий, можно бу-
дет гасить новыми бюджетными 
кредитами, которые будут пре-
доставляться в 2021-м. Кроме 
того, регионы, уже задолжавшие 
больше, чем позволяет Бюджет-
ный кодекс, все же смогут брать 
короткие казначейские кредиты 
на текущие нужды — норма о пре-
дельном уровне госдолга субъек-
тов РФ замораживается до конца 
2021 года.

Утвержденное премьером Ми-
хаилом Мишустиным постановле-
ние правительства смягчает пра-
вила предоставления бюджетных 
кредитов регионам. Напомним, за 
2020 год госдолг российских регио-
нов вырос на 18% и достиг 2,5 трлн 
руб.— до этого в течение трех лет он 
только снижался. И более половины 
этого прироста пришлось на практи-
чески бесплатные бюджетные кре-
диты федерального центра (со став-
кой 0,1% годовых). В итоге сейчас ре-
гионы должны правительству уже 
1,1 трлн руб. В 2020-м бюджетных 
кредитов было выдано на 223 млрд 
руб. В условиях подскочивших из-за 
пандемии расходов (на 17% в срав-
нении с 2019 годом) эти деньги по-
зволили регионам закрыть дефици-
ты бюджетов и не залезть в дорогие 
долги перед банками. 

Однако выданные в конце 2020 
года сроком на семь месяцев бюд-

жетные кредиты теперь надо центру 
возвращать — в срок до 1 июля 2021 
года. Речь идет о кредитах, которые 
выдавались регионам на пополне-
ние бюджетных остатков (ими они 

закрывают дефициты бюджетов). По-
становление фиксирует, что в 2021 
году взять новые бюджетные креди-
ты на пополнение остатков субъекты 
РФ смогут только после того, как вер-

нут такие же прошлогодние займы. 
Понимая, что вернуть деньги в срок 
у многих регионов вряд ли получит-
ся, устанавливается, что бюджетные 
кредиты 2021 года можно будет ис-
пользовать на погашение выданных 
в конце 2020-го. «Изменения направ-
лены на то, чтобы не допустить за-
кредитованности регионов»,— по-
яснил в понедельник Минфин.

Старший аналитик группы регио-
нальных рейтингов АКРА Илья Цып-
кин отмечает, что такое уточнение 
правил позволит регионам не при-
влекать коммерческий долг для ре-
финансирования бюджетных креди-
тов и избежать удорожания обслужи-
вания задолженности. Эксперт отме-
чает, что пока неясно, на какой срок 
будут выдаваться бюджетные креди-
ты в 2021 году: «Если эта мера будет 
носить краткосрочный характер, то 
проблема рефинансирования может 
вернуться в ближайшее время».

Вторая поправка до конца 2021 
года приостанавливает требование 
о предельной величине госдолга 
для получения бюджетных креди-
тов на пополнение остатков. Сей-
час ст. 107 Бюджетного кодекса уста-
навливает, что госдолг регионов не 
должен превышать размера их соб-
ственных доходов (то есть без учета 
трансфертов). Для тех, у кого доля 
дотаций центра в течение двух по-
следних лет выше 40% собственных 
доходов, госдолг не должен превы-
шать половины своих поступле-
ний. Замораживание этого трудно-
выполнимого для многих нормати-
ва позволит территориям брать ко-
роткие кредиты Управления Феде-
рального казначейства (УФК). Пояс-
ним, что в течение года регионы бе-

рут казначейские кредиты для эко-
номии на процентных расходах по 
банковским займам. Некоторые 
территории, не имея возобновляе-
мых кредитных линий, используют 
кредиты УФК для финансирования 
кассовых разрывов. 

По словам Ильи Цыпкина, эта 
мера позволит регионам с высокой 
долговой нагрузкой или с низкой 
долей собственных доходов привле-
кать бюджетные кредиты для финан-
сирования своих социальных обяза-
тельств. Эксперт отмечает, что норма 
о пределе госдолга приостановлена 
до конца 2021 года «и пока остается 
открытым вопрос, как будут справ-
ляться субъекты, превысившие эти 
нормативы, в 2022 году».

Напомним, что ситуация с долга-
ми территорий обсуждалась на сове-
щании у Владимира Путина на про-
шлой неделе (см. „Ъ“ от 1 апреля). 
Там речь шла не только о «свежих» 
бюджетных кредитах 2020 года, но 
и об уже реструктурированной за-
долженности. В отношении нее фе-
деральные власти тоже пошли на по-
слабления. Губернаторам был пред-
ложен взаимовыгодный вариант: 
при направлении сэкономленных 
на реструктуризации денег на новые 
инфраструктурные проекты в своих 
регионах долг будет частично списы-
ваться — в счет налогов в федераль-
ный бюджет, которые будут генери-
ровать такие проекты. Сейчас, по ин-
формации Минэкономики, этой воз-
можностью готовы воспользоваться 
49 регионов-должников из 69: они 
представили в правительство проек-
ты почти на 100 млрд руб. (см. «Ъ-Он-
лайн» от 2 апреля).

Вадим Вислогузов

Губернаторам позволят перезанять
Бюджетные кредиты 2020 года можно будет гасить займами 2021-го

Минфин во главе с Антоном Силуановым намерен выдавать  
регионам новые бюджетные кредиты на пополнение остатков 
в погашение старых  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Центр антикоррупционных исследова-
ний «Трансперенси Интернешнл — Рос-
сия» (ТИР; внесен Минюстом в реестр 
иностранных агентов) подготовил до-
клад о лоббизме в Совете федерации 
(СФ). Согласно его выводам, две трети 
сенаторов продвигают интересы тех или 
иных групп, в основном связанных с от-
раслями экономики и федеральными 
органами власти. При этом правовое ре-
гулирование лоббизма в России отсутст-
вует, что приводит к коррупционным ри-
скам, предупреждают в ТИР. Впрочем, 
сенаторы себя лоббистами не считают, 
а эксперт сомневается и в необходимо-
сти принятия закона о лоббизме.

ТИР проанализировал деятельность 167 
членов СФ, исполнявших полномочия с сен-
тября 2016-го по июль 2020 года. Для отне-
сения их к конкретным группам интересов 
авторы использовали ту же методику, что 
и в опубликованном осенью 2019 года иссле-
довании лоббизма в Госдуме. Она основана 
на трех критериях: законотворчество, пред-
ставительская и публичная деятельность, 
связи с бизнесом или органами власти.

Наибольшее число сенаторов — 61 
(36,5%) — эксперты отнесли к лоббистам от-
раслевых групп: финансово-банковского сек-
тора, сельскохозяйственной, транспортной, 
фармацевтической и строительной отраслей, 
лесного и рыбного хозяйства. Еще 32 члена 
СФ (19,1%), по оценкам ТИР, продвигали ин-
тересы федеральной власти (22 — силовых 
структур, 10 — несиловых). 25 сенаторов (15%) 
ТИР причислил к лоббистам финансово-про-
мышленных групп. Еще 58 членов СФ (34,7%) 
продвигали интересы регионов, от которых 
были делегированы, и лишь трое (1,7%) — ин-
тересы общественно-политических групп. 
Наконец, 51 сенатора (30,5%) ТИР не сумела 
оценить из-за короткого срока работы или от-
сутствия законотворческой деятельности.

В докладе приводятся «очевидные и яр-
кие случаи лоббирования». Например, под-
московный сенатор Алексей Русских, свя-
занный через бывших партнеров с произ-
водством стройматериалов, продвигал ини-
циативы в интересах строительной отра-
сли, что подтверждают его единоличные за-
конопроекты о внесении сведений в ЕГРН. 
Его астраханский коллега Геннадий Орде-
нов, восемь лет отработавший топ-менедже-
ром в дочерней структуре НК ЛУКОЙЛ, вы-
ступал с инициативами в интересах нефте-
газовых компаний и в первую очередь ЛУ-
КОЙЛа (предлагал разрешить продажу алко-
голя крепостью до 16,5% на АЗС). Новгород-
ский сенатор Сергей Фабричный отстаивал 

интересы ФСИН (предлагал привлекать осу-
жденных к труду на гражданских предприя-
тиях), а кировский Вячеслав Тимченко — ча-
яния потребительских объединений (внес 
несколько законопроектов в этой сфере).

Упомянутые в докладе сенаторы лобби-
стами себя не считают. «Я совершенно пу-
блично отстаиваю права потребителей и не 
вижу здесь ничего зазорного,— заявил „Ъ“ 
Вячеслав Тимченко.— Эти вопросы относят-
ся к комитету по регламенту, который я воз-
главляю». По словам Сергея Фабричного, 
его инициативы в интересах ФСИН связа-
ны с должностью представителя СФ в Миню-
сте: «Речь идет об улучшении содержания за-
ключенных, разве это плохо? Для меня не су-
ществует понятия лоббизма». «Лоббист будет 
пробивать свой закон руками и ногами, но 
мой ведь не приняли»,— отметил Геннадий 
Орденов. Он также уточнил, что предпочита-
ет работать «в той сфере, где считает себя про-
фессионалом». Алексей Русских от коммен-
тариев отказался.

ТИР также составил рейтинг влияния се-
наторов на основе двух параметров: доли 
принятых законов от всех внесенных зако-
нопроектов и скорости их прохождения. 
Первый критерий имеет больший вес, по-
скольку показывает «КПД сенатора». Абсо-
лютным лидером по этому показателю стал 
калининградец Олег Ткач (82% принятых за-
конов), но сами авторы доклада назвали это 
аномалией: сенатор Ткач был соавтором сра-
зу семи проектов об офшорных зонах в Ка-
лининградской области и Приморье, при-
нятых для поддержки компаний, попавших 
под санкции США, что и обеспечило ему пер-
вое место. Если же не считать этой «анома-
лии», то рейтинг влияния предсказуемо воз-
главила спикер СФ Валентина Матвиенко 
(72% принятых законов), вслед за которой 
расположились ее заместитель Николай Жу-
равлев (68%), зампред комитета по бюдже-
ту и финансовым рынкам Мухарбий Ульба-
шев (63%) и первый зампред того же комите-
та Сергей Рябухин (56,5%), а также глава ко-
митета по конституционному законодатель-
ству Андрей Клишас (56,3%).

По скорости принятия законов вне кон-
куренции оказался чувашский сенатор, быв-
ший первый вице-спикер СФ Николай Федо-
ров (в среднем 33 дня до подписания прези-
дентом), который вместе с Андреем Турча-
ком, Галиной Кареловой и другими коллега-
ми вносил проект о зачислении коррупци-
онных доходов в бюджет Пенсионного фон-
да (принят за 27 дней) и об установлении па-
мятной даты, посвященной принятию Кры-
ма, Тамани и Кубани в состав Российской им-

перии (39 дней). Вторым по скорости членом 
СФ стал сахалинский сенатор Григорий Ка-
расин: единственный его успешный законо-
проект о переносе памятной даты оконча-
ния Второй мировой войны со 2 на 3 сентя-
бря был принят за 39 дней.

По итогам исследования эксперты ТИР 
констатировали, что «разные группы актив-
но используют сенаторов для продвижения 
и защиты своих интересов», так как механиз-
мы принятия решений в России «непрозрач-
ны, непубличны и не подотчетны ни госу-
дарству, ни обществу, ни бизнесу», а про-
цесс лоббирования находится вне публич-
ного поля и законодательно не отрегулиро-
ван. При этом ни один из пяти внесенных 
в Думу законопроектов на эту тему не про-
шел дальше первого чтения, хотя коррупци-
онные риски законотворчества снизит толь-
ко правовое регулирование лоббизма, уве-
рены авторы.

Зампред комитета Госдумы по противо-
действию коррупции Анатолий Выборный 
(«Единая Россия») считает вопрос правового 
регулирования лоббизма своевременным, 
так как в России «антикоррупционное за-
конодательство — одно из лучших в мире». 
«Но желательно выработать четкие и понят-
ные правила игры: кто может быть лобби-
стом, как происходят лицензирование и ре-
гистрация, какие органы власти могут взаи-
модействовать с лоббистами. Должны быть 
прозрачные механизмы финансирования 
лоббистской деятельности»,— пояснил он 
„Ъ“. По словам депутата, для принятия зако-
на также необходимо мощное информаци-
онное сопровождение, чтобы было понятно, 
что это шаг, направленный на противодейст-
вие коррупции.

Политолог Евгений Минченко, который 
проводит семинары по лоббизму в том чи-
сле и для парламентариев, с выводами ТИР 
не согласен. Сенаторов «для того и назнача-
ют, чтобы продвигать интересы», подчерки-
вает он: «Другое дело, что помимо своего ре-
гиона они могут лоббировать каких-либо иг-
роков, апеллируя к общественным благам. 
Но крайне редко бывает, чтобы им за это пла-
тили». Эксперт напоминает, что в США про-
движением интересов занимаются предста-
вители обеих палат Конгресса и это можно 
отследить уже на этапе финансирования 
избирательной кампании. «Но для нас та-
кой закон будет излишним. Вот я политолог, 
лоббирую изменения в избирательное за-
конодательство,— как ты меня отрегулиру-
ешь?» — резюмировал господин Минченко.

Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова

Лоббимые сенаторы
Эксперты оценили лоббистские способности  
членов Совета федерации

Профильный комитет Госдумы в поне-
дельник уточнил правила участия в вы-
борах кандидатов—иностранных аген-
тов. Указывать свой статус в агитмате-
риалах и бюллетенях должны будут 
не только граждане из реестра агентов 
и аффилированные с ними кандидаты, 
но и физические лица из списка СМИ—
иностранных агентов. Кроме того, сооб-
щать о своей принадлежности к иноаген-
там придется и тем, кто жертвует деньги 
в избирательные фонды. Статус канди-
дата—иностранного агента будет осо-
бенно чувствительным для некоторых 
выдвиженцев КПРФ, которые могут по-
лучить его из-за их поддержки «Умным 
голосованием», полагает эксперт.

Комитет Госдумы по регламенту одобрил 5 
апреля поправки к законопроекту об участии 
в выборах кандидатов—иностранных аген-
тов. Как отметила глава комитета Ольга Са-
вастьянова («Единая Россия»), входящая в чи-
сло авторов поправок, все они «носят уточня-
ющий характер».

Напомним, законопроект с изменениями 
в закон об основных гарантиях избиратель-
ных прав был подготовлен комиссиями Гос-
думы и Совета федерации по борьбе с ино-
странным вмешательством в дела России (их 
возглавляют единороссы депутат Василий Пи-
скарев и сенатор Андрей Климов) и принят 
в первом чтении 23 декабря. Документ вводит 
новые понятия: «кандидат—иностранный 
агент» и «кандидат, аффилированный с иноа-
гентом» (тот, кто за два года до назначения вы-
боров работал в НКО или СМИ, признанных 
Минюстом иностранными агентами, а так-
же ведет или вел политическую деятельность 
и получал или получает денежные средства от 
иноагентов). Если кандидату присвоен такой 
статус, эта информация должна указываться 
в его подписных листах, на любой агитпро-
дукции, во время выступлений перед избира-
телями и в бюллетене (в том числе если канди-
дат выдвинут партией). Согласно принятому 
в конце 2020 года закону тех же авторов, иноа-
гентами можно будет признавать физических 
лиц, занимающихся политической деятель-
ностью или сбором сведений в военно-техни-
ческой сфере и получающих деньги или иную 
помощь из-за рубежа.

Ко второму чтению проект готовили свы-
ше трех месяцев, хотя изначально комитет 
определил срок представления поправок до 
21 января. Как пояснили „Ъ“ в комитете, все 
это время шла «правовая доработка» иници-
ативы. В результате депутаты уточнили, что 

кандидат-иноагент — это кандидат не толь-
ко из списка физлиц—иностранных аген-
тов (этот реестр Минюст намерен вскоре со-
здать), но и из уже существующего реестра 
СМИ—иноагентов (например, в конце прош-
лого года в него был включен правозащитник 
Лев Пономарев). Кроме того, граждане, при-
знанные иностранными агентами, обязаны 
будут указывать этот статус при перечисле-
нии пожертвований в избирательные фон-
ды. При этом российским юридическим ли-
цам из реестра СМИ-иноагентов запрещает-
ся вносить такие пожертвования. Аналогич-
ные изменения вносятся и в закон о выборах 
депутатов Госдумы.

После принятия законопроекта в первом 
чтении в Думу и Центризбирком поступали 
предложения запретить физлицам-агентам 
делать пожертвования партиям (с такой идеей 
выступил Институт исследования проблем 
современной политики), а также полностью 
запретить им и членам их семей участвовать 
в выборах (это предлагала ассоциация пред-
принимателей по развитию бизнес-патрио-
тизма «Аванти»). Однако эти инициативы не 
нашли отражения в поправках, рекомендо-
ванных комитетом к принятию. Рассмотреть 
законопроект во втором чтении депутаты пла-
нируют на пленарном заседании 6 апреля.

Запретить кандидатам-иноагентам участ-
вовать в выборах невозможно, так как это бу-
дет прямым нарушением конституционных 
прав избирать и быть избранным, отмечает 
политолог Александр Пожалов. По его мне-
нию, предложения от «так называемой обще-
ственности» выглядели просто нагнетанием 
охранительной повестки, чтобы конечный 
вариант закона казался не таким уж и запре-
тительным. Для власти же тема с кандидата-
ми-иноагентами — это не способ напрямую 
не допустить до выборов нежелательных по-
литиков (для этого уже создано широкое окно 
других возможностей), а лишь инструмент 
для предвыборной пропаганды, маркиров-
ки того или иного кандидата как лжепатрио-
та и агента Запада, говорит господин Пожалов. 
Такой статус будет особенно чувствительным 
для политических сил, выступающих с па-
триотических позиций,— той же КПРФ, при-
водит пример эксперт. Именно она представ-
ляет для власти основную угрозу на выборах, 
и власть обеспокоена возможными призыва-
ми «Умного голосования» (система, направ-
ленная на поддержку наиболее сильных оп-
позиционных кандидатов) поддержать канди-
датов от КПРФ, полагает Александр Пожалов.

Мария Макутина

Иностранным агентам 
добавляют обязанностей
Законопроект об их участии в выборах  
готов ко второму чтению
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Московский гарнизонный военный суд на-
чал разбирать по существу уголовное дело 
бывшего начальника «банковского» отдела 
ФСБ РФ, единственного официально при-
знанного чекиста-миллиардера Кирилла 
Черкалина, обвиняемого в получении взя-
ток и мошенничестве. На первом заседа-
нии представитель Генпрокуратуры Милана 
Дигаева рассказала, что господин Черкалин 
добросовестно выполнил условия заклю-
ченного с ее ведомством досудебного со-
глашения, выдав следствию своих бывших 
и действующих коррумпированных коллег. 
Но если по приговору экс-подполковник мо-
жет рассчитывать на существенную скидку, 
то по искам потерпевших, заявивших пре-
тензии на сумму более 16,5   млрд руб., ему 
явно не расплатиться.

Заседание суда прошло в обстановке полно-
го согласия. Перед его началом председательст-
вующий Вадим Корчагин внимательно опросил 
всех участников, согласны ли они с проведени-
ем процесса без исследования доказательств 
и прения сторон, и получил от них стандартные 
утвердительные ответы.  Как оказалось, про-
тив сделки Кирилла Черкалина, заключенной 
теперь уже с бывшим заместителем генпроку-
рора РФ Виктором Гринем, никто не возражал, 
включая самого подсудимого. Не было заявле-
но отводов и претензий, а некоторое разнообра-
зие в плавное течение процесса внесли только 
потерпевшие — бизнесмены Сергей Гляделкин 
и его родственник Игорь Ткач, попросившие уве-
личить их материальные претензии к Кириллу 
Черкалину до 8   млрд 327 млн руб. каждый. Инте-
ресно, что даже с этими впечатлившими публи-
ку суммами все участники процесса легко согла-
сились. Впрочем, уже очевидно, что носивший 
ранее звание подполковника, а не полковника, 
по уточненным данным, Черкалин иск не опла-
тит — еще в 2019 году у него и родственников 
прокуроры через суд конфисковали все активы, 
оцениваемые в 6,5   млрд руб.

Слегка запутался только бывший подполков-
ник Черкалин, которому пришлось некоторое 
время выбирать утвердительный ответ из при-
вычных ему «Так точно» и «Никак нет». 

Попросил потерпевших обосновать свои пре-
тензии только председательствующий Корча-
гин. Господин Гляделкин ответил ему, что скор-
ректировал свой первоначальный иск на 1,2 
  млрд руб. после проведенной экспертизы. Госпо-
дин Ткач, оценивавший свои претензии к под-
судимому в 318 млн руб. заявил, что тогда учел 
только прямой ущерб, а теперь включил в иск 
и упущенную выгоду. 

После того как особый судебный порядок 
был утвержден всеми участниками процесса, 
его можно было бы и завершать для вынесения 
решения, однако представитель Генпрокура-
туры Милана Дигаева захотела рассказать суду 
о том, на каких условиях ее ведомство заключи-
ло соглашение с подсудимым и насколько до-
бросовестно тот выполнил свою часть сделки. 
Интересно, что адвокат бывшего чекиста Вадим 
Михайлов едва не помешал представителю над-
зора выступить публично. Защитник вдруг за-
явил, что условия досудебного соглашения его 
клиента содержат следственную тайну. Особен-
но в той части предоставленных им сведений 
о коррупции в ФСБ, которая еще не была реа-
лизована следствием в полном объеме. Чтобы 
не допустить разглашения этой тайны, защит-
ник походатайствовал перед судом о закрытии 

процесса от посторонних. Его просьба, впрочем, 
была проигнорирована — судья Корчагин оста-
вил ходатайство без удовлетворения, дав автору 
понять, что позаботится о сохранении государ-
ственных секретов без участия защиты, и предо-
ставил слово обвинению.

Как следовало из выступления Миланы Ди-
гаевой, в рамках заключенного соглашения Ки-
рилл Черкалин полностью признал вину в двух 
инкриминированных ему преступлениях. Осо-
бо крупную взятку (ч. 6 ст. 290 УК РФ) подсуди-
мый, как следовало из его признаний, получил 
вместе со своим приятелем Михаилом Горбато-
вым, полковником ФСБ, прикомандированным 
тогда в одно из подразделений администрации 
президента РФ. Господин Горбатов, осужденный 
на 4,5 года колонии и уже вышедший на свобо-
ду, познакомил своего коллегу с основным бе-
нефициаром КБ «Транспортный» Александром 
Мазановым, а тот изложил профильному спе-
циалисту свои проблемы. ЦБ, проверив «Транс-
портный», установил, что кредитная организа-
ция ведет рискованную финансовую политику, 
привлекая вкладчиков неоправданно высоки-
ми процентами, и потребовал для начала мно-
гократно увеличить банковский резерв «Транс-
портного» на возможные потери. Поскольку 
названная регулятором цифра оказалась не-
подъемной для господина Мазанова, он запро-
сил «общего покровительства» у начальника 
отдела Черкалина, который по долгу службы ку-
рировал банки, выявляя в них отмывку денег 
и вывод средств за границу, а также отслеживал 
возможные факты коррупции в самом Центро-
банке. За предоставленные услуги банкир стал 
платить чекистам по $50 тыс. ежемесячно, при-
чем $35 тыс. из этой суммы забирал подполков-
ник Черкалин. В общей сложности, как следо-
вало из признаний «сделочника», он получил 
за «Транспортный» $850 тыс. 

Особо крупное мошенничество (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) господин Черкалин, по его словам, совер-
шил по инициативе своего непосредственно-
го руководителя, бывшего заместителя началь-

ника управления «К» Службы экономической 
безопасности ФСБ РФ Дмитрия Фролова. Инте-
ресно, что подсудимый, по его словам, не имел 
в этом эпизоде никакой материальной выгоды, 
а на преступление пошел только ради «ожидае-
мого продвижения по службе». Как следует из об-
винительного заключения, бывший полковник 
Фролов, завершающий сейчас ознакомление 
с материалами своего уголовного дела, куриро-
вал оперативную разработку бывшего вице-мэ-
ра Москвы Александра Рябинина, вымогавшего 
деньги у бизнесмена Гляделкина. Компании по-
терпевшего застраивали тогда район Левобереж-
ный в столице, и чиновник угрожал сорвать кон-
тракт в случае отсутствия вознаграждения. 

Поскольку все участники событий были зна-
комы друг с другом, Дмитрий Фролов, как следу-
ет из показаний Кирилла Черкалина, приказал 
ему запугать автора жалобы на вице-мэра, что 
и сделал начальник «банковского» отдела. Под-
полковник Черкалин и его подчиненные расска-
зали Сергею Гляделкину и его партнеру Игорю 
Ткачу, что после жалобы на вице-мэра все кон-
тракты с ними со стороны московского прави-
тельства будут разорваны, поэтому им лучше 
отказаться от принадлежащих им долей в устав-
ном фонде фирмы-застройщика. Сотрудники 
ФСБ при этом выступили гарантами последую-
щего возврата жалобщикам их имущества, кото-
рое в итоге просто досталось аффилированным 
с ними коммерсантам. Ущерб от этой вынужден-
ной сделки потерпевшие и оценили в суде более 
чем в 16,5   млрд руб. 

Однако признания господина Черкалина 
в уже известных преступлениях, как следовало 
из речи прокурора Дигаевой, были не самой цен-
ной информацией для правоохранителей. Гора-
здо важнее оказались сведения, касающиеся 
возможной причастности к коррупции бывше-
го начальника управления «К» СЭБ ФСБ РФ Вик-
тора Воронина, уволившегося в 2016 году, и еще 
трех высокопоставленных в прошлом, но вы-
шедших в отставку чекистов. По словам предста-
вителя Генпрокуратуры, сведения Кирилла Чер-
калина позволили СКР возбудить три уголовных 
дела коррупционной направленности, которые 
сейчас расследуются.

Сергей Машкин

Подполковник Черкалин  
сдал на особый порядок
Начался суд над бывшим начальником банковского отдела ФСБ, 
обвиняемым в коррупции
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В уголовном деле о попытке убий-
ства бывшего гендиректора круп-
ной IT-компании Merlion Вячеслава 
Симоненко наметился поворот, ко-
торый ставит под сомнение даль-
нейшую перспективу самого рас-
следования. Из СИЗО под подписку 
о невыезде вышли основные обвиня-
емые — совладельцы Merlion Алек-
сей Абрамов и Владислав Мангутов. 
Их защита считает, что изменение 
меры пресечения свидетельству-
ет об отсутствии доказательств вины 
фигурантов, и теперь даже намере-
вается привлечь потерпевшего к от-
ветственности за ложный донос. Под 
стражей остается лишь Борис Левин, 
который курировал службу безопас-
ности компании. Срок его ареста 
истекает 23 апреля, и СКР, по дан-
ным „Ъ“, не намерено настаивать 
на его продлении.

Совладельцы IT-компании Merlion 
Алексей Абрамов и Владислав Мангу-
тов были арестованы в октябре прошло-
го года. Они являются основными фигу-
рантами расследования обстоятельств 
предполагаемого покушения на убий-
ство бывшего гендиректора Merlion Вя-
чеслава Симоненко. Как ранее сообщал 
„Ъ“, само уголовное дело по заявлению 
господина Симоненко было возбужде-
но в феврале 2020 года по ст. 30 и ст. 105 
УК РФ (покушение на убийство) и ст. 167 
УК РФ (умышленная порча имущества). 
По версии следствия, фигуранты дела за-
казали убийство бывшего гендиректора 
Merlion. В ночь на 5 сентября 2015 года, 
говорится в деле, дом господина Симо-
ненко в Красногорске злоумышленники 
забросали бутылками с зажигательной 
смесью, в результате чего возник пожар. 
Мотивом для покушения, по первона-
чальной версии следствия, был деловой 
конфликт между бывшими партнерами. 
Господин Симоненко считал, что ему не-
доплатили $4,5 млн после его увольне-
ния из компании Tegrus, входившей 
в группу Merlion, и требовал этих денег.

Серьезный поворот в расследовании 
произошел в конце января этого года, 
после того как дело в свое производство 

приняло главное следственное управле-
ние СКР по Москве. Буквально через не-
сколько дней из-под стражи был пере-
веден под домашний арест совладелец 
Merlion Олег Карчев, которого следствие 
первоначально считало заказчиком пре-
ступления. Теперь после выхода на сво-
боду Алексея Абрамова и Владислава 
Мангутова в СИЗО остается лишь один 
обвиняемый — Борис Левин, который 
курировал в компании службу безопас-
ности. При этом срок его ареста истекает 
23 апреля 2021 года. По данным источни-
ков „Ъ“, следствие не намерено ходатай-
ствовать о продлении действия этой 
меры пресечения.

Адвокат фигурантов дела Георгий 
Поспелов объяснил изменение меры 
пресечения своим клиентам их «полной 
непричастностью» к преступлению и от-
сутствием у следствия «законных осно-
ваний для дальнейшего содержания» 
обвиняемых в СИЗО. Также адвокат ут-
верждает, что в ходе расследования были 
получены доказательства, якобы указы-
вающие на то, что потерпевший инсце-
нировал поджог своего дома, «в котором 
его не было», для незаконного привлече-
ния совладельцев Merlion к уголовной 
ответственности с целью вымогательст-
ва и рейдерского захвата их бизнеса.

Теперь защита намерена добивать-
ся привлечения господина Симоненко 
к уголовной ответственности за ложный 
донос, вымогательство в целях получе-
ния имущества в особо крупном разме-
ре и клевету, в связи с чем адвокаты обра-
тились в правоохранительные органы. 
Впрочем, защитник оговаривается, что 
решение по этим обращениям может 
быть принято следственными органами 
лишь «после прекращения уголовного 
преследования» фигурантов дела.

Господин Симоненко сообщил „Ъ“, 
что узнал об освобождении фигурантов 
дела из СМИ и не понимает причин та-
кого шага следствия. «Не согласен с дей-
ствиями следователя и буду их обжа-
ловать»,— подчеркнул потерпевший. 
Также бизнесмен отметил, что «не наме-
рен отказываться от своих слов».

Владислав Трифонов

В покушении  
убавилось арестантов
Совладельцев Merlion выпустили из СИЗО

Официальный представитель След-
ственного комитета Светлана Пет-
ренко прокомментировала „Ъ“ ин-
тервью бывшего главы Хабаровского 
края Сергея Фургала, обвиняемого 
в двух убийствах и покушении. Гене-
рал-майор юстиции обратила внима-
ние на уклончивые ответы обвиняе-
мого на конкретные вопросы по сути 
дела, отметив, что у следствия име-
ются достаточные доказательст-
ва причастности господина Фургала 
к инкриминируемым преступлени-
ям. По ее словам, затягивая озна-
комление, обвиняемый нарушает 
права других участников судопроиз-
водства, а доводы, изложенные в его 
жалобах, уже рассмотрены и не на-
шли своего подтверждения.

Отвечая на вопросы „Ъ“, связанные 
с интервью бывшего губернатора, ге-
нерал-майор Петренко отметила, что 
у следствия имеются достаточные до-
казательства причастности Сергея Фур-
гала к инкриминируемым ему пре-
ступлениям, которые, напомним, 
предусмотрены ст. 105, ст. 30, а также 
ст. 222 (убийство, покушение на убийст-
во и незаконный оборот оружия) УК РФ. 
«Могу заверить, что в доказательствен-
ную базу входят не только показания 
лиц, о которых говорит обвиняемый 
Фургал, но и много других материа-
лов, подтверждающих версию следст-
вия. И если бы Фургал не затягивал под 
различными надуманными предло-
гами процесс ознакомления с уголов-
ным делом, а изучил материалы, как 
это сделали другие фигуранты, кото-
рые со своими адвокатами уже факти-
чески завершили ознакомление, то он 
смог бы сам убедиться в достаточности 
собранных доказательств»,— сообщи-
ла госпожа Петренко. Однако, по ее сло-
вам, на данном этапе следствие не счи-
тает целесообразным и необходимым 
публично рассказывать об имеющихся 
доказательствах детально, как, возмож-
но, этого хотелось бы стороне защиты 
для использования в собственных це-
лях. Сейчас же, считает госпожа Петрен-
ко, господин Фургал по сути препятству-
ет реализации права других участников 
уголовного судопроизводства на разум-
ные сроки предварительного следствия.

Госпожа Петренко рассказала, что 
привлечение к уголовной ответственно-
сти Сергея Фургала — это закономерный 
результат работы следствия по раскры-

тию преступлений прошлых лет, которая 
основана на принципе неотвратимости 
наказания вне зависимости от давности 
совершенного преступления.

Напомнив, что экс-губернатору ин-
криминируется совершение особо тяж-
ких преступлений против личности — 
убийства его же деловых партнеров 
в 2004–2005 годах и покушение на од-
ного из них, официальный представи-
тель СКР отметила, что попытки госпо-
дина Фургала связать свое уголовное 
преследование с некоторыми вопроса-
ми экономической деятельности — из-
вестная тактика защиты. «Привлечение 
фигурантами уголовных дел СМИ для 
того, чтобы попытаться повлиять на об-
щественное мнение, уже стало нормой. 
Фургал не первый, кто использует СМИ 
в качестве инструмента для достижения 
своих целей. Если обратить внимание 
на содержание комментариев обвиня-
емого, очевидно, что на некоторые во-
просы журналиста („Коммерсанта“.— 
„Ъ“) он отвечает уклончиво, видимо, 
опасаясь, что четкие и полные ответы 
могли бы вызвать еще больше вопросов 
не в его пользу. К тому же в словах об-
виняемого прослеживаются явные про-
тиворечия: утверждения о лишении до-
ступа к какой-либо корреспонденции 
чередуются со ссылками на материалы 
СМИ и заявления Следственного коми-
тета»,— отметила собеседник „Ъ“. «Фур-
гал говорит о своем недовольстве ме-
тодами работы следственных органов, 
вызывающими у него „обострение чув-
ства справедливости“. Однако следст-
вие действует в соответствии с уголов-
но-процессуальным законодательством, 
и удовлетворить „чувство справедливо-
сти“ обвиняемый смог, воспользовав-
шись своими законными правами, по-
давая в установленном порядке жалобы 
на действия следователей в различные 
инстанции»,— сообщила госпожа Пет-
ренко, отметив, что такие жалобы были 
рассмотрены, но указанные в них до-
воды не нашли своего подтверждения. 
«С другой стороны, было бы странно, 
если бы Фургал был доволен следстви-
ем, учитывая тяжесть предъявленного 
ему обвинения. Таким образом, изло-
женные (Сергеем Фургалом.— „Ъ“) пу-
блично доводы можно расценивать как 
попытку оказать давление на суд и сфор-
мировать общественное мнение»,— 
считает она.

Николай Сергеев

«Доводы Фургала 
не нашли своего 
подтверждения»
Следственный комитет отреагировал 
на интервью обвиняемого  
в убийствах экс-губернатора

Как стало известно „Ъ“, завершено расследование уголовно-
го дела в отношении бывшего первого заместителя начальника 
управления капитального строительства (УКС) службы обеспече-
ния деятельности ФСБ Юрия Сулина. Генерал-майору инкрими-
нируется злоупотребление должностными полномочиями «при 
заключении и выполнении госконтрактов для нужд ФСБ». Нане-
сенный ущерб следствие оценивает почти в 658 млн руб. Кроме 
того, московский городской военный прокурор обратился в суд 
с иском об обращении в доход государства активов не только се-
мьи самого Юрия Сулина, но даже имущества его тестя и тещи.

Расследованием уголовного дела в отношении бывшего первого заме-
стителя начальника УКС службы обеспечения деятельности ФСБ Юрия 
Сулина главное военное следственное управление (ГВСУ) СКР занима-
лось чуть более полутора лет. Причем практически все это время генера-
лу вменяли в вину превышение должностных полномочий (ч. 3 ст. 286 
УК РФ), и лишь на заключительной стадии следствие неожиданно пере-
квалифицировало деяние на злоупотребление должностными полномо-
чиями (ч. 3 ст. 285 УК РФ).

При этом сама фабула дела от этого не претерпела ровным счетом ни-
каких изменений. В общей сложности в деле около 80 томов, из которых 
10 — под грифом «секретно».

Под уголовное преследование генерал-майор Сулин попал в конце 
2019 года, когда правоохранительные органы разбирались в деятель-
ности ФГУП «Кавказский военно-строительный отдел» (ВСО) ФСБ России. 
Именно эта организация являлась заказчиком строительства и освоения 
выделенных УКС денег на большинстве объектов. В частности, много-
численные злоупотребления были выявлены военными следователя-
ми при возведении нескольких жилых кварталов для сотрудников ФСБ 
в Сочи и строительстве объектов в Крыму. В итоге четыре года за превы-
шение должностных полномочий с тяжкими последствиями (ч. 3 ст. 286 
УК РФ) получил руководитель ФГУПа полковник запаса Сергей Соверто-
кин. На такой же срок, но уже за мошенничество в сфере предпринима-
тельской деятельности (ч. 3 ст. 159.4 УК РФ) и отмывание (легализацию) 
похищенного (ст. 174.1 УК РФ) в колонию отправились два генеральных 
директора строительной компании. За офицеров и генералов ФСБ след-
ствие взялось после того, как осужденные дали показания, что заплати-
ли 7 млн руб. за общее покровительство заместителю начальника УКС 
Анатолию Наумову (получил пять лет колонии).

Дойдя до деятельности Юрия Сулина, следствие установило, что 
«Кавказский ВСО» вместо возведения застав в Крыму достраивал там 

жилые дома для чекистов, в том числе пограничников. Как считают 
в ГВСУ СКР, в период с декабря 2015 по декабрь 2018 года, являясь долж-
ностным лицом, господин Сулин «злоупотребил своими полномочия-
ми, чем повлек существенное нарушение охраняемых законом интере-
сов государства». В частности, якобы именно он направил 657,989 млн 
руб., выделенных из бюджета в рамках федеральной целевой програм-
мы «Государственная граница РФ 2012–2020» на строительство погран-
застав в Крыму, на возведение жилых комплексов для сотрудников ФСБ 
в Севастополе, Армянске и Джанкое.

При этом, как установили следователи, ранее на строительство в этих го-
родах 658 служебных квартир для сотрудников спецслужбы деньги уже вы-
делялись, но были похищены фигурантами другого расследования.

Отметим также, что, вероятнее всего, еще до начала рассмотрения уго-
ловного дела генерал Сулин и его родственники могут лишиться большей 
части своего имущества. Проведя соответствующую проверку, надзорный 
орган выявил несоответствие расходов полученным доходам за период ра-
боты Юрия Сулина на руководящих должностях в ФСБ. На этом основании 
московский городской военный прокурор обратился в Кузьминский рай-
суд Москвы с требованием обратить в доход государства автомобили, квар-
тиры и загородный дом с участком не только семьи Сулиных, но и его тестя 
и тещи. Кстати, на самого бывшего первого заместителя начальника УКС 
оказался зарегистрирован только внедорожник Lexus, приобретенный 
им за 5 млн руб. якобы еще до совершения предполагаемого преступления.

Защищающий генерала адвокат Дмитрий Рагулин заявил „Ъ“, что иско-
вые требования его клиент не признает, утверждая, что у него есть доку-
ментальные подтверждения приобретения имущества по более низким 
ценам, а имущество, принадлежащее тестю и теще, вообще не имеет к нему 
никакого отношения и «нажито ими честно за весь период их жизни».

Не согласен генерал Сулин и с выдвинутыми в отношении него обви-
нениями в рамках уголовного дела. По словам его адвоката, следствие 
с трудом смогло определиться даже с тем, какую именно статью УК РФ 
следует вменять в вину обвиняемому. «Лишь в самый последний мо-
мент они поняли, что превысить должностные полномочия мой клиент 
не мог, поскольку просто таковыми не обладал»,— заявил „Ъ“ господин 
Рагулин. Но и после переквалификации обвинения, как утверждает за-
щитник, доказательств, подтверждающих выводы следствия, в матери-
алах дела как не имелось ранее, так не появилось и сейчас. «Обвинение 
строится на предположениях и домыслах, что недопустимо в соответст-
вии с УПК РФ»,— добавил адвокат Рагулин.

Олег Рубникович

Генерал ФСБ злоупотребил  
полномочиями на 650 миллионов
Прокуроры хотят отобрать у семьи чекиста Lexus, дом и квартиры

Кирилл Черкалин, как убедились 
участники процесса,  
выполнил сделку с прокуратурой  
ФОТО  ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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ПРОДАЕТСЯ ДЕЙСТВУЮЩИЙ ЛЕСОПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИЙ КОМПЛЕКС 
В ХАБАРОВСКОМ КРАЕ

Комплекс площадью 105 424,6 кв. м, земельные участки площадью 122,5 га.
 

• лесопильные производства; 
• сушильные камеры;

• линии по производству строганных и клееных пиломатериалов; 
• завод по производству ДСП и пр.

На предприятии осуществляется полный цикл переработки древесины: лесозаготовка, распиловка на доску, 
строгание и выпуск топливных гранул, производство ДСП.

+7 916 321 2709
Имущество ООО СП «Аркаим» (ИНН 2709001880) реализуется посредством торгов, проводимых в соответствии 

с Федеральным законом от 26.10.2002 №127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)», в рамках дела о банкротстве №А73-822/2013.

На правах рекламы

Комплекс состоит из следующих мощностей:

ПРОДАЕТСЯ ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЙ ЗАВОД ПО ПРОИЗВОДСТВУ ЭЛЕКТРОИНСТРУМЕНТОВ
Республика Татарстан, г. Елабуга, тер. ОЭЗ «Алабуга»

Имущество АО «Интерскол-Алабуга» (ИНН 1646021230) реализуется посредством торгов, про-
водимых в соответствии с Федеральным законом от 26.10.2002 №127-ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)», в рамках дела о банкротстве №А65-23692/2018.

Завод площадью 14 152 кв. м, земельный участок площадью 29 861 кв. м.

На правах рекламы

Завод производит: 
перфораторы и электрические дрели, углошлифо-
вальные машины, торцовочные пилы и пр.
Производственная мощность составляет 
до 2 млн изделий в год.

+7 916 321 2709

Представители Региональной экспертной группы по здоро-
вью мигрантов в регионе ВЕЦА назвали действующую в РФ 
практику депортации мигрантов с ВИЧ не только негуманной, 
но экономически невыгодной. Лечение запущенных случаев, 
когда человек из страха выдворения скрывает статус и живет 
нелегально, обходится государству более чем в 200 тыс. руб., 
подсчитали эксперты. При этом если бы закон позволял 
им жить и лечиться — за свой счет или за счет родной стра-
ны мигрантов, курс годовой терапии стоил бы около 90 тыс. 
руб. В 2016 году ЕСПЧ уже требовал от России полного отказа 
от дискриминации ВИЧ-инфицированных иностранцев, одна-
ко с тех пор законодательство так и не изменилось.

Региональная экспертная группа по здоровью мигрантов в регио-
не ВЕЦА (РЭГ) оценила потенциальную экономическую пользу от от-
каза от дискриминации иностранцев с ВИЧ-положительным стату-
сом в России. Авторы исследования пришли к выводу, что позволить 
мигрантам жить и легально лечиться на территории России «выгод-
нее не только с гуманитарной и эпидемиологической, но и с эконо-
мической точки зрения». 

Закон от 1995 года запрещает иностранным гражданам с ВИЧ 
въезд в Россию, их временное пребывание и проживание. Если 
у иностранцев, прошедших тестирование не на условиях аноним-
ности, выявлена ВИЧ-инфекция, Роспотребнадзор выносит ре-
шение о нежелательности их пребывания на территории страны. 
Эксперты обращают внимание, что из-за страха депортации мно-
гие трудовые мигранты скрывают заболевание. Они не принима-
ют антиретровирусную терапию и в тяжелом состоянии попадают 
в больницы, где им по закону не могут отказать в экстренной меди-
цинской помощи. Авторы подсчитали, что если пациент будет полу-
чать необходимую терапию, стоимость лечения составит 83 084 руб. 
в год, или примерно 6924 руб. в месяц. Они отмечают, что эти затра-
ты «при внесении определенных поправок в законодательство» мо-
гут быть оплачены за счет страны исхода. При этом если иностра-
нец с ВИЧ-инфекцией не получает терапию, вследствие чего у него 
развиваются осложнения, стационарное лечение длительностью 21 
день и курс антиретровирусной терапии обойдутся в 228 572,6 руб. 
Этот вариант лечения обеспечивается за счет бюджета РФ.

Авторы обращают внимание на высокую распространенность 
ВИЧ-инфекции в России — 54,8 человека на 100 тыс. населения. 
В странах, из которых трудовые мигранты приезжают чаще всего, 
показатель гораздо ниже: 14,2 — в Таджикистане, 13,2 — в Кирги-
зии, 7,2 — в Азербайджане. Кроме того, они ссылаются на недавнее 
исследование Минфина России о влиянии ВИЧ на экономическое 
и демографическое развитие РФ. Согласно его данным, ежегодные 
потери общества от неконтролируемого распространения ВИЧ-ин-
фекции составляют примерно 200 млрд руб. Исследователи отме-
чают, что «одной из характерных черт современного этапа распро-
странения ВИЧ-инфекции в РФ является расширение масштабов 
скрытой эпидемии среди трудовых мигрантов, вынужденных дер-
жать свой ВИЧ-статус в тайне».

По данным ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора, в России 
с 1985 года, когда был обнаружен первый случай инфекции, до кон-
ца 2019 года было выявлено 37 389 ВИЧ-положительных иностран-
цев (речь о тех, кто прошел обследование официально). За это же 
время число ВИЧ-инфицированных россиян достигло 1 420 975 че-
ловек. Глава федерального центра по борьбе со СПИДом Вадим Пок-
ровский сказал „Ъ“, что, учитывая соотношение, влияние иностран-
цев на эпидемиологическую ситуацию «не такое уж большое». По его 
словам, в конце 1980-х, когда инфекция действительно обнаружи-
валась в основном у приезжающих из-за рубежа, в их обследовании 
и высылке на родину «был какой-то смысл». Уже через несколько лет 
число россиян—носителей инфекции значительно превышало чи-
сло иностранцев, продолжает он, однако практика депортации под-
держивалась «ура-патриотами», которые считали, что таким образом 
«спасают Россию от ВИЧ-инфекции». Сейчас, по мнению господина 
Покровского, основная проблема — экономическая, так как лече-
ние пожизненное, дорогостоящее и непонятно, за чей счет мигран-
ты будут его получать. «Для того чтобы реализовать те предложения, 
о которых идет речь в исследовании, нужно внести соответствую-
щие изменения в законодательство. Несомненно, это встретит вол-
ну споров»,— говорит господин Покровский. 

Отметим, в 2016 году Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) признал Россию виновной в нарушении прав ВИЧ-положи-
тельных иностранцев, которым при наличии этого заболевания 
был запрещен въезд и пребывание в РФ. За год до этого, после соот-
ветствующего решения Конституционного суда, вышло постанов-
ление, что если у мигранта супруг, дети или родители — граждане 
РФ, его нельзя выдворять. Однако ЕСПЧ настаивал на полном отка-
зе от дискриминации ВИЧ-инфицированных лиц. В решении гово-
рилось, что Россия является единственной страной СЕ и одной из 
16 стран в мире, которая депортирует иностранцев только на осно-
вании их ВИЧ-статуса. 

Координатор благотворительных программ комитета «Граждан-
ское содействие» (внесен Минюстом в список иноагентов) Варвара 
Третяк утверждает, что найти мигранта с ВИЧ практически невоз-
можно: люди «просто уходят в тень», живут и работают нелегаль-
но. Комитету чаще приходится взаимодействовать с беженцами 
с ВИЧ-положительным статусом. Госпожа Третяк рассказывает исто-
рию гражданина Узбекистана, который, покинув страну из страха 
уголовного преследования за гомосексуализм, просил убежища 
в РФ. Он попытался получить патент на работу и для этого прошел 
медобследование. Однако после выявления ВИЧ «дорога в легаль-
ном поле», по словам Варвары Третяк, для него была закрыта. В ре-
зультате он переехал в третью страну. 

Один из авторов доклада, научный сотрудник Института соци-
альной политики ВШЭ Даниил Кашницкий сообщил „Ъ“, что резуль-
таты исследования будут направлены в Роспотребнадзор, Минздрав 
и МВД. В Роспотребнадзоре „Ъ“ заявили, что в последние годы за-
конодательство по вопросам миграционной политики «оптимизи-
руется». В ведомстве также заявили, что не принимали «решения 
о нежелательности пребывания (проживания) в отношении ино-
странных граждан или лиц без гражданства с 15 марта до 15 декаб-
ря 2020 года». В Минздраве „Ъ“ сообщили, что в ведомстве «вызыва-
ют большие вопросы как методология, так и выводы исследования».

Наталья Костарнова

Экономически 
невыгодная 
дискриминация
Государство просят отказаться  
от практики выдворения  
мигрантов с ВИЧ

Правозащитники направили в Конституцион-
ный суд (КС) независимое экспертное заклю-
чение amicus curiae — «друг суда». Это первое 
подобное обращение, с тех пор как КС исклю-
чил из регламента норму об amicus curiae, 
но при этом пообещал и дальше рассматривать 
«авторитетные академические исследования, 
содержащие важную для дела информацию». 
В данном случае речь идет о жалобе на рос-
сийское законодательство о домашнем наси-
лии, и правозащитники считают, что КС может 
в этом деле дать оценку всех государственных 
мер защиты жертв.

Фонд помощи осужденным и их семьям «Русь 
сидящая» (внесен в реестр так называемых ино-
странных агентов) направил в КС свое эксперт-
ное заключение к жалобе россиянки Людмилы Са-
ковой. Женщину систематически избивал брат, 
в 2018 году его привлекли к административной от-
ветственности по ст. 6.1.1 КоАП РФ «Побои» и на-
значили штраф 5 тыс. руб. Когда он вновь избил 
женщину, то был привлечен уже у уголовной от-
ветственности по ст. 116.1 УК РФ «Нанесение по-
боев лицом, подвергнутым административному 
наказанию». В октябре 2019 года, имея неснятую 
и непогашенную судимость, он вновь нанес побои 
Людмиле Саковой. Но за этого мировой судья при-
влек мужчину лишь к административной ответст-
венности, назначив 100 часов обязательных работ. 
Таким образом, третий эпизод побоев повлек мень-
шее наказание, чем второй. Поэтому Людмила Са-
кова попросила КС признать ст. 116.1 УК РФ не со-
ответствующей Конституции.

«Русь сидящая» не представляет интересы постра-
давшей, но направила в КС свое мнение о проблеме, 
поднятой в жалобе госпожи Саковой. Напомним, 
предоставление независимых экспертных заключе-

ний amicus curiae — распространенная в зарубеж-
ном судопроизводстве практика. Отправить заклю-
чение по рассматриваемому судом вопросу могут 
любая организация или отдельный эксперт. Таким 
способом судьи могут получить дополнительную 
информацию, которую не предоставили участвую-
щие в деле стороны.

Конституционный суд России также рассматри-
вал с участием «друзей суда» немало резонансных 
дел, в том числе «дело ЮКОСа». Однако он офици-
ально признал статус инициативных научных за-
ключений лишь в 2017 году, включив в свой регла-
мент соответствующую норму. А в феврале этого 
года КС исключил из регламента норму amicus 
curiae, поскольку положение о нем не было закре-
плено в последней редакции закона о КС. «Если 
в Конституционный суд поступят авторитетные 
академические исследования, содержащие важ-
ную для дела информацию, которая не была пре-
доставлена сторонами, они не будут выброшены 
в корзину. Как и прежде, КС сам волен выбирать 
себе друзей, а настоящие друзья действуют не для 
галочки»,— отмечали тогда в пресс-службе Консти-
туционного суда. Заключение «Руси сидящей» ста-
ло первым известным меморандумом amicus cur-
iae, поступившим с тех пор в КС.

В своем экспертном заключении фонд напоми-
нает, что КС вправе оценить не только одну лишь 
статью УК РФ, а весь комплекс мер уголовно-право-
вой защиты от домашнего насилия. Сейчас в Уго-
ловном кодексе нет различий между наказаниями 
за преступления, совершенные в семье, и престу-
плениями в отношении других лиц. Кроме того, 
составами УК РФ не охвачен широкий круг дейст-
вий — например, психологическое и экономиче-
ское насилие, угрозы, преследования, домогатель-
ства. При причинении легкого вреда здоровью 

(ст. 115 УК РФ) или нанесении побоев лицом, уже 
привлекавшимся к административной ответствен-
ности (ст. 116.1 УК РФ), жертва не может рассчиты-
вать на преследование виновного в порядке част-
но-публичного или публичного обвинения. Это 
означает, что расследование дела не будет продол-
жаться, если потерпевшая сторона будет вынужде-
на забрать заявление из полиции.

В большинстве случаев жертва не может получить 
охранное предписание. Мера пресечения в виде за-
прета определенных действий применима только 
в случае уголовного преследования агрессора. Но 
в 2017 году побои в отношении близких родствен-
ников из уголовных преступлений перевели в адми-
нистративные правонарушения, если такое дейст-
вие было совершено впервые. В итоге существенная 
часть конфликтов рассматривается в администра-
тивной плоскости.

Кроме того, российская система не предусма-
тривает прохождения абьюзером специальных 
программ по ненасильственному решению кон-
фликтов. «Признание человека виновным чаще все-
го — примерно в 80% случаев — влечет наложение 
штрафа, выплата которого осуществляется за счет се-
мейного бюджета»,— говорится в заключении.

«Исходя из международных стандартов, уже пер-
вые побои в отношении близких лиц должны нака-
зываться в уголовном порядке,— сказала „Ъ“ руково-
дитель юридического департамента „Руси сидящей“ 
Ольга Подоплелова.— Мы подчеркиваем в заключе-
нии, что КС активно пользуется возможностью ре-
комендовать законодателю устранять пробелы 
и реформировать закон, задавая для этого конститу-
ционно-правовые ориентиры. Надеемся, что в этом 
деле КС рекомендует привести УК и УПК в соответст-
вие с международными обязательствами».

Марина Царева, Санкт-Петербург

«Друзья суда» напомнили КС о себе
Правозащитники подготовили заключение amicus curiae по делу о домашнем насилии

Столичные власти отреагирова-
ли на критику духовенства по по-
воду новых парковочных тарифов. 
С 5 апреля прихожанам придется  
платить 380 руб. в час по воскре-
сеньям, чтобы оставить на время 
службы свои автомобили на ряде 
улиц, где расположены храмы. 
В департаменте транспорта Мос- 
квы объяснили, что у «религиозных 
объектов», как у поликлиник и боль-
ниц, есть три-четыре бесплатных 
места, но готовы учесть пожелания 
представителей конфессий, если 
те направят официальные обраще-
ния. Совет муфтиев России, как вы-
яснил „Ъ“, в связи с этим попросит 
решить вопрос с парковочными ме-
стами возле мечетей по пятницам. 
В Российском еврейском конгрессе 
предложат включить в список льгот-
ных категорий «транспорт благот-
ворительных организаций, которые 
являются поставщиками социально 
полезных услуг». В РПЦ просто рас-
считывают на понимание со сторо-
ны мэрии.

С 5 апреля в центральной части Мо-
сквы на улицах, где впервые введен 
парковочный тариф 380 руб. в час, за 
стоянку автомобиля придется пла-
тить и по воскресеньям. Так, на углу 
Старосадского переулка расположен 
храм святых бессребреников Космы 
и Дамиана, в Благовещенском переул-
ке — храм Александра Невского на Па-
триарших прудах, в Филипповском пе-
реулке — храм Воскресения Словущего 
и т. д. Повышение расценок могут заме-
тить посетители синагоги на Чистых 
прудах: рядом расположены Малый 
и Большой Харитоньевские переулки. 
Ранее новые тарифы раскритиковали 
представители духовенства (см. „Ъ“ от 
29 марта). Многие храмы заполняются 
именно по воскресеньям, пояснял за-
меститель председателя Синодального 
отдела по взаимоотношениям церкви 
с обществом и СМИ Вахтанг Кипшид-
зе, при этом служба идет не меньше по-
лутора часов. Мусульмане, напомним, 
совершают традиционную молитву по 
пятницам (джума-намаз): в эти дни в ме-
четь приезжают несколько тысяч лю-
дей из разных районов города. Главный 
имам Московской соборной мечети 
Ильдар Аляутдинов предлагал сделать 
бесплатной парковку в определенные 
часы. В мэрии ситуацию до вчерашнего 
дня не комментировали.

«С храмами и религиозными объек-
тами мы ведем работу точно так же, как 
и с больницами и поликлиниками»,— 
заявила в понедельник начальник 

управления развития парковочного 
пространства департамента транспор-
та Мария Майорова. Для их посетите-
лей, пояснила она, обычно выделяет-
ся 3–4 бесплатных места. «К каждому 
объекту мы отнеслись очень внима-
тельно, посмотрели на организацию 
парковочных мест. На данный момент 
положение достаточно нормальное,— 
заявила госпожа Майорова.— Если от 
наших коллег будут официальные об-
ращения, то мы это все учтем».

«Рассчитываем на то, что аргумен-
ты священнослужителей, десятилети-
ями несущих свое служение в центре 
города, найдут понимание у властей 
Москвы»,— прокомментировал „Ъ“ за-
явление дептранса Вахтанг Кипшидзе. 
«Приветствуем решение департамен-
та,— заявил „Ъ“ заместитель председа-
теля Совета муфтиев России муфтий Ру-
шан Аббясов.— Мы в ближайшее время 
подготовим обращение с просьбой ре-
шить вопрос с парковочными места-
ми возле мечетей по пятницам». Прези-
дент Российского еврейского конгресса 

(РЕК) Юрий Каннер также пообещал на-
править обращение по поводу органи-
зации бесплатных мест «для предста-
вителей конфессий возле социальных 
объектов и храмов». РЕК предложит 
включить в список льготных категорий 
и «транспорт благотворительных орга-
низаций, которые являются поставщи-
ками социально полезных услуг». 

Большинство общин испытыва-
ет серьезные трудности с местами 
для парковки у храмов, заявил прези-
дент Фонда поддержки христианской 
культуры, науки и образования, член 
правления Российского объединен-
ного Союза христиан веры евангель-
ской (пятидесятников) епископ Кон-
стантин Бендас. «Это в лучшем случае 
два-три места у крыльца, которые при-
ходится делить с жителями соседних 
домов или их занимают ярмарки вы-
ходного дня, в том числе в дни церков-
ных праздников,— пояснил он „Ъ“.— 
Мы просим прихожан пользоваться 
общественным транспортом, но это 
сложно, ведь у нас большое количе-
ство многодетных семей, есть люди 
с ограниченными возможностями, 
а станции метро и остановки бывают 
не близко. Мы обязательно обратимся 
к столичным властям, чтобы они учли 
и наши проблемы с парковкой».

Заявления представителей конфес-
сий ранее вызвали бурную дискуссию 
среди обычных автомобилистов. «Раз-
деление автовладельцев на верующих 
и неверующих — это зло,— высказа-
лась Оксана Ревенко на странице со-
общества „Синих ведерок“.— Всенощ-
ная служба длится самый минимум 
два с половиной часа. Литургия — два 
часа. Парковка в выходные везде долж-
на быть бесплатной, цена — соразмер-
на доходам населения». «Причем здесь 
верующие? Почему они имеют при-
оритеты перед атеистами?» — недоу-
мевает на той же площадке Светлана 
Щербакова. «380 рублей в час — это ди-
кость. Подавляющее большинство гра-
ждан не могут платить такую сумму, 
и вероисповедание тут ни при чем»,— 
рассуждает Егор Дмитриев. «Можно 
подумать, что отмена платы гаранти-
рует, что на эти места встанут прихо-
жане,— заметил пользователь lexx2 
на сайте „Ъ“.— Я верующий, но катего-
рически против, когда верующим да-
ются финансовые привилегии. В храм 
надо ходить пешком по возможности, 
потрудиться. А если из-за денег пере-
стаешь ходить, то так ли нужно было 
тебе именно в этот храм? Христос ве-
зде один и тот же».

Иван Буранов, Павел Коробов

Верующим негде встать
Мэрия Москвы ответила на критику  
священнослужителями тарифов на стоянку

Повышение парковочных 
тарифов, уверяют 
священнослужители,  
стало нелегким испытанием 
для верующих 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Силы безопасности Афганиста-
на провели спецоперацию против 
радикального движения «Тали-
бан» (запрещено в РФ), уничтожив 
более 130 боевиков. Самая мас-
штабная за последние месяцы де-
монстрация силы официальным 
Кабулом произошла в преддве-
рии мирной конференция по Аф-
ганистану в Стамбуле, которая 
должна открыться 16–17 апреля. 
Активизация афганских силови-
ков призвана укрепить переговор-
ные позиции президента Ашра-
фа Гани. Кабул предлагает свой, 
альтернативный план урегулиро-
вания, отвергающий выдвинутое 
международными посредниками 
в Дохе и Москве предложение со-
здания переходного правительст-
ва без проведения демократиче-
ских выборов.

Итоги последней операции аф-
ганской армии против талибов, про-
ходившей одновременно в четырех 
провинциях — Кандагар, Тахар, За-
буль и Кунар,— подвело в понедель-
ник Минобороны страны. Как сле-
дует из его заявления, за последние 
двое суток были ликвидированы 
свыше 130 боевиков. Наибольшие 
потери (более 80 человек) талибы 
понесли в южной провинции Кан-
дагар, традиционно считающейся 
оплотом движения «Талибан».

Подробности раскрыл представи-
тель полиции Кандагара Джамаль Ба-
рикзай, сообщивший, что операция 
силовиков сопровождалась масси-
рованными ударами афганских ВВС. 
По его словам, в ходе наступления 
в Кандагаре были также уничтоже-
ны два танка и несколько транспорт-
ных средств талибов, а также обез-
врежены 32 самодельных взрывных 
устройства.

Эта операция продолжила се-
рию чувствительных ударов, кото-
рые лояльные президенту Ашра-
фу Гани силы наносят по позициям 
талибов, контролирующих значи-
тельную часть территории стра-
ны и пытающихся навязать Кабулу 
свои условия будущего афганского 
урегулирования.

Талибы совершают точечные на-
падения на афганских силовиков, 
которые они называют «ответом на 
зверства врага». В воскресенье вече-
ром в результате взрыва заминиро-
ванного автомобиля в восточной 
провинции Кабул погибли трое аф-
ганских военных, 12 человек полу-
чили ранения. Еще один сотрудник 
афганских сил безопасности погиб 
в понедельник утром в Кабуле после 
подрыва армейского автомобиля на 
самодельном взрывном устройстве. 

Обмен ударами между сторона-
ми афганского противостояния про-

исходит на фоне подготовки к мир-
ной конференции по Афганистану 
в Стамбуле. В конце прошлой неде-
ли сразу несколько источников со-
общили, что конференция откроет-
ся 16–17 апреля и продлится от 10 
до 25 дней. «Конференция в Турции 
считается важной, так как там будет 
обсуждаться прекращение огня, ос-
вобождение заключенных, будущее 
правительства и эффективность ме-
жафганских переговоров»,— приво-
дит «РИА Новости» слова источника, 
близкого к движению «Талибан». Та-
либы уже сообщили, что команду их 
переговорщиков в Стамбуле будет 
возглавлять член политбюро движе-
ния Мухаммед Наим.

Инициатива мирной конферен-
ции в Стамбуле принадлежит госсе-
кретарю США Энтони Блинкену, кото-
рый вскоре после своего вступления 
в должность направил письмо пре-
зиденту Афганистана Ашрафу Гани. 
В нем господин Блинкен выразил не-
удовольствие отсутствием прогресса 
на межафганских мирных перегово-
рах в Дохе, стартовавших в сентябре 
прошлого года. Для того чтобы сдви-
нуть процесс с мертвой точки, адми-
нистрация Байдена и предложила 
провести под эгидой ООН конферен-
цию по афганскому урегулированию 
в Стамбуле с участием США, России, 
Китая, Пакистана, Индии и Ирана, 

а также межафганскую встречу высо-
кого уровня в Турции.

После этого будущее афганское 
урегулирование стало темой двух 
международных встреч, прошедших 
с интервалом в полторы недели. За 
московскими консультациями рас-
ширенной «тройки» по афганскому 
урегулированию (Россия, США, Ки-
тай и Пакистан) последовала состо-
явшаяся в конце марта в Душанбе 
конференция «Сердце Азии — Стам-
бульский процесс», в которой при-
няли участие главы внешнеполи-
тических ведомств ряда государств 
региона, а также президент Афганис-
тана Ашраф Гани.

Между тем по мере приближе-
ния к конференции в Стамбуле фун-
даментальные различия в подходах 
к будущему афганскому урегулиро-
ванию становятся все более очевид-
ными. В ходе своего пребывания 
в Душанбе президент Гани факти-
чески отверг продвигаемое между-
народными посредниками пред-
ложение сформировать в стране 
переходное правительство в ходе пе-
реговоров с талибами, идея которого 
лежала в основе мирных перегово-
ров в Дохе. Афганский лидер выска-
зал встречное предложение: прове-
сти в стране внеочередные выборы, 
по итогам которых и будет сформи-
ровано новое правительство, кото-

рое нынешнее афганское руковод-
ство готово считать единственно 
легитимной будущей властью в Аф-
ганистане. 

«Я попрошу иностранных на-
блюдателей обеспечить свободный, 
честный и инклюзивный избира-
тельный процесс. Для меня величай-
шей честью будет передать власть 
своему избранному преемнику»,— 
сообщил президент Гани. Что же ка-
сается переходного правительства, 
то Ашраф Гани допускает его форми-
рование только в том случае, если 
оно будет сформировано официаль-
ным Кабулом и получит ограничен-
ный по времени мандат, который бу-
дет действовать только до выборов. 
Как ожидается, свой альтернатив-
ный план президент Гани и предста-
вит в ходе предстоящей конферен-
ции в Стамбуле. 

При этом это предложение 
в случае его осуществления поста-
вит крест на продвигаемой Вашин-
гтоном и Москвой идее формирова-
ния коалиционного правительства 
с участием талибов: те неоднократно 
давали понять, что в выборах участ-
вовать не будут и просто ждут поли-
тической капитуляции Кабула, пред-
полагающей отставку президента 
Гани и его команды. 

Еще одним камнем преткнове-
ния становится вопрос о присут-

ствии в Афганистане контингента 
США, который должен был покинуть 
страну до 1 мая, однако, судя по все-
му, останется в стране. Принявший 
участие в конференции в Душан-
бе спецпредставитель российского 
президента по Афганистану Замир 
Кабулов выразил озабоченность тем, 
что такое развитие событий приве-
дет к новой дестабилизации, так как 
талибы воспримут его как невыпол-
нение Вашингтоном взятых на себя 
обязательств на переговорах в Дохе.

Однако афганское руководство ви-
дит ситуацию иначе. Как заявил гла-
ва МИД Афганистана Ханиф Атмар, 
причина дестабилизации вовсе не 
сохранение американского присут-
ствия, а продолжающаяся террори-
стическая активность талибов. В от-
личие от своего российского коллеги 
глава дипломатического ведомства 
Афганистана считает, что для вывода 
из страны иностранного континген-
та условия не сложились, а говорить 
о невыполнении американцами сво-
их обязательств не имеет смысла, по-
скольку обязательства, взятые на себя 
в Дохе, не выполнили талибы. «В Афга-
нистане должен быть обеспечен проч-
ный мир, после чего будет обеспечен 
вывод иностранных войск и наряду 
с этим искоренение террористов»,— 
сообщил афганский министр.

Сергей Строкань

Талибов выбивают с переговорных позиций 
Стороны афганского конфликта обменялись ударами перед конференцией в Стамбуле

В США уже неделю продолжается один 
из самых резонансных судебных про-
цессов последнего времени: в горо-
де Миннеаполисе судят полицейского 
 Дерека Шовина по обвинению в убийст-
ве афроамериканца Джорджа Флойда. 
Присяжные не только услышали показа-
ния сторон, но и ознакомились с доселе 
неизвестными кадрами.

«Господин Дерек Шовин запятнал честь 
полицейского, применив излишнюю и не-
пропорциональную силу в отношении го-
сподина Джорджа Флойда. Он встал коленя-
ми ему на шею и на спину, давил и крушил 
его тело до тех пор, пока само дыхание — 
нет, дамы и господа,— сама жизнь не была 
выдавлена оттуда»,— вступительная речь 
прокурора Джерри Блэкуэлла с самого нача-
ла обозначила накал эмоций, который неиз-
бежно будет сопровождать этот громкий су-
дебный процесс.

Прокурор заявил, что, оказывается, по-
лицейский держал колено на шее Джорджа 
Флойда не 8 минут 46 секунд, как считалось 
раньше, а 9 минут и 29 секунд. На этом обви-
нитель не остановился, разделив убийство, 
как считает обвинение, на стадии: 4 минуты 
45 секунд Джордж Флойд просил о помощи, 
53 секунды его трясли судороги и 3 минуты 
51 секунду он был без сознания и не двигал-
ся. Все это время, напомнил господин Блэкэ-
улл, Дерек Шовин всем своим весом давил ко-
леном на шею безоружного афроамериканца.

«От осознания того, что пытка длилась 
еще дольше, болит душа. Это ведь не обыч-
ная ситуация, когда полицейскому прихо-
дится принимать решение за долю секун-
ды»,— прокомментировал это заявление 
телеканалу CNN адвокат семьи погибшего 
Крис Стюарт.

Свидетели обвинения в целом сходились 
на том, что увиденное принесло им мораль-
ные травмы, ощущение бессилия и вины. 
«Иногда ночами я не спала и извинялась пе-
ред Джорджем Флойдом за то, что не могла 

сделать больше, не вмешалась физически, 
не спасла его жизнь. Но не я должна была 
сделать, это должен был сделать он»,— про-
изнесла, указывая на Дерека Шовина, Дар-
нелла Фрейзер, снявшая знаменитое видео, 
на котором запечатлен процесс трагическо-
го задержания Джорджа Флойда. Сотрудни-
ца службы спасения Женевьева Хансен рас-
сказала, как пыталась убедить полицейских 
позволить ей помочь пострадавшему и как 
ей не дали это сделать. «Я пробовала спокой-
но убедить их, пробовала быть настойчи-
вой, я молила их. Я отчаянно пыталась по-
мочь»,— заявляла она. 

Девушка Джорджа Флойда Кортни Росс, 
в свою очередь, заявила, что и она, и сам го-
сподин Флойд страдали от зависимости от 

опиоидных наркотиков, возникшей после 
назначения врачами соответствующих обез-
боливающих препаратов. Госпожа Росс, од-
нако, сообщила, что Джордж Флойд пытался 
побороть пагубные привычки, любил род-
ных и хотел вести жизнь добропорядочного 
гражданина.

Дерек Шовин вину не признал: его адво-
кат Эрик Нельсон призвал присяжных не ог-
раничиваться 9 минутами и 29 секундами, 
а рассмотреть все обстоятельства дела, по-
скольку над расследованием работали более 
70 человек (в том числе 20 агентов ФБР), ко-
торые опросили более 50 полицейских и 200 
гражданских. Господин Нельсон указал, что 
Джордж Флойд расплатился поддельной ку-
пюрой, не выполнял требования сотрудни-

ков полиции показать руки и прекратить 
сопротивление, пытался скрыть наличие за-
прещенных препаратов и сам вынуждал по-
лицию на применение «техники максималь-
ного обездвиживания».

Дерек Шовин, в свою очередь, лишь по-
могал сослуживцам задержать подозрева-
емого и выполнял должностные инструк-
ции. «Вы увидите, что трое сотрудников 
полиции Миннеаполиса не могли одолеть 
господина Флойда»,— рассказал адвокат, 
упомянув, что Дерек Шовин весит 63,5 кг 
при росте в 1,75 м, в то время как Джордж 
Флойд весил 101 кг при росте 1,90 м. При 
этом все происходило в сложной обстанов-
ке: вокруг места задержания собиралась 
толпа, которая была крайне враждебно на-
строена по отношению к полицейским. 
Люди были за их спинами, на ближайших 
улицах. Люди в машинах тоже тормозили 
и начинали кричать на них. Толпа росла, по-
лицейские считали это угрозой. 

Наконец, господин Нельсон перешел 
к действиям медиков, заявив, что они из-за 
опасной ситуации на месте происшествия 
не проводили реанимационных меропри-
ятий, а сразу поместили носилки с Джорд-
жем Флойдом в машину. Уже после его смер-
ти в больнице эксперты, по словам адвоката, 
нашли в крови чрезвычайно высокий уро-
вень угарного газа, следы фентанила и ме-
тамфетамина, однако не обнаружили при-
знаков асфиксии. «На шее господина Флойда 
не было синяков, ни на коже, ни на мышцах. 
Не было и петехиального кровотечения. Нет 
свидетельств того, что дыхательные пути 
господина Флойда были перекрыты, и его 
смерть не была признана результатом пози-
ционной или механической асфиксии»,— 
подытожил адвокат, призвав признать под-
защитного невиновным.

Публике продемонстрировали и фраг-
мент с нагрудной камеры Дерека Шовина. 
На нем видно, как он отвечает 61-летнему 
местному жителю Чарльзу Макмиллану — 

тот заявил полицейскому, что случившееся 
было несправедливым. «Это мнение одного 
человека. Нам надо было утихомирить этого 
парня, потому что он здоровенный. Похоже, 
он под чем-то»,— говорит господин Шовин. 
Затем полицейский связался с начальством, 
сержантом Дэвидом Плиогром: запись звон-
ка тоже продемонстрировали присяжным. 
«Я хотел позвонить вам и попросить прие-
хать сюда на место. Нам пришлось задержать 
парня. Он съезжал с катушек, отказывался 
сесть в патрульную машину»,— слышен го-
лос полицейского. На записи он поясняет: 
господина Флойда пытались поместить в ма-
шину, он начал буйствовать, завязалась пота-
совка, ему стало плохо. О колене на шее го-
сподина Флойда патрульный не упоминает.

Сам сержант Плиогр сообщил присяж-
ным, что Дерек Шовин должен был отказаться 
от применения силы раньше, чем он это сде-
лал. «Когда господин Флойд прекратил сопро-
тивляться сотрудникам, они могли перестать 
фиксировать его. Поместить колено на шею 
можно, но лишь до того момента, как сопро-
тивление прекращается»,— пояснил он.

Главным свидетелем недели стал, одна-
ко, лейтенант Ричард Циммерман, ветеран 
полицейской службы, более десяти лет воз-
главлявший «убойный отдел» полиции Мин-
неаполиса. Он заявил, что действия Дерека 
Шовина — после того как Джордж Флойд 
был на земле и в наручниках — были «нео-
боснованными» и «абсолютно ненужными» 
и шли вразрез с должностными инструкци-
ями. Он, однако, во время опроса признал, 
что человек без сознания может очнуться 
и продолжить буйствовать. Адвокат Дерека 
Шовина Эрик Нельсон, в свою очередь, по-
пытался убедить присяжных, что со времен 
господина Циммермана методика действий 
полиции претерпела изменения.

Ожидается, что судебный процесс по 
делу Джорджа Флойда займет как мини-
мум месяц.

Алексей Наумов

Прокурор считал секунды, адвокат — килограммы
В США продолжается процесс по делу об убийстве Джорджа Флойда

Отставные турецкие адмира-
лы выступили против потенци-
ального пересмотра конвенции 
Монтрё, касающейся суверени-
тета Анкары над проливами Бос-
фор и Дарданеллы. Военные на-
пуганы той легкостью, с которой 
президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган меняет законы страны, 
и подозревают его в намерении 
полностью разрушить светские 
основы турецкого государст-
ва. Власти обвинили адмиралов 
в попытке переворота и выдали 
ордер на арест подписантов от-
крытого письма.

104 адмирала в отставке высту-
пили с открытым письмом, в ко-
тором выразили опасение в связи 
с дискуссией о возможном выходе 
Турции из конвенции Монтрё о ста-
тусе проливов Босфор и Дарданел-
лы. По словам бывших военных, 
они «с беспокойством следят за об-
суждением темы создания канала 
Стамбул и конвенции Монтрё в кон-
тексте отмены международных до-
говоров». Они также выразили мне-
ние о необходимости сохранения 
нынешней конституции, изменить 
которую планирует президент Эр-
доган, и осудили «попытки пока-
зать, что армия Турции отходит от 

заветов основателя республики 
Мустафы Кемаля Ататюрка». 

В последнем заявлении турецкие 
СМИ усмотрели намек на контр-ад-
мирала Мехмета Сары, который на-
дел тюрбан и накидку для молитвы 
поверх формы, тем самым посягнув 
в глазах многих военных на незы-
блемый принцип светского государ-
ства, заложенный во времена Ата-
тюрка. За день до письма адмиралов 
с похожим обращением выступили 
и 126 дипломатов в отставке, заявив 
о недопустимости пересмотра кон-
венции.

• Международная конвенция 
Монтрё была принята в 1936 году. 
Она восстановила суверенитет Тур-
ции над проливами Босфор и Дарда-
неллы. При этом Турция обязалась 
соблюдать принципы международ-
ного морского права. Конвенция со-
храняет за торговыми судами всех 
стран свободу прохода через про-
ливы как в мирное, так и в военное 
 время, но при этом устанавливает 
различный режим прохода военных 
кораблей для флотов черноморских 
и нечерноморских государств.
Сразу после публикации пись-

ма генпрокуратура Анкары иници-
ировала расследование в отноше-
нии его авторов. В понедельник был 

выдан ордер на арест десяти адми-
ралов, еще четверых попросили са-
мим явиться в следственные органы. 

Кроме того, президент Эрдоган 
срочно созвал в понедельник Каби-
нет министров и руководство правя-
щей Партии справедливости и раз-
вития и выступил с телеобращением 
к нации. «Эта акция посреди ночи 
неприемлема в стране, где были 
военные перевороты. Никакой от-
ставной военный не может вмеши-
ваться в политические темы. Это не 
имеет отношения к свободе слова. 
Будь они даже адмиралами, они не 
имеют права на клевету в адрес на-
шей доблестной армии. Даже сама 
эта дискуссия — угроза. Мы не по-
зволим вещи, которые бросают тень 
на армию, подрывают ее моральный 
дух»,— заявил президент. 

Он также назвал ошибкой свя-
зывать конвенцию Монтрё и строи-
тельство канала Стамбул. «У нас нет 
ни малейшего намерения и планов 
выходить из Монтрё»,— сказал го-
сподин Эрдоган. При этом подчерк-
нул: «Если в будущем такой вопрос 
или необходимость возникнет, то 
ради лучших условий мы откроем та-
кую тему, если сочтем нужным».

Впервые план строительства кана-
ла Стамбул был анонсирован прези-

дентом Эрдоганом в 2011 году. Пред-
полагается, что через новый канал 
будет проходить 160–185 судов в день 
по сравнению с 118–125 судами че-
рез Босфор, чья нагрузка в послед-
ние годы резко возросла. Стоимость 
проекта оценивается примерно в $10 
млрд, окупить его планируется при-
мерно за десять лет, собирая деньги 
с проходящих судов. Мэр Стамбула 
Экрем Имамоглу выступил против 
проекта сразу после своего избрания 
на этот пост в 2019 году и с тех пор 
лишь укрепился в этой позиции. По 
его словам, невозможно тратить ре-
сурсы на канал, пока Турция борется 
с эпидемией коронавируса. Он так-
же выразил опасение, что строитель-
ство канала нарушит экологический 
баланс и создаст проблемы с водой 
для жителей Стамбула. 

Тезис об угрозе «Монтрё» возник 
на фоне принятого Анкарой две не-
дели назад решения отказаться от 
Стамбульской конвенции о борьбе 
с насилием в отношении прав жен-
щин. Турецкая оппозиция возму-
тилась, что президент единолично 
может перечеркнуть все междуна-
родные соглашения. Тогда спикер 
парламента Мустафа Шентоп в ин-
тервью телеканалу HaberTürk напом-
нил, что у президента есть право 

выходить из международных согла-
шений, ответив утвердительно на 
уточняющий вопрос, относится ли 
это и к конвенции Монтрё. «У него 
есть власть. Но есть разница между 
возможным и вероятным»,— под-
черкнул господин Шентоп. 

«Территория Турции не подпадает 
под предмет регулирования конвен-
ции, поскольку она распространяет-
ся лишь на проливы (Дарданеллы, 
Босфор и Мраморное море). То есть 
на своей территории Турция вправе 
строить любые каналы, если это не 
приведет к нарушению принципов 
конвенции. Наличие или отсутствие 
дополнительной водной артерии не 
меняет международно-правового 
режима, установленного конвенци-
ей»,— сказал „Ъ“ управляющий парт-
нер московского офиса коллегии ад-
вокатов Pen & Paper Антон Именнов. 
Он также обратил внимание, что 
цель строительства канала — полу-
чение доходов. «Если новый канал 
вдруг признают подпадающим под 
конвенцию Монтрё, Турция может 
столкнуться с трудностями в получе-
нии значительных доходов. Соглас-
но конвенции, все суда могут поль-
зоваться правом свободы прохода 
через проливы без каких-либо сбо-
ров или плат. Следовательно, Тур-

ции невыгодно распространение 
конвенции на новый канал»,— под-
черкнул он. 

Конвенция преимущественно за-
щищает права крупнейших черно-
морских держав — Турции и России, 
а вот отказ от нее может стать хоро-
шей новостью для Запада, из-за того 
что ограничения по тоннажу и вре-
мени пребывания в Черном море 
для стран, которые им не омывают-
ся, будут сняты, сказал „Ъ“ бывший 
министр иностранных дел Турции 
Яшар Якыш. В то же время он выра-
зил опасение в связи с «делом адми-
ралов». «Если адмиралы будут при-
знаны виновными, это будет еще 
одним подтверждением, что свобо-
ды слова в Турции нет. Но сначала 
надо дождаться результатов следст-
вия»,— сказал он. 

Турецкий политолог Мурат Ет-
кин в своей статье на сайте Yetkin-
Report отмечает, что преследование 
адмиралов вызвано желанием вла-
стей сохранить за собой инициати-
ву во внутренней политической по-
вестке, а письмо военных в отличие 
от письма дипломатов задевает важ-
ные для президента темы — армию 
и конституцию. 

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Президент Эрдоган раскрыл заговор пенсионеров
Отставные адмиралы выступили против планов властей Турции

Защита утверждает, что Дереку Шовину пришлось приложить немало сил,  
чтобы скрутить Джорджа Флойда (на фото) — чуть ли не двухметрового гиганта, 
весившего больше 100 килограммов. И полицейский переусердствовал    
ФОТО COURT TV VIA AP



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 30089,25 (+235,25)
РТС 1457,13 (–9,58)
FTSE 100 6737,3 (+23,67)

DAX 30* 15107,17 (+98,83)
DJIA* 33537,30 (+384,09)
NASDAQ Composite* 13702,446 (+222,34)

*На 20:53.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.04.21
Австралийский доллар 58,3961
Английский фунт 106,1978
Белорусский рубль 13,4207
Датская крона* 12,1075

Доллар США 76,6052
Евро 89,9958
Индийская рупия** 10,4513
Казахский тенге** 17,8982

Канадский доллар 60,9817
Китайский юань* 11,665
Норвежская крона* 89,7479
СДР 108,6522

Сингапурский доллар 56,9555
Новая турецкая лира 93,8456
Украинская гривна* 27,4079
Шведская крона* 87,6249

Швейцарский франк 81,296
Японская иена** 69,2821
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Клиники сдают дипломы
Частные медицинские организации не готовы к ужесточению лицензирования

Введение для руководителей частных медицинских 
клиник необходимости дополнительного профиль-
ного образования грозит увеличением затрат и ро-
стом стоимости услуг. Участники рынка уже обрати-
лись к премьеру Михаилу Мишустину с просьбой не 
поддерживать нововведение. В Минздраве объяс-
няют необходимость изменений приоритетами па-
циентов, но эксперты считают более правильным 
оставить функции контроля качества услуг у меди-
цинских директоров.

Руководители Ассоциации нижегородских частных ме-
дицинских центров, СРО «Ассоциация частных клиник 
Санкт-Петербурга» и Ассоциации частных клиник Москвы 
и Центрального федерального округа обратились к премье-
ру Михаилу Мишустину с просьбой не ужесточать требова-
ния к лицензированию медицинской деятельности. Копия 
письма от 2 апреля есть у „Ъ“. 

Речь идет о проекте постановления Минздрава, которое 
обязывает руководителя медицинской организации для по-
лучения лицензии иметь профильное образование и опыт 
работы в отрасли, а также сертификат «управление сестрин-
ской деятельностью». Кроме того, документ сделает невоз-
можной передачу функций по контролю качества оказания 
медицинской помощи заместителю руководителя.

Законопроект вынесен на общественное обсуждение 
в марте. Предполагается, что новые требования будут дейст-
вовать с 1 сентября 2021 года по сентябрь 2027 года. Участни-
ки рынка ожидают, что документ может быть принят в этом 
году, а на выполнение новых требований частным клини-
кам отведут год.

Гендиректор сети клиник «Линлайн» Юлия Франгулова 
отмечает, что с точки зрения формального соблюдения бук-
вы закона требования частично выполнимы. Появится, на-
пример, институт номинальных директоров, которые бу-
дут соответствовать новым требованиям, но не вовлечены 
в процесс фактического управления, отмечает она.

Но, предупреждает топ-менеджер, увеличение затрат на 
повышение квалификации, подготовку кадров и т. д. не-
избежно приведет к росту стоимости труда и цен на меди-

цинские услуги в целом, а также усилению позиций госу-
дарственных медицинских учреждений, которыми, как 
правило, уже руководят специалисты, соответствующие 
требованиям. По ее словам, клиники и так работают в усло-
виях дефицита кадров, а новые требования только усугу-
бят ситуацию.

Директор медицинской службы клиники АО «Медици-
на» Жанна Дорош согласна, что нововведения увеличат на-
грузку на бизнес, а дополнительное образование для руко-
водителей потребует временных и финансовых затрат. Хотя 
она не думает, что это приведет к закрытию клиник или удо-
рожанию медицинских услуг. В сети «Медси» отказались 
от комментариев.

Заместитель председателя комитета по здравоохранению 
«Опоры России» Константин Симкин считает единственно 
правильной модель, при которой функции руководителя, 
выполняющего контроль качества оказания медицинской 
помощи, выполняет медицинский директор. «Это более эф-
фективно, поскольку руководитель по медицинской части 
сможет сосредоточиться на своих же вопросах. Нам кажет-
ся странным нагружать руководителей клиник еще и меди-
цинскими задачами»,— поясняет он. 

В пресс-службе правительства на вопросы „Ъ“ не отве-
тили. В Минздраве заявили, что проектом постановления 
предполагается переходный период для приведения лицен-
зий в соответствие с новым перечнем работ, а лицензии, со-
держащие некоторые исключенные или переименованные 
работы, подлежат переоформлению с 1 сентября 2022 года. 
Там подчеркнули, что требование к наличию медицинско-
го образования у руководителя медицинской организации 
направлено на «обеспечение принципа приоритета интере-
сов пациента».

Адвокат по медицинским вопросам «Трунов, Айвар 
и партнеры» Анна Орешкова отмечает, что руководитель 
медицинской организации должен иметь образование по 
специальности «организация здравоохранения и обще-
ственное здоровье», но «на качество услуг больше влияют 
управленческие качества».

Александр Осипов

Коммерсантъ   l   Вторник 6 апреля 2021 №59   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Уже более года правительство пла-
номерно выстраивает систему про-
дажи грузоотправителям билети-
ков на проезд по БАМу и Транссибу. 
Суть проблемы проста: единствен-
ный явно цветущий экспортный ры-
нок — это АТР, но железная дорога на 
восток не вмещает всех желающих. 
Неизбежно кто-то будет обижен.

Сегодняшняя система всех оби-
жает пропорционально, и ее решили 
поменять, дабы простимулировать 
перевозку грузов, соответствующих 
государственным интересам. Про-
цесс уже начался: в 2020 году про-
писали отдельный порядок досту-
па к Восточному полигону. В этом 
году предлагается дать приоритет-
ный доступ тем, кто заключил с ОАО 
РЖД долгосрочные обязывающие 
договоры ship-or-pay. Пока обсуж-
даются угольщики Кузбасса и срок 
до трех лет.

Нетрудно заметить, что, хотя речь 
идет о коммерческих договорах, на 
деле они воспринимаются как ин-
струмент госполитики: в данном слу-
чае по обеспечению вывоза угля из 
Кузбасса. А раз уж в руках чиновни-
ков оказался такой инструмент, грех 
им не пользоваться.

Например, Минпромторг выве-
сил на regulation.gov.ru свой вари-
ант акта, где приоритет при перевоз-
ках предлагается отдать продукции 
моногородов, предприятий с непре-
рывным технологическим произ-
водством и «участвующих в реали-
зации нацпроектов и заключивших 
корпоративные программы повы-
шения конкурентоспособности 
(КППК)», а также субъектов соглаше-
ний о защите и поощрении капита-
ловложений (СЗПК).

Идея явно выигрышная, так что 
участники рынка ждут других блестя-
щих инициатив. Например, о прио-
ритетах для грузов, перевозимых 
с целью обеспечения сдачи норма-
тивов ГТО или укрепления граждан-
ской идентичности на основе ду-
ховно-нравственных и культурных 
ценностей народов РФ. Хотя, возмож-
но, в этом нет нужды, так как грузы 
для нацпроектов уже предусмотрены 
в проекте Минпромторга.

Что самое важное в инструмен-
тах стимулирования инвестиций? 
Любой инвестор скажет: долгосроч-
ная неизменность условий. Но как 
только БАМ и Транссиб будут расши-
рены, дефицит исчезнет, и ценность 
приоритетного доступа должна 
упасть. Я еще могу себе представить 
угольщиков, которые готовы пре-
доплатить перевозку на три года: 
в конце концов, оглядываясь назад, 
некоторый скепсис относительно 
темпов расширения Восточного по-
лигона оправдан. Но срок действия 
СЗПК может достигать 20 лет. И пер-
спектива того, что за это время цен-
ность приоритета на БАМе и Транс-
сибе — по крайней мере, с точки 
зрения Минпромторга — не деваль-
вируется, повергает в уныние. Не 
говоря уж о том, что использова-
ние места в очереди как инструмен-
та поощрения инвестиций само по 
себе спорно, если повлиять на на-
личие очереди может только вла-
делец инфраструктуры — то есть 
 государство.

Сегодняшняя  
система перевозки 
грузов на восток  
всех грузоотправи-
телей обижает  
пропорционально

Атомные ледоколы найдут док в Турции
Kyzey Star построит его для «Атомфлота» за 5 млрд рублей

Турецкая верфь Kyzey Star Shipyard стала победителем 
конкурса на строительство плавучего дока за 5 млрд 
руб. для атомных ледоколов «Атомфлота». Контракт 
планируется заключить на следующей неделе. Ни одна 
российская верфь не подала заявку на конкурс. По сло-
вам источников „Ъ“, только прямые расходы на строи-
тельство судна в РФ превышают его максимальную сто-
имость. Кроме того, в РФ нет свободных мощностей, 
способных быстро построить док длиной более 200 м.

Верфь Kyzey Star в Тузле (Стамбул), которая уже строит два 
парома на СПГ по заказу «Росморпорта» для линии Усть-Лу-
га—Балтийск, в ближайшее время получит новый крупный 
контракт. Верфь признана победителем в конкурсе на стро-
ительство плавучего дока для атомных ледоколов для ФГУП 
«Атомфлот», подведомственного «Росатому». Это следует из до-
кументации, опубликованной на сайте госзакупок. Макси-
мальная цена контракта, включая нулевой НДС,— 4,983 млрд 
руб. Всего на конкурс было подано три заявки — Kyzey, пред-
ложившей цену в 4,981 млрд руб., турецкой Epic Denizcilik ve 
Gemi Insaat A.S., готовой выполнить заказ за 4,45 млрд руб., 
и китайской Jiangsu Dajin Heavy Industry Co. LTD. за 4,57 млрд 
руб. Однако комиссия отказала в допуске к дальнейшему уча-
стию в закупке двум последним компаниям. 

В «Атомфлоте» „Ъ“ сообщили, что планируют подписать 
контракт на строительство дока на следующей неделе. В ком-
пании напомнили, что док строится на собственные средства.

Плавучий док должен быть построен за 29 месяцев с мо-
мента подписания контракта. Он предназначен для прове-
дения доковых ремонтов атомных ледоколов, в том числе 
новой серии «Арктика» проекта 22220 и судов атомно-техно-
логического обеспечения. Длина дока — не менее 220 м, ши-
рина — около 48 м, высота понтона — около 6 м, грузоподъем-
ность — около 30 тыс. тонн. Автономность судна по топливу, 
воде, мусору и т. д.— семь суток. Экипаж — около 30 человек. 
Срок службы корпуса дока должен составлять 40 лет.

Для новых ледоколов ЛК-60, учитывая их габариты, почти 
нет подходящих доков. Рассматривался вариант их докования 
в Мурманске на ПД-50, однако он затонул. Между тем россий-
ские верфи неоднократно заявляли о слишком низкой макси-
мальной цене дока, предлагаемой «Росатомом». В итоге пер-
вый конкурс «Атомфлота», в котором могли принять участие 
только российские верфи, не состоялся (см. «Ъ-Онлайн» от 25 
мая 2020 года). Как уточнял в интервью „Ъ“ замглавы «Росато-
ма», глава дирекции Севморпути Вячеслав Рукша, госкорпо-
рация не планирует увеличивать цену контракта: «8–9 млрд 
руб. у нас нет, предложения, которые есть в России, превыша-
ют наши возможности». Новый док необходим госкорпора-
ции «точно к осени 2024 года», чтобы все операции уже были 
на базе «Атомфлота». Пока докование новых ледоколов будут 
проводить в Кронштадтском доке, пояснял господин Рукша. 

Источники „Ъ“ в отрасли рассказывают, что российские 
верфи готовы были строить док за 8,5 млрд руб. С учетом вы-

росших цен на металл, сейчас эта цена была бы еще больше, 
говорит один из собеседников. Дальневосточная «Звезда» 
предлагала выполнить заказ за 5,2 млрд руб., говорит другой 
источник, знакомый с ситуацией,— но верфь не укладыва-
лась в необходимые сроки. Еще один собеседник „Ъ“ утвер-
ждает, что в РФ сейчас нет свободных мощностей, готовых бы-
стро и дешево построить док длиной более 200 м.

Несколько собеседников „Ъ“ говорят, что проблема боль-
шинства российских верфей — это «фантастические» наклад-
ные расходы. При этом ряд источников утверждает, что, с уче-
том отсутствия проекта и возможностей заказчика вносить 
корректировки, риски того, что цена будет гораздо больше 
максимальной, очень велики. А значит, заказ может быть убы-
точным для верфи. Док имеет большую металлоемкость, тре-
бует установки дорогостоящего оборудования, по прямым 
расходам стоимость его строительства в РФ выше 5 млрд руб., 
добавляют они. 

По словам собеседников „Ъ“, фактически Kyzey была созда-
на с нуля и контракт на паромы для РФ стал для нее первым 
крупным проектом. Но даже с учетом отсутствия опыта сроки 
сдачи паромов сдвинулись только на полгода, причиной это-
му стала пандемия (см. „Ъ“ от 30 августа 2020 года). Собеседни-
ки „Ъ“ отмечают, что у Kyzey меньше накладные расходы и нет 
сложностей с закупкой оборудования, как у подпавших под 
санкции верфей ОСК.

Анастасия Веденеева

Гражданам вменят криптовалюту
За биткойны придется отчитываться перед ФНС

Законопроект по внесению изменений 
в Налоговый кодекс готовится ко второ-
му чтению. В частности, в текущем виде 
он предполагает обязанность граждан 
информировать о владении крипто-
валютой, а не право, как это написано 
в уже действующем законе о цифровых 
финансовых активах (ЦФА). Ожидалось, 
что после многочисленных отрицатель-
ных отзывов законопроект претерпит 
существенные изменения. Судя по отве-
ту ФНС одному из авторов замечаний, 
позиция службы остается неизменной. 
В случае утверждения такой позиции 
это станет началом жесткого ограниче-
ния криптовалюты в России.

В понедельник в ряде Telegram-каналов 
появился скан письма Федеральной нало-
говой службы (ФНС) в адрес АНО «Цифровая 
экономика» с ответами на вопросы, касающи-
еся внесения изменений в Налоговый кодекс 
в части налогообложения цифровой валюты. 
В ФНС не стали подтверждать подлинность 
письма, оставив его без комментариев, одна-
ко в АНО «Цифровая экономика» подлинность 
документа „Ъ“ подтвердили.

• Госдума 18 февраля 2021 года приняла 
в первом чтении законопроект, который 

 вводит в Налоговый кодекс РФ норму об обя-
зательном декларировании цифровой ва-
люты и штрафы для налогоплательщиков, 
не включивших в налоговую базу прибыль 
(для компаний) или доходы (для физлиц) от 
данных операций. Функции рыночной оцен-
ки цифровой валюты для расчета размеров 
штрафов закрепляются за ФНС. Законопро-
ект получил отрицательное заключение пре-
зидентского совета по кодификации, а также 
целый ряд замечаний правового управления 
Госдумы, комитета по бюджету, комитета 
по законодательству.
Исходя из текста письма, ожидать смягче-

ния позиции налогового органа по отноше-
нию к владельцам криптовалюты не стоит. 
«Налоговый кодекс РФ должен предусматри-
вать именно порядок информирования. Про-
ект федерального закона такой порядок уста-
навливает и не препятствует добровольному 
информированию. Поэтому, несмотря на то 
что законопроект разработан не во исполне-
ние закона 259-ФЗ, он полностью соответству-
ет положениям... и ему не противоречит»,— 
говорится в письме ФНС.

Заместитель гендиректора АНО «Цифровая 
экономика» Дмитрий Тер-Степанов говорит, 
что в соответствии со стандартной практикой 

при введении любых «чувствительных» норм 
законодательства предусматривается пере-
ходный период, который необходим и в дан-
ном случае. Кроме того, говорит он, нужно 
предусмотреть четкий порядок определения 
рыночной цены на цифровую валюту, мето-
ды, используемые при этом определении, 
иначе это затруднит для бизнеса определение 
законности своих действий.

Другие эксперты более категоричны в сво-
ем мнении. ФНС фактически подменяет уста-
новленное законом о ЦФА право «проинфор-
мировать налоговый орган об обладании 
криптовалютой и о совершении операций 
с ней» правом «сообщать о получении права 
на криптовалюту, подавать отчеты об опера-
циях с криптовалютой и о ее остатках», ука-
зывает преподаватель Moscow Digital School 
Дмитрий Кириллов. Такое право равносиль-
но обязанности, и последствия ее неиспол-
нения — штраф, считает он. По словам члена 
Ассоциации юристов России Михаила Успен-
ского (принимал участие в подготовке замеча-
ний на законопроект совместно с АНО «Циф-
ровая экономика»), такой подход открывает 
путь к введению уголовной ответственности 
за нераскрытие, на чем ранее настаивал Мин-
фин. По мнению Дмитрия Кириллова, такой 

подход прямо противоречит закону о ЦФА. 
«Очевидно, что под основным ударом окажут-
ся обычные граждане, которые решат поэкс-
периментировать с криптой, в то время как 
профессиональные злоумышленники с лег-
костью обойдут все ограничения, используя 
технические средства анонимизации»,— ука-
зывает господин Успенский.

Вопросы вызывает и то, что законопроект 
прямо наделяет ФНС полномочиями выпу-
стить отдельное письмо, в котором будет опи-
сан порядок определения рыночных цен на 
цифровую валюту, указывают эксперты. По 
словам Михаила Успенского, это один из са-
мых одиозных и неоднозначных вопросов, 
над которым не первый год бьются налогови-
ки многих стран, но, по мнению составителей 
ответа, определение рыночной цены крипто-
валюты не является уж чем-то слишком дико-
винным. Член комиссии по правовому обес-
печению цифровой экономики Московского 
отделения Ассоциации юристов России Ефим 
Казанцев отмечает, что «государство твердо ре-
шило взять под контроль рынок криптовалю-
ты, и такая жесткая позиция может спрово-
цировать бегство владельцев криптовалюты 
в другие юрисдикции».

Полина Смородская
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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за торговый день
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Многодоходовая  
комбинация
Вложения в ПИФы облигаций снизились  
в ожидании роста

Заметное снижение цен на обли-
гации с начала года существенно 
повлияло на предпочтения част-
ных инвесторов на рынке кол-
лективных инвестиций. Впер-
вые за 12 месяцев консерватив-
ные паевые фонды продемон-
стрировали отток средств. Вы-
веденные и новые средства на-
правлялись в более доходные 
ПИФы акций, смешанных ин-
вестиций, а также фонды фон-
дов. Однако текущие доходно-
сти облигаций  могут позитив-
но сказаться на результатах фон-
дов в будущем и вновь привлечь 
внимание  инвесторов.

Согласно предварительным дан-
ным Investfunds, в марте произошло 
замедление привлечений средств 
в розничные ПИФы. За минувший 
месяц чистый приток средств в них 
превысил 31,2 млрд руб., что на 19% 
ниже результата февраля. Год на-
зад на фоне катастрофичного паде-
ния индексов был зафиксирован от-
ток средств из розничных ПИФов 
в размере 4,4 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
6 апреля 2020 года). В целом за пер-
вый квартал 2021 года чистый при-
ток в открытые и биржевые ПИФы 
составил почти 100 млрд руб., вдвое 
превысив показатель первого квар-
тала 2020 года. Стоимость чистых ак-
тивов таких фондов к началу апре-
ля достигла 865 млрд руб., прибавив 
с начала года 15%.

Снижение привлечений связано 
с падением спроса частных инвесто-
ров на ПИФы, инвестирующие сред-
ства в облигации. По данным Invest-
funds, за месяц инвесторы вывели 
из таких фондов более 1,7 млрд руб., 
тогда как в феврале был приток в раз-
мере 7,1 млрд руб. К тому же это пер-
вый отрицательный результат с марта 
прошлого года, когда облигационные 
фонды потеряли почти 4,5 млрд руб.

Для рублевых облигационных 
фондов ситуация со второй полови-
ны 2020 года складывалась негатив-
но. «Здесь массированные заимст-
вования Минфина в прошлом году, 
и ожидания санкций, и инфляцион-
ные риски этого года. Все это ведет 

к росту доходностей долговых бу-
маг и, соответственно, снижению 
цен, что негативно сказалось на ре-
зультатах портфелей»,— отмечает 
директор департамента управления 
активами «Альфа-Капитала» Вик-
тор Барк. По данным Investfunds, за 
прошедшие шесть месяцев ни один 
крупный рублевый фонд не смог за-
работать более 3%. «Инвесторы посту-
пили рационально, сокращая вложе-
ния именно в рублевые облигации, 
в которых реализовались и валют-
ный, и процентный риски»,— отме-
чает главный исполнительный ди-
ректор «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимир Потапов.

Впрочем, инвесторы сокращали 
вложения не во всех типах облигаци-
онных фондов. Оттоки идут только 
из классических открытых ПИФов, 
которые за месяц лишились почти 
4 млрд руб., тогда как в облигацион-
ные биржевые фонды (БПИФ) инве-
сторы вложили около 2,2 млрд руб. 
Отличия в результатах привлечения 
связаны с разными типами клиентов. 
Инвесторы в ОПИФы ориентируются 
в первую очередь на историческую 
доходность, в БПИФы вкладывают 
инвесторы, которые занимаются 
активной торговлей на брокерских 
счетах, указывают участники рын-
ка. По словам гендиректора «Сбер 
Управление Активами» Евгения Зай-
цева, после мартовской коррекции 
такие инвесторы могли увидеть воз-
можность для спекулятивного входа 
в рынок. «Скорее всего, инвесторы 
рассчитывают на то, что появился 
апсайд по таким бумагам, и вклады-
ваются в них»,— отмечает он.

Вместе с тем клиенты ОПИФов не 
покидали полностью рынок, скорее 
перекладывали средства в более до-
ходные категории фондов, указыва-
ют представители УК. В марте фон-
ды смешанных инвестиций стали 
самой популярной категорией фон-
дов, чистый приток средств в них со-
ставил 15,8 млрд руб. (на 6 млрд руб. 
выше результата февраля). «Это удоб-
ный и понятный инструмент для 
большинства клиентов, потому что 
нет необходимости самому балан-
сировать свой портфель»,— поясня-
ет господин Зайцев.

Сохраняется популярность и бо-
лее рисковых фондов акций и фон-
дов фондов. Вложения в них соста-
вили соответственно 12,3 млрд руб. 
и 6,7 млрд руб. «Переток капитала 
подтверждает усиление склонно-
сти инвесторов к большему риску 
и предпочтение валютных исто-
рий — иностранных акций и акций 
компаний-экспортеров»,— отмечает 
Владимир Потапов.

Вместе с тем управляющие не 
ждут продолжительного ухода ин-
весторов из облигационных фон-
дов и рассчитывают на восста-
новление их популярности после 
прошедшей коррекции. «Текущие 
доходности ОФЗ (выше 7% годовых 
по долгосрочным выпускам.— „Ъ“) 
уже учитывают вероятное повыше-
ние ключевой ставки ЦБ в этом ци-
кле, поэтому облигации интересны 
как защитный инструмент, ожидае-
мая доходность которого ощутимо 
выросла с начала года»,— отмечает 
Виктор Барк.

Виталий Гайдаев

НПФ инвестируют в акционеров
Доходность средств на счетах у клиентов оказалась невысокой

Редкий НПФ смог принести кли-
енту большую выгоду за шесть 
лет инвестиций пенсионных 
накоплений, чем ВЭБ по сче-
там «молчунов», находящихся 
в ПФР, следует из расчетов „Ъ“. 
Другие безнадежно отстали. 
При этом пять фондов даже не 
смогли переиграть инфляцию 
для своих клиентов, хотя у ча-
сти этих НПФ низкий результат 
был связан с вложениями преж-
них собственников. В послед-
ние годы приоритет фондов — 
максимизация прибыли акци-
онеров, что сказывается не луч-
шим образом на их клиентах, 
указывают эксперты.

Лишь два НПФ с 2015 года разне-
сли по счетам клиентов большую до-
ходность, чем ВЭБ.РФ по счетам «мол-
чунов». Об этом свидетельствуют 
расчеты „Ъ“ на основе отчетностей 
фондов. За шесть лет НПФ «Сургутнеф-
тегаз» принес клиентам 70,8%, а НПФ 
«Гефест» — 70,5%. Оставшиеся в ПФР 
застрахованные лица, чьи средства 
находились в расширенном портфе-
ле, получили за этот период 68%. При 
этом ни один НПФ не смог превысить 
показатель портфеля госбумаг, кото-
рым также управляет ВЭБ,— 82,5%.

• По итогам 2020 года обязательст-
ва по ОПС российских частных фондов 
составили 2,87 трлн руб., а число их 
клиентов достигло 37,1 млн человек. 
Средневзвешенная доходность НПФ 
по итогам года составила 5,2% 
(см. „Ъ“ от 17 марта). Лишь один НПФ 
«Телеком-союз» по итогам прошлого 
года разнес по счетам своих клиентов 
по ОПС убытки (–1,8%). По итогам 
2019 года он заработал застрахован-
ным лицам самую большую доход-
ность среди частных фондов (15%; 
см. „Ъ“ от 20 февраля 2020 года).
К 2015 году произошли карди-

нальные реформы в российской сис-
теме НПФ. С этого времени была вве-
дена система гарантирования прав 
застрахованных лиц, в которую были 
допущены только надежные участни-
ки, получившие право заниматься 
обязательным пенсионным страхо-
ванием. Также для попадания в сис-
тему НПФ обязаны были пройти ак-
ционирование, в результате чего они 
получили право через пять лет вы-
плачивать своим владельцам диви-
денды (см. „Ъ“ от 5 августа 2019 года).

Как показывают расчеты „Ъ“, по-
сле запуска системы гарантирова-
ния НПФ стабильно проигрывали 
ВЭБу, управляющему средствами 
«молчунов». Так, крупнейший НПФ 
Сбербанка, в котором на пенсию по 
ОПС копят 8,8 млн человек (почти 
четверть всех граждан, выбравших 

НПФ), начислил за шесть лет на сче-
та клиентов на 11,7 п. п. меньше, чем 
получили «молчуны», и на 26,1 п. п. 
меньше, чем граждане, выбравшие 
портфель ГЦБ. «Бюджетная полити-
ка фонда, инвестиционная страте-
гия, операционная деятельность 
и связанные с ней расходы направ-
лены на обеспечение сохранности 
и доходности средств наших клиен-
тов»,— заявляли ранее в НПФ Сбер-
банка. В актуарном же заключении 
этого фонда отмечено, что ключе-
вым направлением новой страте-
гии НПФ «является максимизация 
прибыли» его акционера. Между тем 
представитель НПФ считает, что эта 
формулировка «не отражает в пол-
ной мере» его задач. Впрочем, ситу-
ация схожая и в других крупнейших 
НПФ. Так, второй по величине обяза-
тельств по ОПС «Газфонд Пенсион-
ные накопления» (6,4 млн застрахо-
ванных лиц) лишь на 1,4 п. п. обошел 
лидера рынка ОПС.

При этом пять фондов даже не смо-
гли получить для своих клиентов ин-
вестиционную доходность, превы-
шающую накопленную за шесть лет 
инфляцию (37,5%). Это коснулось за-
страхованных лиц НПФ «Будущее» 
(2,6%), «Сафмар» и «Телеком-союз» 

(около 17%), НПФ «Открытие» (чуть 
больше 30%), «Федерация» (немногим 
менее 35%). На показателях несколь-
ких из этих фондов сказался период 
внутренней санации, проводимой 
ими после расчистки ЦБ банковско-
го сектора, под которую подпали не-
сколько кредитных организаций, 
связанных с этими НПФ (см. „Ъ“ от 10 
октября 2019 года). В целом же сред-
няя накопленная НПФ доходность 
с 2015 года составила 52,1%, медиан-
ная — 57,8%. То есть реальная доход-
ность (за вычетом инфляции) у част-
ных фондов за шесть лет равнялась 
14,6% и 20,3% соответственно.

«Пенсионные фонды долгое время 
жили в парадигме социальных инсти-
тутов, когда же после акционирова-
ния наступило время коммерческой 
деятельности, они между интересами 
акционеров и клиентов выбрали сто-
рону своих владельцев»,— говорит 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. Таким образом, 
по его словам, исходя из идеи мак-
симизации прибыли для акционера, 
НПФ берут максимально позволен-
ное им законодательно вознагражде-
ние, что сокращает разносимый ими 
клиентам доход.

Илья Усов

В воздухе запахло деньгами
Минприроды потратит 5,5 млрд руб. на новые информсистемы

В 2021 году Минприроды нач-
нет разработку двух информа-
ционных систем общей стои-
мостью 5,5 млрд руб. Первая 
 автоматизирует учет твердых 
бытовых отходов (ТКО) и позво-
лит контролировать заполняе-
мость полигонов и свалок. Бла-
годаря второй правительство 
сможет в реальном времени по-
лучать данные о загрязнении 
воды, воздуха и почвы, а также 
отслеживать негативное влия-
ние предприятий на экологию. 
Но в Счетной палате критикуют 
цифровизацию Минприроды: 
некоторые системы дублируют-
ся, а другие уже много лет не мо-
гут запустить. Эксперты видят 
проблему в отсутствии коорди-
наций действий  чи новников.

Минприроды разработает госу-
дарственную информационную си-
стему учета твердых коммунальных 
отходов (ГИС УТКО), которая обой-
дется бюджету в 2021–2022 годах 
в 1,28 млрд руб. Это следует из пла-
на цифровой трансформации мини-
стерства, опубликованного на сайте 
ФГИС КИ. Еще 4,2 млрд руб. до 2023 
года планируется потратить на со-
здание информационной системы 
ведения государственного фонда 
данных государственного экологи-
ческого мониторинга (ГФД ГЭМ).

В ГИС УТКО будет интегрирова-
на модель федеральной схемы об-

ращения с отходами, пояснили 
„Ъ“ в Минприроды. Система позво-
лит управлять свалками, полигона-
ми и сортировочными комплекса-
ми и анализировать их состояние, 
а также автоматически рассчиты-
вать нормативы ТКО для граждан. 
ГФД ГЭМ нужна для автоматиче-
ского мониторинга экологической 
обстановки в стране. Система по-
зволит на основе поступающих в ре-
альном времени данных о состоя-
нии загрязнения воздуха, воды, 
земель принимать решения по во-
просам охраны окружающей  среды.

В обеих системах будут при-
менять технологии искусствен-
ного интеллекта. С их помощью, 
например, можно мониторить не-
законные действия природополь-
зователей, прежде всего выявлять 
самовольные свалки, застройки 
и уничтожение природных объек-
тов в границах особо охраняемых 
природных территорий.

Между тем планы Минприроды 
по цифровизации уже вызвали во-
просы у Счетной палаты. Согласно 
опубликованному 17 декабря 2020 
года бюллетеню этой организации, 
министерство фактически занима-
ется дублированием уже работаю-
щих систем. Например, функционал 
и будущий состав данных еще не со-
зданной ГИС УТКО похож на таковой 
существующей ЕГИС УОИТ. В резуль-
тате, по мнению аудиторов, средст-

ва федерального бюджета могут ис-
пользоваться неэффективно.

Также в Счетной палате отметили, 
что ФГИС «Наша природа» (позволяет 
гражданам сообщать о незаконных 
свалках, вырубке леса и т. д.), на кото-
рую с 2013 года потрачено 119,7 млн 
руб. бюджетных средств, до сих пор 
не действует. Создание ГФД ГЭМ, по 
мнению Счетной палаты, несет серь-
езные риски: для ее эффективной ра-
боты недостаточно гидрологических 
постов, откуда система должна полу-
чать данные. Из 1,1 тыс. городов такие 
посты есть только в 221, при этом авто-
матизировано из них только 30%, по-
этому информация в ГФД ГЭМ может 
оказаться нерепрезентативной.

Дублирование функций ГИС — об-
щая проблема органов власти, счита-
ют эксперты. «У многих ведомств или 
предприятий есть ряд IT-систем, кото-
рые остались в наследство от прежних 
разработчиков, и они могут быть со-
зданы на базе уже неактуальных тре-
бований»,— отмечает руководитель 
центра компетенции «Архитектура 
предприятия» «Рексофта» Илья Крав-
чук. Чтобы оценить эффективность 
таких систем, полагает он, необходи-
ма регулярная ревизия IT-активов. Но 
государству не хватает инструментов 
для инвентаризации ГИС, добавляет 
директор по развитию бизнеса Soft-
line Сергей Сошников.

Эксперты видят несколько причин 
дублирования. Среди них, например, 
конкуренция между ведомствами, от-
сутствие у государства единой поли-
тики в области создания общих спра-
вочников, излишнее засекречивание 
информации, отмечает исполнитель-
ный директор Artezio Павел Адылин. 
Чтобы избежать дублирования, по 
его мнению, властям необходим чет-
кий план того, какие ГИС понадобят-
ся в будущем, и планомерный подбор 
подрядчиков для их создания.

Никита Королев,  
Арина Барабанова

Нефть упала в цене
и слегка придавила рубль

В понедельник цены на нефть 
упали на 5%, приблизившись 
к $61,5 за баррель. Инвесторы 
продают сырье на фоне реше-
ния ОПЕК+ увеличить добычу, 
а также ухудшения эмидемио-
логической ситуации в Евро-
пе и Индии, что грозит падени-
ем спроса на топливо. Падение 
цен на нефть в сочетании с ро-
стом спроса на валюты со сто-
роны Минфина оказывает нега-
тивное влияние на курс рубля, 
но доминирующую роль продол-
жают оказывать санкционные 
факторы.

В понедельник, 5 апреля, стои-
мость североморской нефти Brent 
после недельного перерыва опусти-
лась ниже уровня $62 за баррель. По 
данным агентства Reuters, стоимость 
ближайшего контракта на поставку 
нефти опускалась до отметки $61,5 
за баррель, минимального значения 
с 25 марта. За день цена упала на 5,2%. 
Фьючерсный контракт на поставку те-
хасской нефти WTI потерял в цене по-
чти 6%, откатившись до $57,9 за бар-
рель, также минимум с 25 марта.

Резкое снижение цен на нефть 
было спровоцировано итогами засе-
дания ОПЕК+ в минувший четверг. 
Вопреки ожиданиям рынка, участ-
ники соглашения приняли решение 
нарастить в мае и июне производст-
во нефти на 350 тыс. баррелей в сут-
ки (б/с), а в июле — на 441 тыс. б/c. 
При этом Саудовская Аравия заяви-
ла о постепенной отмене доброволь-
ного сокращения добычи, в связи 
с чем планируется увеличение добы-
чи королевством на 250 тыс. б/с в мае, 
на 350 тыс. б/с в июне и на 400 тыс. 

б/с в июле. В минувшую пятницу 
в связи с пасхальными праздника-
ми были закрыты биржи США и боль-
шинства стран Европы, поэтому ин-
весторы смогли отыграть негативные 
новости только в понедельник.

Добавляет нервозности инвесто-
рам ухудшение эпидемиологиче-
ской ситуации в Европе и Индии. На 
прошлой неделе Франция объявила 
о введении еще одного четырехне-
дельного карантина, Италия также 
продлила ограничительные меры. 
В таких условиях ОПЕК понизила 
прогноз по росту суточного спроса 
с 5,89 млн баррелей до 5,6 млн барре-
лей. По словам старшего аналитика 
«БКС Мир инвестиций» Виталия Гро-
мадина, особенно чувствительным 
для нефтяного рынка стало повыше-
ние количества зараженных в Индии 

до 100 тыс. человек в день, что может 
помешать росту спроса на нефть. По 
оценкам Международного энерге-
тического агентства, к 2030 году Ин-
дия может по объемам потребления 
энергоносителей обогнать Евро-
пейский союз. «Локдауны остаются 
риском для повторения таких чув-
ствительных дневных падений»,— 
отмечает господин Громадин.

Падение цен на нефть оказыва-
ет негативное, но сдержанное влия-
ние на российский валютный рынок. 
В ходе торгов понедельника курс дол-
лара на Московской бирже опускался 
ниже уровня 76 руб./$, но к 20:30 под-
нялся до отметки 76,43 руб./$, что все-
го на 12 коп. ниже значения закрытия 
пятницы. Это произошло несмотря 
на то, что американская валюта нача-
ла неделю обесценением к большин-
ству мировых валют. В понедельник 
долларовый индекс DXY (курс долла-
ра относительно шести ведущих ми-
ровых валют) снизился на 0,5%, до 
92,56 пункта. По мнению начальни-
ка аналитического управления банка 
«Санкт-Петербург» Андрея Кадулина, 
дополнительное давление на курс ру-
бля оказывает санкционная неопре-
деленность. «Мы ждем возврата курса 
к 75 руб./$ в среднесрочной перспек-
тиве, при этом краткосрочно курс ру-
бля может быть достаточно волатилен 
из-за новостей с рынка нефти»,— от-
мечает господин Кадулин. Давление 
на рубль будут оказывать и увеличив-
шиеся покупки валюты в рамках бюд-
жетного правила. С 7 апреля по 7 мая 
на такие цели будет ежедневно на-
правляться 8,4 млрд руб., тогда как 
в марте — 6,7 млрд руб.

Виталий Гайдаев
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Текущая ситуация на рынке 
нефти, при которой 

разыгрываются  
разные сценарии  

в разных частях света, 
требует твердой руки

— принц Абдель Азиз бен Сальман,
министр энергетики Саудовской Аравии,  

1 апреля 2021 года  
(цитата по «РИА Новости»)
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Как пенсионные фонды разносили доходность по счетам клиентов
Фонд Доходность  

за 2020 год  
(%)

Накопленная 
доходность 

с 2015 года (%)

Обязательства 
по ОПС  

(млрд руб.)

Количество  
застрахованных 
лиц (тыс. чел.)

НПФ Сбербанка 6,2 56,3 638,5 8752,8

«Газфонд Пенсионные накопления» 5,5 57,8 559,7 6435,2

«Открытие» (быв. «ЛУКОЙЛ-Гарант») 4,2 30,2 512,1 7035,8

«Будущее» 4,8 2,6 264,8 4214,4

«ВТБ Пенсионный фонд» 6,0 60,4 260,0 2721,7

«Сафмар» 2,1 16,9 252,1 3824,6

«Эволюция» (быв. «Нефтегарант») 6,4 58,3 172,1 1979,8

«Большой» 6,4 51,6 46,4 440,2

Национальный НПФ 6,0 62,3 23,7 309,2

«Социум» 7,3 59,0 22,6 303,4

Ханты-Мансийский НПФ 5,5 64,8 15,9 133,9

«Магнит» 6,2 51,5 13,3 227,3

«УГМК-Перспектива» 6,0 64,1 11,3 95,3

НПФ «Сургутнефтегаз» 6,2 70,8 11,1 40,4

НПФ «Транснефть» 5,0 53,3 10,3 48,5

«Атомфонд» 5,1 51,7 7,8 59,8

«Доверие» 5,6 51,2 7,2 113,0

«Федерация» 5,9 34,7 6,1 85,7

ОПФ 7,1 62,9 5,5 55,7

«Волга-капитал» 5,9 62,0 4,9 65,4

«Алмазная осень» 5,9 62,2 4,0 34,0

«Гефест» 5,5 70,5 3,4 30,1

«Стройкомплекс» 5,6 52,9 3,4 40,4

«Профессиональный» 3,8 47,3 2,4 20,2

«Первый промышленный альянс» 6,0 64,3 2,0 31,6

«Ростех» 6,2 58,7 1,9 17,0

«Телеком-Союз» -1,8 17,0 1,4 15,4

«Аквилон» 5,4 57,1 1,0 9,4

«Альянс» 6,4 59,0 0,9 4,2

ОПС — обязательное пенсионное страхование.  Фонды ранжированы по объему обязательств по ОПС.
По данным отчетности НПФ на 31 декабря 2020 года.

Генеральный директор АО «КМПО» Дамир КАРИМУЛЛИН 
выражает глубокое соболезнование родным  

и близким в связи с кончиной  

Николая Ивановича БЕХА 
российского промышленника, ученого,  

бывшего генерального директора АО «КАМАЗ».
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деловые новости

Суды продолжают последова
тельно поддерживать авиаком
пании в спорах с аэропорта
ми по итогам случаев столкно
вения самолетов с птицами. 
Так, Арбитражный суд Башки
рии взыскал с аэропорта Уфы 
17 млн руб. в пользу «Аэрофло
та» по итогам столкновения 
Airbus А320 с грачом. Аэропорт 
собирается обжаловать реше
ние. По мнению экспертов, по
добные споры стимулируют 
операторов аэропортов усили
вать орнитологическую защиту.

Арбитражный суд Башкирии 
2 апреля постановил АО «Междуна-
родный аэропорт Уфа» (МАУ; при-
надлежит властям Башкирии) вы-
платить суммарно около 17 млн руб. 
по иску «Аэрофлота», полностью 
удовлетворив требования перевоз-
чика. В эту сумму «Аэрофлот» оце-
нил убытки после инцидента 9 ав-
густа 2017 года, когда Airbus А320, 
следовавший в Шереметьево, при 
взлете в Уфе столкнулся с птицей, 
повредившей двигатель.

В 2020 году, по данным Росави-
ации, было зарегистрировано 765 
случаев столкновения птиц с само-
летами, из них 48 — признаны ин-
цидентами. Это почти вдвое мень-
ше, чем годом ранее (более 1,3 тыс. 
случаев). Вопрос орнитологическо-
го обеспечения аэропортов осо-
бо остро встал именно в 2019 году, 
после того как Airbus A321 «Ураль-
ских авиалиний» (U6178 Москва—
Симферополь) совершил жесткую 
посадку на кукурузном поле после 
попадания в большую стаю сизых 
чаек. На борту находились 226 пас-
сажиров и 7 членов экипажа, за по-
мощью к медикам обратились 75 че-
ловек, жертв удалось избежать. 

Инцидент в Уфе расследовала 
комиссия Росавиации и Ространс-

надзора, придя к выводу, что столк-
новение самолета с птицей «носит 
случайный характер» и аэропорт не 
нарушал воздушное законодатель-
ство. Представители аэропорта на-
зывали перелет грача «случайным, 
неконтролируемым природным 
фактором».

Суд же не увидел доказательств 
работоспособности оборудования 
для отпугивания птиц в день столк-
новения и не посчитал доказанным, 
что оно было правильно установле-
но. Там пришли к выводу, что авиау-
зел не обеспечил орнитологическую 
безопасность полетов, в частности 
не выполнил рекомендации ор-
нитологов, проводивших обследо-
вание за два года до инцидента. Те 
советовали установить на ограду аэ-
ропорта дополнительные приспо-
собления и высадить параллельно 
взлетным полосам липы, дубы и не-

сколько рядов плодовых деревьев. 
Кроме того, сотрудники аэропорта 
не предупредили экипаж о переле-
те грача, хотя в тот день в авиагава-
ни была сложная орнитологическая 
обстановка, посчитал суд, сообще-
ние о перелете птиц в зоне взлетной 
полосы поступило в аэропорт через 
службу автоматической передачи 
информации ATIS за полтора часа 
до полета, но не было внесено в спе-
циальный журнал. 

В пресс-службе аэропорта Уфы 
сказали „Ъ“, что не согласны с ре-
шением и будут его обжаловать. 
«По итогам проверки АО МАУ Рос-
авиацией установлено, что все 
необходимые мероприятия по 
обеспе чению орнитологической 
бе зопасности полетов в аэропорту 
Уфа выполняются в полном объе-
ме»,— отметили там. В случае если 
суды всех инстанций встанут на сто-
рону «Аэрофлота», аэропорт обра-
тится за выплатой страхового воз-
мещения в СОГАЗ.

Последним крупным взыскани-
ем с аэропорта по подобному инци-
денту было 2,9 млн руб., которые 
аэропорт Симферополя должен 
возместить «Уральским авиалини-
ям». Позицию аэропорта о том, что 
птиц привлекает полигон отходов, 
расположенный в 15 км от аэропор-
та, суд не стал учитывать. Испол-
нительный директор «Авиапорта» 
Олег Пантелеев напоминает, что 
«Аэрофлот» и другие авиакомпа-
нии регулярно и в основном успеш-
но судятся с операторами аэропор-
тов из-за столкновений самолетов 
с птицами. По его мнению, судеб-
ные споры стимулируют операто-
ров аэропортов усиливать меры по 
орнитологической защите и стра-
ховать свою ответственность перед 
перевозчиками.

Дарья Кучеренко, Уфа

Грача не вызывали
Столкновение самолета «Аэрофлота» с птицей  
оценили в 17 млн рублей
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Об особенностях онлайнпро
даж услуг грузовых железнодо
рожных перевозок в обстановке 
профицита вагонов и пандеми
ческих ограничений „Ъ“ расска
зал генеральный директор ООО 
«Цифровая логистика» (опера
тор электронной торговой пло
щадки «Грузовые перевозки», 
ЭТП ГП) Александр Кочуков.

— С какими результатами ЭТП ГП 
завершила 2020 год?
— Несмотря на коронавирус, мы 
даже приросли примерно на 4%, до 
уровня 260 тыс. вагоноотправок. Ко-
личество пользователей за год уве-
личилось на четверть, сейчас их уже 
более 6,4 тыс. Это говорит о том, что 
технология востребована. 
— Рост показателей связан с коро-
навирусом?
— Я бы не стал напрямую это связы-
вать: развивается тенденция к циф-
ровой трансформации бизнес-про-
цессов в транспорте в принципе. 
А в условиях коронавируса, когда 
миграция людей ограниченна, ис-
пользование онлайн-режима спо-
собствует росту.
— Произошли ли в вашей дея-
тельности какие-либо значимые 
перемены?
— В первую очередь это развитие 
международных перевозок. Сегод-
ня с использованием цифровых тех-
нологий платформы можно орга-
низовать экспортные, импортные, 
транзитные перевозки. В прошлом 
году мы организовали в цифровом 
формате первый контейнерный по-
езд, который поехал на платформах 
«Трансконтейнера», компании Rail 
Cargo транзитом из Китая в Евро-
пу. Мы ожидаем, что спрос на услу-
гу будет расти: в первые месяцы бо-
лее десяти контейнерных поездов 
уже поехали через платформу. Так-
же компания получила аккреди-
тацию Центробанка как оператор 
товарной поставки, с СПбМТСБ про-
рабатывается возможность работы 
в этом качестве.

— Перевозка будет включаться 
в цену биржевого товара?
— Сейчас идет проработка условий. 
Но в любом случае будет распреде-
ленный функционал: биржа обес-
печивает клиринг и расчеты с по-
купателями и продавцами, а наша 
задача — обеспечить учет и контроль 
транспортной составляющей.
— Присоединяются ли к площад-
ке новые администрации?
— Присоединилась Белоруссия 
в лице «Белинтертранса» и «Белта-
можсервиса». С Финляндией, Латви-
ей мы уже работаем. Сейчас прово-
дится работа с железными дорогами 
КНР и Казахстана. Пока с ними интег-
рации не было. Но следует учесть, что 
компании из этих администраций 
уже активно используют эту плат-
форму — например, с Казахстаном 
у нас пока нет прямой интеграции 
с перевозчиком, но такие компании, 
как «Кедентранссервис» или «Казте-
миртранс», уже активно с платфор-
мой работают. Интерес к платформе 
у нерезидентов даже выше, чем у рос-
сийских пользователей. Прежде все-
го речь идет о странах ЕАЭС.
— С какими финансовыми резуль-
татами платформа закончила год?
— Без прибыли. Как я и ранее гово-
рил, в рамках этого стартапа у нас 
стоит задача максимально увели-
чить количество пользователей. 
В 2019 году было принято решение 
об обнулении агентского вознагра-
ждения, то есть сегодня все операто-
ры, которые работают с платформой, 
платят 30 руб. в месяц, и действует 

мораторий на дополнительные за-
траты для операторов. Это нацелено 
на привлечение дополнительных 
поставщиков.
— Этот мораторий планируется 
отменять в обозримом будущем?
— Это будет решением головной ком-
пании. Пока говорить об этом рано.
— На рынке установился про-
фицит подвижного состава. На-
сколько вам как платформе удоб-
но работать на рынке с большим 
предложением?
— У платформы нет своего сегмента. 
Это часть сбытовой функции и опе-
ратора, и перевозчика, дополнитель-
ный канал продаж. И когда есть про-
фицит, операторы его используют, 
чтобы быстрее дотянуться до поль-
зователя.

—Планируете ли вы интегри-
ровать в свою платформу автопе-
ревозки?
— Мы прорабатываем возможность 
работы на первой и последней ми-
лях. Но бизнес-процесс организа-
ции перевозки любым транспортом 
примерно одинаковый. Нужно под-
писать договор, сделать заказ, произ-
вести расчет, проконтролировать ис-
полнение и подготовить первичные 
документы. На нашей платформе 
все эти процессы автоматизирова-
ны. Чтобы можно было присоеди-
нить автомобиль со всеми этими же 
процессами, они должны быть оциф-
рованы. Но когда мы начали присо-
единять автотранспортные компа-
нии как поставщиков первой или 
последней мили, мы столкнулись 
с тем, что не все их бизнес-процессы 
автоматизированы. И это невозмож-
но дать клиенту как услугу. Желез-
нодорожная отрасль — самая авто-
матизированная, несмотря на свою 
консервативность, а у портов, терми-
налов, автотранспорта полной авто-
матизации нет.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия 
kommersant.ru/13090

«Железнодорожная отрасль — 
самая автоматизированная»
Глава «Цифровой логистики» Александр Кочуков 
об электронных продажах на железных дорогах

К
С

ТП

Так, при цене тонны в $11,1 об-
щий платеж энергокомпаний за вы-
бросы приблизится к 187 млрд руб. 
в год. Средний показатель EBITDA 
упадет на 16%. Механизм квотирова-
ния практически не окажет влияния 
только на EBITDA «РусГидро» из-за 
большого объема ГЭС.

Оплата сверхнормативных вы-
бросов снизит дивидендную доход-
ность сектора. Сейчас она составля-
ет в среднем 7,4%, а при цене тонны 
CO2 в $11,1 — сократится до 5,5%, по 
оценкам «ВТБ Капитала». Аналитики 
также отмечают, что рост нагрузки 
на генкомпании в конечном итоге 
может привести к увеличению стои-
мости электроэнергии для промыш-
ленности. Так, конечная цена на 
электроэнергию может увеличить-
ся на 0,43 руб. за 1 кВт•ч, или на 10%.

В «Энел Россия», «РусГидро», ГЭХ 
и «Юнипро» воздержались от ком-
ментариев. В «Интер РАО» заявили, 
что «с интересом изучают расчеты 
аналитиков и намерены продолжать 
работу в направлении снижения воз-

действия на окружающую среду и ми-
нимизации климатических рисков».

«Оцифровка климатических вы-
бросов в финансовой отчетности — 
не выбор, а приближающаяся реаль-
ность. Международные инвесторы 
неизбежно будут учитывать возмож-
ные расходы на выбросы вне зависи-
мости от того, существуют такие рас-
ходы на национальном уровне или 
нет»,— говорит Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала». По его мнению, уси-
лия Минэкономики по запуску про-
екта на Сахалине — важный шаг по 
встраиванию российской экономи-
ки в новую парадигму международ-
ного подхода финансовых рынков 
к климатическим рискам, а пред-
лагаемый коридор цен — $2–25 за 
тонну — вполне соотносится с цено-
выми параметрами других развива-
ющихся стран, только встающих на 
путь внедрения контроля выбросов 
в свою долгосрочную инвестицион-
ную политику.

Руководитель направления «Элек-
троэнергетика» Центра энергетики 
МШУ «Сколково» Алексей Хохлов 
не ожидает полноценного запуска 

системы квот на выбросы парни-
ковых газов в России либо углерод-
ного налога в какое-либо ближай-
шее обозримое время. «Подобные 
инициативы создадут значитель-
ную дополнительную финансовую 
нагрузку, которая может быть ком-
пенсирована только потребителя-
ми электроэнергии»,— полагает он. 
Владимир Лукин из KPMG говорит, 
что пока невозможно точно оценить 
влияние механизма таможенной 
углеродной корректировки (CBAM). 
«В наиболее консервативных сце-
нариях мы рассматриваем приори-
тетное влияние механизма на ком-
пании с преобладающей угольной 
генерацией. Однако степень чув-
ствительности механизма к факти-
ческой результативности компа-
ний в сфере декарбонизации пока 
остается неясной. Напомним, что 
основная функция СВАМ — не де-
карбонизация, а защита интере-
сов европейских производителей 
в условиях амбициозной климати-
ческой политики Евросоюза»,— по-
лагает Владимир Лукин.

Полина Смертина

Углекислый вид на дивиденды
с1

В конце 2020 — начале 2021 года 
стоимость фрахта из Азии по отдель-
ным направлениям выросла более 
чем в пять раз. На стоимости поли-
меров сказался и ускоренный рост 
цен на сырье для них: например, сто-
имость пропилена в конце февраля 
в США достигала почти $2,8 тыс. за 
тонну, что также было связано с оста-
новкой производств из-за морозов. 
В долгосрочном плане на ценах ска-
зывается рост котировок нефти.

Продукция российских произво-
дителей, по данным ЦЭП, тоже подо-
рожала в течение первого квартала: 
полиэтилен и полипропилен — на 
20–30%, полистирол — на 30%, ам-
миак — на 65–70%. Рост цен серьезно 
беспокоит переработчиков пласти-
ков. Источники „Ъ“ в профильных 

компаниях говорят, что им прихо-
дится повышать цены на свою конеч-
ную продукцию или снижать маржу. 
Как отмечал глава производителя по-
лимерной упаковки «Нео-Пак» Алек-
сандр Ладан, некоторые российские 
производители переориентировали 
поставки на экспорт. По его мнению, 
есть предпосылки для сохранения 
сложной ситуации в секторе полиме-
ров, учитывая активный спрос со сто-
роны Китая. Союз переработчиков 
пластмасс (СПП) в середине марта 
попросил помощи у правительства, 
предлагая сдерживать цены внутри 
страны и отвязать внутреннюю стои-
мость от мировых котировок.

В СИБУРе, крупнейшем россий-
ском производителе базовых поли-
меров, заявили „Ъ“, что «несмотря 
на ряд объективных факторов, по-
влекших подорожание, российские 

цены на полимеры в долларовом вы-
ражении демонстрируют существен-
но более низкий рост по сравнению 
с мировыми». В компании считают, 
что сдерживать рост цен внутри РФ 
помогает рост предложения поли-
этилена и полипропилена вслед-
ствие запуска «Запсибнефтехима». 
СИБУР продает около 60% своей про-
дукции на рынке РФ.

По мнению Александра Собко, 
в ближайшее время цены на поли-
меры могут нормализоваться: на 
рынке все же присутствует избыток 
мощностей, а дефицит был во мно-
гом вызван временными фактора-
ми. При этом аналитик отмечает, что 
высокая концентрация нефтехими-
ческих производств в США в районе 
Мексиканского залива создает пред-
посылки для ценовых всплесков.

Ольга Мордюшенко

Полибезмеры
с1

На правах рекламы

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ УПРАВЛЯЮЩЕЙ СТРАХОВОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
О ЗАВЕРШЕНИИ ПРОЦЕДУРЫ ПЕРЕДАЧИ СТРАХОВОГО ПОРТФЕЛЯ

Акционерное общество «Группа Ренессанс Страхование» уведомляет заинтересованных лиц 
о завершении процедуры передачи страхового портфеля Акционерного общества страховая ком-
пания «Ренессанс здоровье» по страхованию от несчастных случаев и болезней и добровольному 
медицинскому страхованию.
АО СК «Ренессанс здоровье» осуществило передачу страхового портфеля по вышеуказанным 
видам страхования в следующие страховые организации:
1. Акционерное общество «Группа Ренессанс Страхование»
• сокращенное наименование: АО «Группа Ренессанс Страхование»
• ОГРН 1187746794366
• ИНН 7725497022
• адрес места нахождения: 115114, г. Москва, Дербеневская набережная, дом 11, этаж 10, пом. XII
• регистрационный номер в ЕГРССД № 1284
• лицензия Банка России СЛ № 1284 от 22.09.2020 г. на осуществление добровольного личного 
страхования, за исключением добровольного страхования жизни
• официальный сайт в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»: 
https://www.renins.ru/
В АО «Группа Ренессанс Страхование» в составе страхового портфеля переданы права и обязан-
ности:
• по договорам страхования от несчастных случаев и болезней, за исключением договора, 
заключенного со страхователем АО «Группа Ренессанс Страхование», и договоров страхования 
от несчастных случаев и болезней, оформленных в офисах кредитных организаций (банков)
• по договорам добровольного медицинского страхования, за исключением договора доброволь-
ного медицинского страхования, заключенного со страхователем АО «Группа Ренессанс Страхо-
вание»
2. Общество с ограниченной ответственностью «Страховая Компания «Ренессанс Жизнь»
• сокращенное наименование: ООО «СК «Ренессанс Жизнь»
• ОГРН 1047796714404
• ИНН 7725520440
• адрес места нахождения: 115114, г. Москва, Дербеневская набережная, дом 7, строение 22,  
этаж 4, пом. XIII, ком. 11
• регистрационный номер в ЕГРССД № 3972 
• лицензия Банка России СЛ № 3972 от 11.05.2017 г. на осуществление добровольного личного 
страхования, за исключением добровольного страхования жизни
• официальный сайт в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»: 
https://www.renlife.ru/
В ООО «СК «Ренессанс Жизнь» в составе страхового портфеля переданы права и обязанности: 
• по договору страхования от несчастных случаев и болезней, заключенному со страхователем 
АО «Группа Ренессанс Страхование», и договорам страхования от несчастных случаев и болез-
ней, оформленным в офисах кредитных организаций (банков)
• по договору добровольного медицинского страхования, заключенному со страхователем 
АО «Группа Ренессанс Страхование».
Узнать информацию о страховой организации, которой передается страховой портфель, по номе-
ру договора страхования можно на официальном сайте АО СК «Ренессанс здоровье» в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет»: https://online.renhealth.ru/Info/CheckAgrInsurer, 
а также по телефонам: +7 (495) 411 7114 и 8 800 200 0321.
Передача страхового портфеля осуществлена на основании договора о передаче страхового 
портфеля и акта приема-передачи страхового портфеля.
С 29.03.2021 г. к АО «Группа Ренессанс Страхование» перешли все права и обязанности по дого-
ворам страхования от несчастных случаев и болезней и договорам добровольного медицинского 
страхования, включенным в состав переданного страхового портфеля, и по которым страховате-
лями не было выражено в письменной форме своего отказа на замену страховщика. 
Датой начала исполнения АО «Группа Ренессанс Страхование» обязательств по принятым дого-
ворам страхования, включенным в переданный страховой портфель, является 29.03.2021 г.
По всем вопросам просим обращаться по телефонам: +7 (495) 411 7114 и 8 800 200 0321  
или в офисы АО «Группа Ренессанс Страхование». Адрес для направления почтовой корреспон-
денции: 115114, г. Москва, Дербеневская набережная, дом 11, этаж 10, пом. XII.

Практически  
ни один аэропорт  

не соблюдает правила.  
Мы каждую неделю 

фиксируем столкновение 
с птицами  

в районе аэродромов.  
Рано или поздно  

это плохо закончится
— Андрей Калмыков,
гендиректор «Победы»,  

6 июля 2016 года

Ц И Т А Т А
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«Авито», «Авто.ру» и  HeadHunter 
в течение трех месяцев  начнут 
авторизовать  пользователей 
 через портал «Госуслуги», 
а при совершении сделок по
явится возможность исполь
зовать  простую электронную 
подпись. Эта функция подстег
нет развитие таких площадок 
за счет повышения доверия 
к ним и снижения числа мо
шенничеств, считают экспер
ты. Но при этом власти смо
гут узнать о доходах пользова
телей, а такая информация по
тенциально может использо
ваться ФНС для сбора налогов, 
 предупреждают они.

„Ъ“ ознакомился с постановле-
нием правительства, в соответствии 
с которым Минцифры запустит экс-
перимент по подключению агрега-
торов товаров и услуг в интернете 
к Единой системе идентификации 
и аутентификации (ЕСИА) портала 
«Госуслуги». Пользователи площадок 
также смогут использовать простую 
электронную подпись для соверше-
ния сделок, говорится в документе. 
В электронную форму планируется 
перевести договоры аренды имуще-
ства и купли-продажи транспортных 
средств.

Постановление вступило в силу 
1 апреля. Для подключения серви-
сов к ЕСИА Минцифры в течение 30 
дней представит на рассмотрение 
межведомственной рабочей груп-
пы техническое решение. Вход че-
рез «Госуслуги» у сервисов появится 
в течение трех месяцев, то есть до 1 
июля. Участие в эксперименте пло-
щадок и пользователей будет добро-
вольным, отмечается в документе.

Пользователи соцсетей, агрега-
торов товаров и услуг и сайтов по 
поиску работы смогут выбирать, 
регистрироваться по отдельному 
логин-паролю или воспользоваться 
учетной записью «Госуслуг», при этом 
персональные данные передавать-
ся не будут, уточнили в Минцифры. 
Участие в эксперименте подтверди-
ли «Авито», «Авто.ру» и HeadHunter.

Авторизация через «Госуслуги» по-
высит уровень доверия к продавцам 
и покупателям на платформе, а так-
же даст дополнительные возмож-
ности для проверки прав собствен-
ности на объекты недвижимости 
и автомобили, полагает руководи-
тель направления по работе с госо-
рганами «Авито» Анна Верещагина.

Инициатива Минцифры может 
сократить число мошенничеств 
и сделает процесс выбора и покуп-
ки автомобиля более прозрачным 
и предсказуемым, соглашаются 
в пресс-службе «Авто.ру». «В будущем 
мы планируем настроить подобную 
интеграцию и для других наших сер-
висов объявлений», речь идет, на-
пример, о сервисах «Яндекс.Недви-
жимость» и «Яндекс.Объявления», 
уточнили там.

Первые этапы интеграции вклю-
чают кросс-авторизацию пользова-
телей (соискателей и работодателей) 
на HH.ru и «Госуслугах», рассказали 
в HeadHunter. В дальнейшем плани-
руется реализовать для пользовате-
лей доступ к электронной трудовой 
книжке и трудовым договорам, воз-
можность подать заявление на вы-
плату пособий по безработице, а для 
работодателей — создать единое 
окно для взаимодействия с персона-
лом, уточнили в компании.

Обеспечить подключение к ЕСИА 
для коммерческих организаций 
с целью верификации пользовате-
лей власти обещают уже не первый 
год, говорит гендиректор Институ-
та исследований интернета Карен 
Казарян, но число желающих всег-
да было больше, чем позволял функ-
ционал системы. По мнению экспер-
та, возможность идентифицировать 
пользователя через «Госуслуги» спо-
собствует развитию онлайн-сер-
висов за счет повышения доверия 
к площадке и сделкам.

Простая электронная подпись 
по закону проставляется с исполь-
зованием паролей или кодов, полу-
ченных по СМС или через push-уве-
домления, рассказал преподаватель 
Moscow Digital School Олег  Блинов. 
«Возможно, в рамках эксперимен-
та подписание будет осуществлять-
ся через личный кабинет на „Гос-
услугах“ по аналогии с тем, как 
сейчас банки при выдаче креди-
тов запрашивают у вас выписки из 
ПФР через тот же портал»,— отмеча-
ет господин Блинов. Либо, добавля-
ет он, пользователи смогут, не по-
кидая портал, получить СМС или 
push-уведомления для подписания 
документов.

Но для пользователей есть и опре-
деленные риски. В случае реализа-
ции функционала заключения до-
говоров с электронной подписью, 
уточняет Олег Блинов, государство 
получит возможность узнать о до-
ходах пользователей сервисов. По-
тенциально такая информация, по 
его мнению, может использоваться 
ФНС для повышения эффективно-
сти  сбора налогов.

Анастасия Гаврилюк

Посторонним вход разрешен
Сайты объявлений идентифицируют пользователей  
через «Госуслуги»

Резкий рост ввоза алкоголь
ных напитков в Россию перед 
повышением акцизов позво
лило импортерам в 2020 году 
в основном работать на склад
ских остатках. Так, в натураль
ном выражении импорт креп
кого алкоголя и вина сокра
тился на 2,36%, до 41,2 млн 
дал, в деньгах — на 6,23%, 
до €1,5 млрд. В этом году сто
ит ждать увеличения поставок, 
 которые в том числе будут за
мещать вино из иностранного 
 виноматериала.

По итогам 2020 года импорт алко-
голя в Россию сократился на 2,36%, до 
41,2 млн дал. Ввоз крепких напитков 
снизился на 5,26%, до 9 млн дал, ти-
хих вин — на 2,22%, до 26,24 млн дал. 
Импорт игристых вин и шампанско-
го увеличился на 3,5%, до 5,9 млн дал. 
Это следует из данных таможенной 
статистики, предоставленной „Ъ“ од-
ним из участников рынка. В 2019 году 
импорт алкоголя в России, напротив, 
рос на 16,57%, до 42,2 млн дал, вклю-
чая 27 млн дал тихих вин, 9,5 млн дал 
крепких напитков и 5,7 млн дал иг-
ристого и шампанского.

В деньгах импорт алкоголя 
в 2020 году сократился на 6,23%, до 
€1,5 млрд, что стало самым замет-
ным падением с 2016 года. Так, по-
ставки крепких напитков снизи-
лись на 9,5%, до €591 млн, тихих 
вин — на 5,26%, до €702 млн, игри-
стых — на 1,15%, до €171 млн. Им-
порт шампанского увеличился на 
5,4%, до €39 млн. Среди крупней-
ших импортеров рост поставок на 
29% в натуральном выражении по-
казала Португалия, на 6% — Чили, 
на 3% — Германия. Поставки из Ис-
пании и Франции сократились на 7% 
и 5% соответственно.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став-

цев поясняет, что импорт алкого-
ля резко активизировался в конце 
2019 года перед повышением акци-
зов. В 2020 году ставки на тихие вина 
выросли с 18 до 31 руб. за 1 л, игри-
стые — с 36 до 40 руб. за 1 л. По сло-
вам господина Ставцева, из-за на-
копленных запасов казалось, что 
произойдет перенасыщение рынка, 
но введение ограничений в связи 
с COVID-19 подстегнуло спрос и по-
могло распродать стоки. Ранее на ди-

намику импорта сильно влияли и ко-
лебания курса рубля, но в 2020 году 
были сложности с получением ак-
цизных марок, что притормозило 
операции, а после импортеры были 
готовы ввезти товар по любому кур-
су, продолжает он.

Бренд-директор московского за-
вода «Кристалл» Станислав Кауфман 
добавляет, что из-за пандемии часть 
иностранных производителей со-
кращали отгрузки либо прекращали 
работу, а на российском рынке росла 
активность местных поставщиков.

Основатель и президент Simple 
Group Максим Каширин отмечает, 
что в ситуации неопределенности 
2020 года бизнес вел себя осторож-
но, а тактика группы заключалась 
в работе со стоком: «Мы существенно 
снизили закупки, чтобы не перегру-
жать склады. С июля, когда ситуация 
в HoReCa начала восстанавливать-

ся, стали возобновлять импорт, хотя, 
конечно, его объем был скромным». 
Гендиректор АСТ Леонид Рафаилов 
говорит, что импорт в 2020 году вы-
рос незначительно, а в первом квар-
тале 2021-го поставки увеличились 
на 36% год к году.

Luding Group увеличила импорт 
тихих игристых вин на 6,4%. В ком-
пании также отметили снижение 
среднего чека на алкоголь в массо-
вом сегменте. В Beluga Group не ви-
дят существенного падения импор-
та, отмечая, что поставки крепких 
напитков в 2020 году выросли на 
43%, вин — на 41%. Но, по словам 
представителя Beluga Group, в целом 
на снижении винного импорта мог 
сказаться закон «О виноделии», тре-
бующий отмечать напитки из ино-
странных виноматериалов как «не 
вино». Господин Ставцев добавляет, 
что на многих средних дистрибуто-
ров достаточно негативно повлиял 
рост доли торговых сетей в импор-
те алкоголя с 25% в 2018 году до по-
чти 50% в прошлом. В X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель») и «Магните» на вопросы об им-
порте не ответили.

В 2021 году АСТ планирует увели-
чить импорт на 15% и больше, а в Be-
luga Group ждут двузначных темпов 
роста. В Luding Group, в частности, 
прогнозируют увеличения поставок 
вин из Португалии, а также сокра-
щения импорта из Новой Зеландии 
в связи с невысоким урожаем и ро-
стом цен. Александр Ставцев отме-
чает, что, если не будет резкого осла-
бления рубля, импорт вина в 2021 
году может возрасти. На рынке, по-
ясняет он, образовалась свободная 
ниша после запрета на производст-
во вина из иностранного виномате-
риала, которую местные винограда-
ри сразу заполнить не смогут.

Анатолий Костырев

Вино исчерпалось
У импортного алкоголя  
заканчиваются складские запасы

1,5 миллиарда евро
составил  
объем импорта  
крепких алкогольных 
напитков и вина  
в 2020 году
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Российская ассоциация произ
водителей спецтехники «Рос
спецмаш» просит власти рас
пространить налоговый ма
невр в ITотрасли, запущенный 
с 1 января, на профильные по
дразделения заводов, которые 
разрабатывают софт для ра
боты и мониторинга «умной» 
техники. В Минцифры наста
ивают, что поддержка направ
лена только на ITкомпании. 
 Однако, отмечают эксперты, 
сейчас ничто не мешает пред
приятиям создавать на базе 
ITподразделений самостоятель
ные компании, имеющие права 
на льготы. В ряде отраслей этот 
процесс уже начался.

„Ъ“ ознакомился с письмом Рос-
сийской ассоциации производите-
лей специализированной техни-
ки и оборудования («Росспецмаш») 
вице-премьеру Дмитрию Черны-
шенко от 5 апреля. Организация 
просит правительство доработать 
поправки к Налоговому кодексу, 
известные как налоговый маневр 
в IT, в части предоставления льгот 
IT-подразделениям отечественных 
заводов. Сейчас профильные отделы 
машиностроительных предприятий 
не могут воспользоваться новым ре-
жимом, так как не являются самосто-
ятельными юридическими лицами, 
говорится в письме.

IT-подразделения заводов раз-
рабатывают софт для функциони-
рования «умной» техники: автово-
ждения, агроменеджмента и других 
систем, рассказали „Ъ“ в «Росспецма-
ше». Такие решения, по словам собе-
седников, позволяют дистанционно 
следить за качеством работы сельхоз-
техники, а также, например, оцени-
вать продуктивность участков поля, 
рассчитывать оптимальные объемы 
удобрений.

В период пандемии российское 
машиностроение показывало рост 
производства и отгрузок техники, но 
в конце 2020 года и в 2021 году выро-
сли цены на металл, электроэнергию 
и горюче-смазочные материалы, от-

мечают в ассоциации. Это может не-
гативно сказаться на динамике вы-
пуска техники и на инвестициях 
в разработки, предупреждают в «Рос-
спецмаше». Предоставление нало-
говых льгот для IT-подразделений, 
поясняют там, позволит сохранить 
финансирование действующих про-

ектов, а также снизить себестоимость 
IT-продукции заводов, чтобы агра-
рии покупали «умную» сельхозтех-
нику по выгодным ценам.

Налоговые льготы утверждены 
президентом Владимиром Пути-
ным в конце июля 2020 года. Они 
направлены на поддержку россий-
ских IT-компаний — разработчиков, 
подчеркивают в пресс-службе Мин-
цифры. Чтобы претендовать на них, 
компания должна быть самостоя-
тельным юрлицом, состоять в рее-
стре аккредитованных организаций 
и получать не менее 90% выручки от 
IT-деятельности. Сейчас, уточнили 
в министерстве, льготами пользуют-
ся уже более 7,5 тыс. IT-компаний.

Текущая конфигурация льгот 
не мешает предприятиям машино-
строения создать отдельное юриди-

ческое лицо и пользоваться льгота-
ми при наличии деловых целей для 
такого выделения, полагает партнер 
по налоговым услугам PwC в России 
Наталья Возианова. По ее словам, 
в том же заинтересованы компании 
из ритейла, телекома и других сфер, 
где IT-подразделения находятся вну-
три бизнеса. Чтобы воспользовать-
ся льготами в рамках налогового 
маневра, некоторые компании уже 
начали выводить IT-подразделения 
(см. „Ъ“ от 2 апреля). Такие шаги 
предприняли, в частности, «Вымпел-
ком», МТС, «Почта России», «Росатом» 
и Сбербанк.

IT-подразделение завода не гене-
рирует «самостоятельных» доходов, 
поэтому разработка механизма льгот 
по налогу на прибыль для таких слу-
чаев будет технически сложной зада-
чей, считает директор департамен-
та налогов и права «Делойт» в СНГ 
Эмиль Бабуров. Кроме того, добав-
ляет гендиректор компании-разра-
ботчика «Р7-Офис» Наталия Агафо-
нова, «внутренний» софт не входит 
в реестр отечественного ПО, то есть 
нет механизма независимой экспер-
тизы такой разработки и, как следст-
вие, подтверждения правомерности 
применения льготы.

Власти могли бы ввести понижен-
ные тарифы в отношении зарплаты 
сотрудников IT-подразделений ком-
паний другого профиля, но необхо-
димо выработать четкие критерии, 
в отношении каких именно сотруд-
ников они могут применяться, по-
скольку внутри компании они мо-
гут выполнять множество функций, 
отмечает директор департамента на-
логового и юридического консуль-
тирования КПМГ в России и СНГ Ека-
терина Бурлянд. По мнению главы 
направления аналитики и отрасле-
вого консалтинга Softline Юрия Цоя, 
эффективнее было бы поддержать 
структуры, задействованные в циф-
ровой трансформации отраслей в це-
лом, тогда как локальные IT-службы 
«работают на благо отдельного пред-
приятия или компании».

Юлия Степанова

Комбайны просят  
цифровой поддержки
В налоговый маневр в IT  
пытаются вписаться другие отрасли

Ограничения в связи пандеми
ей, в том числе приостановле
ние работы ресторанов, и сни
жение доходов населения не
гативно сказались на потре
блении говядины. В 2020 году 
спрос на это мясо опустился до 
1,94 млн тонн, минимума за де
сять лет. В отрасли рассчитыва
ют, что он вырастет изза увели
чения цен на мясо птицы и сви
нину, однако эксперты не счита
ют это очевидным.

Потребление говядины в Рос-
сии в 2020 году снизилось на 3,4%, 
до 1,94 млн тонн, что стало миниму-
мом за последние десять лет. Такие 
данные приводит Центр отраслевой 
экспертизы Россельхозбанка. Руко-
водитель Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин подтвер-
ждает тенденцию. По его словам, 
в условиях ограничений в связи CO-
VID-19, перехода на удаленный ре-
жим работы и неопределенности 
с будущими доходами потребите-
ли экономили и выбирали более 
дешевые виды белка, в том числе 
мясо птицы и свинину. Кроме того, 
заметное количество говядины при-
ходится на сегмент HoReCa, сокра-
тившийся в 2020 году, добавляет гос-
подин Юшин.

Спрос на говядину снижается вто-
рой год подряд, следует из данных 
Россельхозбанка. По словам руково-
дителя Центра отраслевой экспер-
тизы Андрея Дальнова, динамика 
связана с сокращением производ-
ства крупного рогатого скота в лич-
ных подсобных хозяйствах. Однов-
ременно на 103%, до 20 тыс. тонн, 
в 2020 году вырос экспорт говядины, 
45% поставок пришлось на Китай. 

Сергей Юшин указывает, что сниже-
ние потребления происходит в сег-
менте молочных пород, на который 
приходится до 80% рынка, а потре-
бление говядины мясных пород за 
семь лет выросло в 5 раз, до 300 тыс. 
тонн, премиальных отрубов — в 12 
раз, до 30 тыс. тонн, говорит он.

В Metro говорят, что спрос на отно-
сительно дешевую говядину падает 
уже несколько лет, а продажи преми-
альной линейки Black Angus в 2020 
году росли на 25%. В первом квартале 
2021 года там также отмечают поло-
жительную динамику. Во «Вкусвил-
ле» фиксируют небольшой рост про-
даж. В «Ленте», «Дикси», «Магните», 
X5 Retail Group («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») и Auchan не от-
ветили „Ъ“. Крупные производите-
ли говядины — АПХ «Мираторг» и ГК 
«Заречное» (бренд Primebeef) — так-
же не предоставили комментарии.

Президент Agrifood Strategies 
Альберт Давлеев прогнозирует, что 
говядина будет становиться все бо-
лее премиальным видом мяса: по-
головье молочных коров из-за 
повышения надоя молока будет со-
кращаться, а доля мясных пород — 
расти. Но продукция из последних 
дороже, указывает эксперт. Сергей 
Юшин добавляет, что премиальный 
сегмент рынка все еще не насыщен, 
так что с развитием производст-
ва и логистики, розничной торгов-
ли, доставки в отдаленные регионы 
и ресторанного бизнеса будет расти 
и потребление.

Андрей Дальнов прогнозиру-
ет по итогам 2021 года рост потре-
бления говядины из-за восстанов-
ления спроса и открытия сегмента 
HoReCa. Еще одной причиной мо-

жет стать всплеск цен на свинину 
и мясо птицы, в том числе из-за эпи-
демиологической ситуации в произ-
водстве этих видов мяса. Так, в связи 
с африканской чумой свиней На-
циональный союз свиноводов сни-
зил прогноз роста производства сви-
нины в 2021 году с 250–260 тыс. до 
175–180 тыс. тонн, что приведет к со-
хранению цен на уровне 2020 года. 
А из-за птичьего гриппа и проблем 
с поставками иностранного инку-
бационного яйца в январе—фев-
рале выпуск мяса птицы сократил-
ся на 6,2% год к году, подсчитывали 
в Росстате. По данным службы, в де-
кабре 2020 года средняя цена сви-
нины была 269,14 руб. за 1 кг, мяса 
птицы — 145,5 руб. за 1 кг, говяди-
ны — 508,18 руб. за 1 кг. По прогно-
зам господина Дальнова, потребле-
ние говядины в следующие десять 
лет может вырасти еще примерно на 
100 тыс. тонн.

Впрочем, Альберт Давлеев указы-
вает, что рост цен на свинину и пти-
цу в этом году — явление крайне ред-
кое и непродолжительное, которое 
продлится не более нескольких ме-
сяцев, потому он не ожидает пере-
хода на более дорогую говядину на 
фоне долгосрочного снижения поку-
пательной способности населения. 
По словам Сергея Юшина, спрос на 
мясо молочных пород будет зави-
сеть от динамики доходов населе-
ния. Кроме того, сейчас этот продукт 
конкурирует еще и с индейкой, про-
изводство и доступность которой 
растет, указывает он. По данным Ag-
rifood Strategies, в 2020 году произ-
водство индейки выросло на 19,5%, 
до 330 тыс. тонн.

Алексей Полухин

C говядины какой спрос
Потребление упало до минимума за десять лет

Смысл  
такого комплекса действий 

в том, чтобы в России  
были созданы  
глобальные  

конкурентные условия  
для работы  

IT-специалистов
— Владимир Путин,

президент РФ,  
на совещании по связи и IT-индустрии  

10 июня 2020 года
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В Москве вышла книга Андрея 
Смирнова об экспериментальной 
звуковой культуре России и  СССР 
первой половины ХХ века. Поче-
му, несмотря на тогдашние по-
иски умных и талантливых лю-
дей, музыкальный мир все-таки 
остался прежним, пытался выяс-
нить Алексей Мокроусов.

а, музыкальные инстру-
менты выглядели бы сегод-

ня иначе, да и вся история музыки 
могла бы быть другой, если бы не ХХ 
век, который покушался на мно-
гое, но не все довел до ума. Пример-
но такой вывод приходит в голову 
при знакомстве с книгой известно-
го знатока музыки, основателя «Тер-
мен-центра» Андрея Смирнова. 
В компактно изложенной истории 
поисков и создания новых инстру-
ментов нашлось место супрема-
тизму и Малевичу с его интересом 
к «звуковым массам», гениально-
му Льву Термену с изобретенными 
им терменвоксом и ритмиконом 
и новым культурным институциям 
советской поры, от Пролеткульта 
и ГИМНа (так игриво звучала аббре-
виатура Государственного института 
музыкальной науки) до Центрально-
го института труда и Проекционно-
го театра. Среди других тем — рево-
люционные звуковые машины, звук 
и изображение, графический звук 
и синестезия, а среди персонажей — 
и поэт Иван Терентьев, и художник 
Соломон Никритин: интерес к ново-
му звуку проявляли все.

Тем не менее сегодня «мы выну-
ждены проводить раскопки на руи-
нах культуры 1920-х…» — горькую 
цитату вынесли на обложку. Смир-
нов — один из адептов культурной 
археологии, его раскопки связаны 
не только со старыми публикация-
ми, но и с многочисленными руко-
писными материалами, хранящи-
мися в архивах и у наследников. 
Многое исчезло недавно — так, еще 
в 1970 году художник и акустик Бо-
рис Янковский, основатель «синте-
тической музыки», показывал зна-
комым коробку фотопластинок 
с сохранившимися записями «син-

тонов» (когда звук синтезировал-
ся на основе анализа акустических 
спектров), сделанными в 30-е: оста-
ется гадать, куда делась коробка.

1920-е были эпохой расцвета «шу-
мовой музыки», повлиявшей в том 
числе на судьбу кино. Один из ее иде-
ологов Борис Юрцев считал, что у ка-
ждой отрасли промышленности 
должен быть свой оркестр — пусть 
и металлурги, и деревообработчи-
ки используют при этом материалы, 
с которыми работают; в итоге должен 
был сложиться единый шумовой ор-
кестр ВЦСПС. Писали и соответст-
вующую музыку — известен марш 
«Металлист» Григория Лобачева, шу-
мовой оркестр участвовал в «Танце 
машин» Мастерской Николая Форег-
гера (Мастфор), Арсений Авраамов 
написал «шумритммузыку» для пье-
сы Сергея Третьякова «Слышишь, Мо-
сква?», поставленной в 1923 году Сер-
геем Эйзенштейном в 1-м Рабочем 
театре Московского пролеткульта. 
Авраамов, одна из ключевых фигур 
музыкального авангарда, автор зна-
менитой «Симфонии гудков» (о его 
опытах „Ъ“ писал 1 февраля), создал 
для антракта произведение, где звуча-
ли два напильника, ручная и механи-
ческая пилы, точила, молотки, топо-
ры, кувалды, рубанки, цепи и другие 
предметы. Позже он предлагал озву-
чить ленинские тексты синтезиро-
ванным голосом Ленина-«аватара» — 
явное продолжение идей Термена, 

мечтавшего оживить Ильича и пы-
тавшегося заполучить его тело.

Но не обходилось и без сканда-
лов. В 1930-м Дзига Вертов, поклон-
ник документальности в звуковом 
материале и противник имитации 
звуков музыкальными и синтети-
ческими средствами, обвинил Аб-
рама Роома в плагиате — якобы тот 
использовал в «Пятилетке» звуко-
вые материалы вертовского филь-
ма «Одиннадцатый». Над шумовыми 
опытами самого Вертова издевались 
«Известия» — Карл Радек назвал его 
«Симфонию Донбасса (Энтузиазм)» 
«Какофонией Донбасса», зато фильм 
восхитил Чарли Чаплина, назвавше-
го режиссера музыкантом, у которо-
го должны учиться профессора.

Шумовики были в тренде: при-
мер — счастливая судьба оформляв-
шего спектакли для МХТ-2 Владимира 
Попова (1889–1968). Он преподавал 
шумовое оформление в Школе-сту-
дии МХАТ, а после войны получил 
Сталинскую премию за шумовое 
оформление фильмов. Звуковое кино 
породило потребность в новых под-
ходах и совмещении профессий; так, 
Николай Крюков — и композитор, 
и звукооператор — вместе с Поповым 
работал над первой звуковой лентой 
«Мосфильма» «Дела и люди» Алексан-
дра Мачерета (1932). 

Однако другие биографии 
не столь радужны. Терентьева рас-
стреляли. Конструктор вариофона 
Евгений Шолпо, вместе с Янковским 
основавший до войны ленинград-
скую лабораторию графического зву-
ка, в 1948 году был снят с поста дирек-
тора, а саму лабораторию перевели 
в Москву. Спустя два года ее закры-
ли по решению в том числе Тихона 
Хренникова и бывшего директора 
Третьяковки Владимира Кеменова, 
работавшего в ту пору секретарем ко-
миссии по Сталинским премиям. 

В основе книги — существен-
но переработанное англоязычное 
издание 2013 года. Для следующе-
го тиража хорошо бы обзавестись 
указателем имен — научность так 
научность; неплохо бы увеличить 
и формат, от этого выиграют много-
численные иллюстрации. Они музы-
ку не заменят, но помочь увидеть ис-
чезнувшие звуки могут.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Звуки борьбы за рабочее дело
Мир звуковых экспериментов русского авангарда 
в книге Андрея Смирнова

Спустя год после того, как пан-
демия изменила весь привыч-
ный порядок жизни на свете, мос-
ковский Мультимедиа Арт Музей 
(МАММ) при поддержке Master-
Card и Ahmad Tea показывает вы-
ставку «Тень души, но заострен-
ней чуть», осмысляющую новый 
опыт. Впрочем, на самом-то де-
ле не такой уж и новый — как уве-
ряет экспозиция, объединившая 
работы художников, созданные 
в карантин, с андерграундом со-
ветских времен. Рассказывает 
Игорь Гребельников.

 В череде выставок на тему 
пандемии «маммовская» «Тень 
души» выделяется масштабом — 
два этажа музея — и широтой вре-
менного охвата: от произведений 
классиков «неофициального круга» 
1970-х и 1980-х годов до вещей, со-
зданных молодыми художниками 
за последний год. Поначалу диапа-
зон кажется чрезмерным, да и риф-
ма железного занавеса с нынешним 
вынужденным карантином — слиш-
ком прямолинейной. За большим 
количеством работ не сразу просту-
пает драматургия экспозиции, но, 
с другой стороны, ведь речь о недав-
но пережитом опыте — неожидан-
ном, угнетающем, трагическом,— 
тут простительна сбивчивость 
рассказа. 

Название выставки — «Тень 
души, но заостренней чуть» — строч-
ка из поэмы «Деньги» Алексея Пар-
щикова, первого мужа директора 
МАММ Ольги Свибловой, выступив-
шей сокуратором выставки. Стихи, 
хоть и отталкиваются от конкретно-
го случая — «Когда я шел по Камен-
ному мосту...»,— уносят читателя 
в сложные миры поэтических мета-
фор и философствований, как, на-
пример, в строчке: «У нас есть интуи-
ция — избыток самих себя».

Кажется, с избытком самих себя 
как раз и столкнулись все запертые 
в четырех стенах на карантине. Вы-
ставка избегает мрачных настроений 
и конспирологических теорий, она 

исследует опыт вынужденного про-
зрения, не усматривая при этом боль-
шой разницы между карантинным 
периодом и временами советской 
несвободы, между добровольным за-
творничеством художника в мастер-
ской и запретом выходить из дома.

Самый большой зал представляет 
собой условный дом с множеством 
окошек — произведений разных ху-
дожников, так или иначе тематизи-
рующих окно, границу между «здесь» 
и «там», то проницаемую, то глухую. 

Сюрреалистический вид этому жи-
лищу придают две натуральные 
лодки, подвешенные под самый по-
толок, с фигурами спасателей в пла-
щах химзащиты и противогазах. Тех, 
кто внизу, эта инсталляция Марии 
Сафроновой и Антона Кузнецова 
окликает самим своим названием — 
«Кто хочет остаться?». А внизу — су-
ета, поиски спасения. Пути к нему 
знали еще гротескные персонажи 
из альбомов Ильи Кабаков 1970-х го-
дов — «маленькие люди», которым 
в их несчастьях и страхах по мере 
перелистывания альбома, под голо-
са других персонажей вдруг откры-
вался простор потустороннего. Та-
ков его «Вокноглядящий Архипов», 

запертый в больничной палате; вра-
чи говорят, что он безнадежен, хотя 
и случаются периоды улучшения: 
на листах виды повседневной жиз-
ни за окном постепенно исчезают, 
уступая место пустоте, заполняемой 
крыльями ангелов. Свежая серия 
черно-белых гуашей Хаима Сокола 
тоже связана с окном, через которое 
в жилище художника наведывается 
ворон, время от времени принима-
ющий не то ангельский, не то чело-
веческий облик. 

Окна, детали интерьера мелькают 
в желто-синих кадрах Тимофея Пар-
щикова из серии Sad.O.K.Super, где 
они перемежаются с видами опустев-
шей карантинной Москвы. Обраба-

тывая фотографии, он использовал 
программу, увеличивающую микро-
контрасты: искажения смотрятся 
метафорой неопределенности, тре-
воги, эмоциональных перепадов, 
выраженных в названии серии. 

А вот окна другого рода, с которы-
ми мы особенно свыклись в каран-
тин: инсталляция Игоря Самолета 
«Проснулся уже уставшим» — днев-
ник, составленный из скриншо-
тов экрана айфона. Фотографии, 
фрагменты видео, чаты, плей-ли-
сты, соцсети — шквал цифровой ре-
альности, морок которой, даже отпе-
чатанный в виде крупноформатных 
кадров, искрится непосредственны-
ми эмоциями. Впрочем, и к этой ре-

альности задолго до цифровизации 
подступались художники концеп-
туального круга: «Окна» Ивана Чуй-
кова, написанные не на холстах, 
а поверх настоящих окон, или фра-
зы, выстраивающиеся в перспекти-
ву на полотнах Эрика Булатова (его 
картина «То-то и оно» — одна из визу-
альных доминант выставки), лиша-
ли иллюзорности плоскость холста 
под стать тому, как выворачивает ай-
фонную реальность Игорь Самолет.

Графическая серия Никиты Алек-
сеева «Кости и камни» изображает 
мусор, собранный в ремонтируемой 
мастерской,— чем не метафора по-
стапокалипсиса? Но ветки, по фор-
ме напоминающие кости, и разного 
рода камушки сложились в филиг-
ранно нарисованные метафизиче-
ские композиции, будто звучащие 
поэзией,— эта серия стала послед-
ней в жизни художника.

Опыт фотографа Сергея Браткова, 
прошлой зимой впервые угодивше-
го в больницу, скорее не экзистенци-
ального, а художественного свойст-
ва. Его айфонная серия (до этого 
художник пользовался кнопочным 
телефоном) — хулигански, порой 
до неузнаваемости подрисованные 
кадры больничной хроники: капель-
ница, тело во время процедур, потол-
ки, коридоры, спинка кровати. 

А о том, каково художникам на ка-
рантине было выживать в финансо-
вом смысле, напоминает серия че-
ловеческих фигурок из хлебного 
мякиша Андрея Кузькина. Он пред-
ложил через Facebook делать такие 
скульптурные портреты на заказ, 
оставив размер гонорара на усмотре-
ние заказчиков. Судя по всему, дело 
пошло. Каждая из двенадцати фи-
гурок помещена в гипсовую нишу, 
и, несмотря на несколько скорбный 
общий вид композиции, они выгля-
дят довольно забавным напомина-
нием о домашнем заточении.

Коль уж сравнивать эпохи и об-
стоятельства, то как в 1970-е годы 
трудно было представить, чем (и ког-
да) закончится железный занавес, 
так и сейчас трудно загадывать на-
счет последствий пандемии. Но, по-
хоже, «Тень души» все-таки оборачи-
вает это сравнение утешительным 
прогнозом.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

COVID из окна
Выставка в МАММ рифмует карантин с советским андерграундом

Тема вынужденного за-
творничества заиграла 
в выставленных произве-
дениях яркими масками 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Д Андрей Смирнов.  
В поисках потерянного  
звука: Экспериментальная  
звуковая культура   
России и СССР  
первой  половины ХХ века.  
М.: Музей современного  
искусства «Гараж», 2020.
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Очередной тур чемпионата стра-
ны завершился матчем, в котором 
его лидер «Зенит» победил — 2:0 — 
на своем поле давным-давно не про-
игрывавшие в первенстве «Химки».

тот матч лидера чемпиона-
та против клуба, который вроде бы зна-
чительно ниже по статусу, но после зим-
него перерыва играет ничуть не хуже 
зенитовских конкурентов, был очень 
неплох. Окрыленные чередой успехов, 
продвижением вверх по турнирной таб-
лице «Химки» рванули с колодок так бо-
дро, будто во время подготовки к встре-
че разглядели в сильнейшей команде 
страны кучу слабостей. «Зенит», спра-
вившись с наскоком, разумеется, по-
старался осадить гостей и вскоре забил. 
Сердар Азмун уже успел порадоваться 
нежданной удаче — редко удается от-
править мяч в ворота чуть ли не с лен-
точки и без каких-либо помех, но вдруг 
обратил внимание, что судья Павел Ша-
дыханов совсем не торопится гол фикси-
ровать, а ждет вердикта VAR.

И химчане были правы: еще до паса 
Вячеслава Караваева на Азмуна Деян 
Ловрен выиграл ключевое единоборст-
во у Дмитрия Тихого, врезав тому лок-
тем по лицу. Вместо звания, может быть, 

главного героя эпизода Ловрену доста-
лась желтая карточка, а «Химки» сбере-
гли почетные 0:0.

А живой футбол продолжался. «Зе-
нит» в нем, конечно, выглядел солиднее 
и острее. Он шел вперед, он получал шан-
сы. Сердар Азмун, «горячий», заведен-
ный, пахал просто без устали и однажды 
протаранил себе дорожку к вратарской 
мимо Александра Филина, несмотря на 
то что тот сопротивлялся отчаянно, уже, 
кажется, собираясь окончательно пере-
ступить грань фола: пихался, толкался, 
прихватывал форварда за руки. Не сро-
слось у Азмуна только с ударом.

У Дугласа Сантоса практически сро-
слось. Его дальний удар был шика-
рен — и сильный, и по заковыристой 
траектории, которую вратарю Илье 
Лантратову просчитать было жутко 
трудно. «Химкам» повезло: траекторию 
оборвала штанга.

Гости, впрочем, тоже заслуживали че-
го-то более приятного, чем сочувствий 
за переносимые страдания. «Химки» иг-
рали все-таки не в строго аутсайдерском 
ключе, ведущем к неминуемой катастро-
фе,— это когда, увидев, что чужой мощи 
противопоставить нечего, робко зарыва-
ются в окопы. Нет, иногда игру они ото-
двигали на зенитовскую половину, даже 
забиралась туда довольно глубоко.

Но до перерыва «Химки» не дотянули. 
Концовка первого тайма «Зениту» уда-
лась. Он вполне мог открыть счет, когда 
Далер Кузяев после тонкого паса Артема 

Дзюбы прокинул мяч на дальнюю стой-
ку, куда набегал Малком. Попасть в цель 
с острого угла у него не вышло.

Однако вскоре «Зениту» досталась воз-
можность подать угловой, и Дуглас Сан-
тос пальнул теперь уже в перекладину. 
На сей раз удача была на стороне петер-
буржцев. Отскок застрял в ногах защи-
щающихся и атакующих, а самым рас-
торопным среди них оказался Караваев. 
И это был расстрел без каких-либо спаси-
тельных вариантов для Лантратова.

Удивительно, но во втором тай-
ме «Химки» и не пытались цеплять-
ся за вполне почетный счет. Наоборот, 
они явно мечтали о гораздо большем 
и временами, действительно, застав-
ляли вспоминать о том, что 1:0 — счет 
скользкий, одна неточность все может 
изменить. А «Зенит» никак не мог нака-
зать чересчур раскрывавшегося сопер-
ника, хотя после того паса, что Андрей 
Мостовой вырезал с фланга на Дугласа 
Сантоса, не наказать вроде бы было не-
возможно,— в пяти метрах перед зени-
товским футболистом были абсолютно 
пустые ворота: голкипер уже летел ку-
да-то в угол, наугад. Но бивший с ходу 
Сантос умудрился промазать.

Зато сам Мостовой уже в компенси-
рованное время, ставя точку в класс-
но расчерченной контратаке, не про-
мазал. «Зенит» победу отстоял, прервав 
феноменальную беспроигрышную се-
рию скромного оппонента в чемпио-
нате страны, насчитывавшую десять 
матчей. Отрыв петербуржцев от ближай-
шего преследователя — «Спартака» — 
по-прежнему составляет четыре очка, но 
уже всего за шесть туров до финиша.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Химки» завершили серию
Они уступили «Зениту» на его поле

Новый громкий скандал в европейском футболе, 
связанный с расизмом, случился в матче испанского 
чемпионата, в котором «Кадис» принимал «Валенсию». 
В первом тайме гости покинули поле, причиной демар-
ша назвав грубое оскорбление расистского характера 
в адрес своего игрока Муктара Дьякаби. Вернуться же 
на поле после долгой паузы, как утверждают предста-
вители «Валенсии», их заставила лишь угроза дисква-
лификации и потери очков. Международный футболь-
ный профсоюз FIFPro, комментируя происшедшее, 
указал на несовершенство антидискриминационного 
регламента, «защищающего скорее матчи», нежели 
их участников.

амый заметный пока инцидент в этом году в евро-
пейском футболе произошел примерно через полчаса по-
сле начала матча между «Кадисом» и «Валенсией» при счете 
1:1. На поле возникла перепалка между автором гола хозяев 
Хуаном Калой и игроком валенсийцев Муктаром Дьякаби 
после столкновения в борьбе за мяч. Партнеры растащили 
соперников, а рефери Давид Хименес показал зачинщику 
Дьякаби желтую карточку. Однако у конфликта было нео-
жиданное продолжение. Посовещавшись с Муктаром Дья-
каби, футболисты «Валенсии» подошли к Хименесу, о чем-то 
поговорили с ним, а потом покинули поле, отправившись 
в раздевалку.

Причиной демарша они назвали оскорбление расист-
ского характера в адрес Дьякаби от Калы. Капитан «Вален-
сии» Хосе Гайя в интервью Movistar охарактеризовал его как 
«очень грубое», однако отказался повторить. В раздевалке ва-
ленсийцы пробыли около 20 минут, после чего вернулись 
на поле уже без Муктара Дьякаби, который, по словам одно-
клубников, находился в таком психологическом состоянии, 
которое исключало участие в матче. Хуан Кала остаток пер-
вого тайма доиграл, но в перерыве тоже был заменен.

«Валенсия», комментируя решение о возвращении на 
поле, уверяла, что оно было принято «под угрозой наказа-
ния» со стороны рефери. Хосе Гайя уточнил, что сами игро-
ки были готовы угрозой пренебречь, но возобновить игру 
их попросил сам Муктар Дьякаби. «Валенсия» в итоге по-
терпела поражение, пропустив решающий гол на послед-
них минутах.

После матча клубы обменялись заявлениями. «Вален-
сия» призвала расследовать инцидент, пообещав «полную 
поддержку» Дьякаби. «Кадис» продекларировал неприятие 
«любых форм расизма и ксенофобии», добавив, что «кто бы 
ни совершил подобное нарушение, он должен быть нака-
зан». При этом его тренер Альваро Сервера, ссылаясь на 
беседу с Калой, настаивал, что тот не прибегал к оскорби-
тельным словам.

Скандал быстро вышел за пределы Испании. На него 
оперативно отреагировал международный футбольный 
профсоюз. Он также дал понять, что ждет тщательного рас-
следования ЧП, но акцентировал внимание все-таки на не-
совершенстве антидискриминационного регламента. По 
мнению FIFPro, развитие событий во время матча «Кадиса» 
с «Валенсией» доказало, что приоритетом в нем является 
«защита матчей», а не людей, пострадавших из-за дискри-
минационных действий. Профсоюз отнес к недостаткам 
существующей процедуры противодействия расизму и тот 
факт, что «давление», оказанное на «проявивших коллек-
тивную солидарность» валенсийцев, заставило их возоб-
новить игру.

Расизм уже несколько лет является серьезной проблемой 
в европейском футболе, которую не решает ни формальное 
ужесточение санкций со стороны международных и вну-
тренних структур, ни попытки усовершенствовать протоко-
лы противодействия ей. При этом в основном проблема сво-
дится к оскорблениям игроков болельщиками — «вживую», 
с трибун стадионов, или через социальные сети. Ситуации, 
когда в инциденты вовлечены непосредственно участники 
матча, крайне редки.

Предыдущий громкий кейс, однако, довольно свежий. 
В декабре прошлого года матч заключительного тура Лиги 
чемпионов, в котором французский ПСЖ принимал турец-
кий «Истанбул Башакшехир», был прерван из-за беспреце-
дентного поступка. Обе команды согласились не возвра-
щаться на поле, после того как румынский судья Себастьян 
Кольцеску назвал одного из тренеров стамбульского клуба 
Пьера Вебо negru, то есть «черным» на родном для арбитра 
языке. Встречу доиграли на следующий день.

Союз европейских футбольных ассоциаций (UEFA) про-
вел расследование инцидента, закончившееся лишь в мар-
те. Однако по его итогам Себастьяну Кольцеску удалось избе-
жать самых жестких санкций, отделавшись отстранением от 
обслуживания матчей до конца сезона, поскольку UEFA пе-
реквалифицировал его поведение с расистского на просто 
«неподобающее».

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

«Валенсию» 
вернули, 
но осадок остался
Инцидент расистского 
характера прервал матч 
испанского чемпионата

В матче с «Химками»  
футболисты «Зенита» (№14 — 
полузащитник петербуржцев 
Далер Кузяев) использовали 
лишь два шанса для взятия 
ворот, хотя их было гораздо 
больше  ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА

Э

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 963 очка. 2 (2). Даниил Медведев (Россия) 
— 10 030. 3 (3). Рафаэль Надаль (Испания) — 9670. 4 (4). Доминик Тим (Австрия) — 
8660. 5 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 7040. 6 (7). Александр Зверев (Германия) 
— 6125. 7 (6). Роджер Федерер (Швейцария) — 5875. 8 (8). Андрей Рублев (Рос-
сия) — 5400. 9 (9). Диего Шварцман (Аргентина) — 3720. 10 (10). Маттео Берреттини 
(Италия) — 3453. 11 (12). Роберто Баутиста (Испания) — 3090. 12 (11). Денис Шапо-
валов (Канада) — 2820. 13 (14). Гаэль Монфис (Франция) — 2770. 14 (13). Давид Гоф-
фен (Бельгия) — 2750. 15 (15). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2630. 16 (37). Ху-
берт Хуркач (Польша) — 2600. 17 (16). Григор Димитров (Болгария) — 2598. 18 (17). 
Фабио Фоньини (Италия) — 2548. 19 (19). Милош Раонич (Канада) — 2495. 20 (20). 
Кристиан Гарин (Чили) — 2385… 24 (22). Карен Хачанов — 2280... 28 (27). Аслан 
Карацев (оба — Россия) — 1918.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 9186 очков. 2 (2). Наоми Осака (Япония) — 7985. 
3 (3). Симона Халеп (Румыния) — 6965. 4 (4). София Кенин (США) — 5915. 5 (5). Эли-
на Свитолина (Украина) — 5750. 6 (9). Бьянка Андрееску (Канада) — 5265. 7 (8). Ари-
на Соболенко (Белоруссия) — 5085. 8 (7). Серена Уильямс (США) — 4850. 9 (6). Каро-
лина Плишкова (Чехия) — 4660. 10 (11). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4490. 11 (10). 
Петра Квитова (Чехия) — 4476. 12 (12). Белинда Бенчич (Швейцария) — 4315. 13 (13). 
Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4120. 14 (14). Дженнифер Брейди (США) — 3765. 15 
(15). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 3625. 16 (16). Ига Швёнтек (Польша) — 3615. 
17 (17). Элизе Мертенс (Бельгия) — 3400. 18 (18). Джоанна Конта (Великобритания) — 
3236. 19 (25). Мария Саккари (Греция) — 3020. 20 (20). Маркета Вондроушова (Чехия) 
— 2862… 34 (34). Екатерина Александрова — 1955. 35 (35). Светлана Кузнецо-
ва — 1865... 37 (42). Дарья Касаткина — 1745. 38 (37). Вероника Кудерметова 
— 1740... 40 (46). Анастасия Павлюченкова — 1715... 73 (73). Анна Блинкова — 
1114... 75 (75). Анастасия Потапова — 1061... 87 (88). Маргарита Гаспарян — 
934... 96 (99). Варвара Грачева (все — Россия) — 863.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

24-й тур
«Зенит»—«Химки» 2:0
Караваев, 45+2; Мостовой, 90+2

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 15 6 3 55:21 51

2. «Спартак» 14 5 5 49:28 47

3. «Локомотив» 13 4 7 32:26 43

4. ЦСКА 13 4 7 42:25 43

5. «Динамо» 13 3 8 36:26 42

6. «Рубин» 12 4 8 33:29 40

7. «Сочи» 11 7 6 38:26 40

8. «Ростов» 11 4 9 32:26 37

9. «Химки» 10 5 9 30:34 35

10. «Краснодар» 10 4 10 44:35 34

11. «Ахмат» 9 5 10 27:29 32

12. «Урал» 6 11 7 22:30 29

13. «Ротор» 4 6 14 12:38 18

14. «Арсенал» 4 5 15 19:42 17

15. «Уфа» 3 5 16 15:41 14

16. «Тамбов» 3 4 17 15:45 13

С

«Зенит» впервые в своей истории 
стал победителем регулярного чем-
пионата Единой лиги ВТБ. Это ста-
ло возможным благодаря домаш-
ней победе петербуржцев над ЦСКА 
со счетом 81:77. В текущем формате 
«регулярку» ранее выигрывали толь-
ко армейцы. Впрочем, борьба за зва-
ние чемпиона, который будет выяв-
лен по итогам play-off, еще впереди. 

егулярный чемпионат Единой лиги 
ВТБ близится к завершению, и на этой ста-
дии каждый матч приобретает особое зна-
чение. Тем более если речь идет о встре-
че лидеров — «Зенита» и ЦСКА, от исхода 
противостояния которых зависело опре-
деление победителя регулярного чемпи-
оната. Ведь победа «Зенита» лишала ЦСКА 
шансов на первое место. Отметим, что 
с сезона 2013/14, когда был внедрен ны-
нешний регламент чемпионата, никто 
кроме ЦСКА «регулярку» не выигрывал. 

Но в нынешнем сезоне армейцы не-
позволительно часто для столь классной 
команды буксовали. Это вылилось в пять 
поражений в двадцати матчах (статисти-
ка «Зенита» была — 18:3). Однако недав-
няя встреча ЦСКА с тем же «Зенитом» 
(команды пересеклись в рамках Евроли-
ги 30 марта) создала ощущение, что для 
красно-синих далеко не все потеряно. 
Уж слишком заметным было преимуще-
ство армейцев, уже лишившихся джо-
кера в лице Майка Джеймса (защитник 
после конфликта с главным тренером 
армейцев Димитрисом Итудисом отбыл 
в США), но, несмотря на это, довольно 
просто разобравших «Зенит». Этим, кста-
ти, ЦСКА создал петербуржцам массу про-
блем — «Зенит» лишился права на осеч-
ку в борьбе за путевку в play-off Евролиги.

Петербуржцы реабилитировались за 
поражение от армейцев, разгромив в сле-
дующем матче французский АСВЕЛ. Но 
полноценной компенсацией это, разуме-
ется, считать было нельзя. Нужно было 
мстить непосредственно обидчику. И «Зе-
нит» с первых же минут встречи с ЦСКА 
принялся делать это с особой жестоко-
стью. Виталий Фридзон, Уилл Томас, Та-
рик Блэк уже в начале матча принесли 
«Зениту» счет 14:0. Казалось, запахло по-
вторением истории, случившейся в на-
чале марта в матче армейцев с «Анадолу 
Эфесом». Тогда стамбульцы разгромили 
армейцев с преимуществом в 30 очков.

Впрочем, худшего сценария ЦСКА 
все же избежать удалось. Димитрис Иту-
дис смог наладить напрочь отсутствовав-
шую до его вмешательства командную 
игру. Пришел в себя Уилл Клайберн, за-
работал Йоханнес Фогтман, трижды по-
павший с дистанции, проснулся Дэниел 
Хэкетт. Но почти полтора десятка очков, 
фактически подаренных противнику 
в дебюте встречи, явно душили армей-
цев. Да, ЦСКА с мучениями отъел почти 
половину дефицита. Но «Зенит» все равно 
сохранял контроль над ситуацией. И на 
большой перерыв хозяева ушли, имея 
преимущество в восемь очков. Немного, 
с точки зрения лидирующего. Но с пози-
ции отстающего — солидный дефицит.

Армейцы, разумеется, стремились 
к тому, чтобы все-таки вышеозначенный 
дефицит ликвидировать, но долгое вре-

мя свои намерения, казалось, скрывали. 
Только ближе к концу матча ЦСКА выдал 
сильный отрезок, апогеем которого стало 
дальнее попадание Хэкетта, после кото-
рого от преимущества «Зенита» осталось 
лишь одно очко. Наставник петербур-
жцев Хави Паскуаль тут же взял тайм-аут, 
привел команду в чувство, и в течение 
минуты все вернулось на круги своя — 
Кевин Пангос двумя подряд попадания-
ми вернул петербуржцам солидный пе-
ревес. Его хозяева до конца матча уже не 
упускали и победили со счетом 81:77. 

Таким образом, «Зенит» выиграл ре-
гулярный чемпионат Единой лиги ВТБ. 
ЦСКА после поражения опустился на тре-
тье место, пропустив на второе УНИКС. 
Теоретически и казанцы, и армейцы еще 
могут догнать «Зенит» по количеству по-
бед. Но у петербуржцев даже в этом слу-
чае останется преимущество по личным 
встречам с обоими конкурентами.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Зенит» отбросил армейцев
Петербуржцы впервые в истории выиграли регулярное первенство

Защитник «Зенита» Виталий 
Фридзон (№7) был активным 
участником стартового рывка, 
обусловившего победу  
петербуржцев над ЦСКА

Чемпионат Единой лиги ВТБ
«Автодор»—«Нижний Новгород» 93:99. «Локомотив-
Кубань»—«Астана» (Казахстан) 90:84. «Парма»—Цмоки-
Минск» (Белоруссия) 74:65. «Зенит»—ЦСКА 81:77.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Зенит» 22 19 3 86,4
2. УНИКС 20 15 5 75,0
3. ЦСКА 21 15 6 71,4
4. «Локомотив-Кубань» 21 15 6 71,4
5. «Нижний Новгород» 19 12 7 63,2
6. «Зелёна-Гура» 23 13 10 56,5
7. «Химки» 19 10 9 52,6
8. «Парма» 20 9 11 45,0
9. «Автодор» 21 8 13 38,1
10. «Калев» 21 6 15 28,6
11. «Астана» 20 5 15 25,0
12. «Енисей» 19 4 15 21,1
13. «Цмоки-Минск» 20 2 10 10,0
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